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autista relata 
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com tratamento

O PL foi provado na Câmara Municipal de Manaus (CMM) no início dessa semana e foi sancionado pelo pr---efeito na sexta-feira 

David Almeida assina 
lei contra medidores 

PESCADO

SUS

Empresária explica procedimentos, suas técnicas 
para diminuir a dor dos clientes e pacientes e fala 
do prazer em elevar a autoestima das pessoas.

O ex-deputado Marcelo Ramos opina sobre 
Lula, Bolsonaro e comenta sua vida atual, longe 
da política. Segundo ele, ainda não pensa em 
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Clínica inova em 
procedimentos 
estéticos

Marcelo Ramos 
fala da vida 
longe da política

Produções da 
Rede Pública no 
Cine Guarany

ESPAÇO AMANDA BRAGA ENTREVISTA ESPECIAL CURTAS 

POLÍTICA 8

Amazonas Energia 

DIVULGAÇÃODIVULGAÇÃO

ECONOMIA 11

CIDADES 5

CIDADES 6 POLÍTICA 9 CULTURA 17



redacao@vanguardadonorte.com.br | Conceição Melquíades

Fundação de Medicina 
Tropical Dr Heitor Viei-
ra Dourado completa 
49 anos

A Fundação de Me-
dicina Tropical Dr. 
Heitor Vieira Dou-
rado (FMT-HVD) 

completa, nesta sexta-
-feira (31/03), 49 anos de 
serviços prestados à saúde 
do Estado do Amazonas, 
no atendimento de média 
e alta complexidade, da 
pesquisa e da formação 
de recursos humanos em 
doenças tropicais.

Durante as festividades de aniversário, 10 servidores foram agraciados com um título de mérito

Últimas

Parlamentar propõe trabalho para casos de desaparecimentos

MAURO SMITH

Órgãos públicos e a sociedade civil presentes

Como resultado da Audi-
ência Pública, em alusão à 
Semana de Mobilização Na-
cional para Busca e Defesa de 
Desaparecidos, a Comissão 
de Promoção ao Desporto 
e Defesa dos Direitos das 
Crianças, Adolescentes e Jo-
vens da Assembleia Legisla-
tiva do Estado do Amazonas 
(Aleam), presidida pelo de-
putado estadual João Luiz 
(Republicanos), os órgãos 
públicos e a sociedade civil 
presentes, firmaram um com-
promisso por meio de uma 
Carta de Intenções.

 “Esse é um tema que nin-
guém mexia, então, essa Au-
diência Pública é o primeiro 
passo para entendermos, ou-
virmos e como que podemos 
fazer com que o sofrimento 
desses familiares seja mini-
mizado”, disse o deputado 
João Luiz, que também pro-
pôs que seja montado um 
grupo de trabalho entre os 
órgãos de rede de proteção 
ao público infanto-juvenil.

A secretária executiva ad-

 MOBILIZAÇÃOEXCLUSIVA DOS MEIS

Migração para nova 
plataforma é prorrogada

A Prefeitura de Manaus in-
forma que o Comitê Gestor 
do Simples Nacional (CGSN) 
prorrogou, para o próximo 
1º de setembro, o início do 
prazo da obrigatoriedade da 
emissão da Nota Fiscal de 
Serviços eletrônica (NFS-e), 
exclusiva para Microempre-
endedor Individual (MEI), que 
estava prevista para o próximo 
dia 3 de abril. 

Após a data limite, os MEIs 
cadastrados e residentes na 
capital amazonense não po-
derão mais emitir suas NFS-e 
pelo sistema Nota Manaus 
da Prefeitura de Manaus. A 
nova Resolução do CGSN foi 
publicada em edição extra do 
Diário Oficial da União, dessa 
sexta-feira, 31. 

O coordenador do Grupo de 
Educação Fiscal do Município 
(GEFM), Edson Fernandes, in-
formou que o novo sistema 
para emissão de notas exclu-
sivo para MEIs está disponível 

para cadastro e emissão desde 
janeiro deste ano e que a mi-
gração já pode ser realizada. 
O acesso à nova plataforma 
nacional criada pela Receita 
Federal do Brasil é pelo en-
dereço eletrônico: nfse.gov.br. 

“Importante dizer que aque-
les microempreendedores in-
dividuais que desejam já emitir 
a nota pelo sistema nacional já 
podem fazer. A obrigatorieda-
de é que foi prorrogada para 
o dia 1º de setembro deste 
ano”, informou. 

Para mais informações 
sobre este sistema, basta 
consultar o portal da Nota 
Fiscal de Serviço Eletrônica, 
por meio do site Acesso ao 
MEI — Portal da Nota Fiscal 
de Serviço eletrônica (www.
gov.br). Mais detalhes sobre 
as modificações apresenta-
das pela Resolução CGSN nº 
171/2022, estão disponíveis 
na página do Simples Nacio-
nal (fazenda.gov.br).

Servidores homenageados em 
aniversário de 49 anos da FMT

Referência para o Sis-
tema Único de Saúde 
(SUS) em Doenças Infec-
toparasitárias e Tropi-
cais, acidentes ofídicos e 
Dermatologia Tropical, a 
unidade tem atuado com 
protagonismo na pes-
quisa de profilaxia con-
tra doenças tropicais e 
negligenciadas, aliado a 
grandes centros de pes-
quisas internacionais.

A FMT-HVD foi fundada 
por um grupo de médicos, 
liderados pelo Dr Heitor 
Vieira Dourado e Carlos 
Borborema, no dia 31 de 
março de 1974, ainda como 
Hospital de Moléstias Tro-
picais, sob a liderança dos 

professores da então Fa-
culdade de Medicina do 
Amazonas, Heitor Dourado 
e Carlos Borborema.

Entre os fundadores, 
está o diretor-presidente 
da FMT, que ressalta ainda 
o trabalho desenvolvido 
pela FMT-HVD no comba-
te às endemias, que tem 
dado respostas a diversas 
adversidades enfrentadas 
pelo Amazonas e demais 
estados da região, ao lon-
go de quase meio século 
de fundação.

“O êxito da FMT-HVD 
vem de valores adotados 
desde sua criação, e são 
baseados na determina-
ção e na persistência em 

se chegar com inteligência 
e sensibilidade a um ob-
jetivo, e sem nunca des-
merecer o sentimento de 
solidariedade ao ser hu-
mano, e de desistir diante 
de dificuldades”, finaliza.

Durante as festividades 
de aniversário, 10 servido-
res foram agraciados com 
um título de mérito

 concedido pela Câma-
ra Municipal de Manaus 
(CMM), pelos serviços 
prestados. Os títulos fo-
ram entregues pelo vere-
ador Gilmar Nascimento.

Além disso, a própria 
fundação concedeu uma 
placa de mérito ao servi-
dor Nelson Fé, pesquisa-

dor e taxonomista, que 
participou da formação 
de pesquisadores nos úl-
timos 49 anos.

Formação e pesquisa
Na comemoração des-

te ano, a FMT-HVD dará 
destaque para a formação 
profissional e das pesqui-
sas de grande relevância 
para sociedade. No crono-
grama do evento, alunos 
que começaram desde a 
graduação e hoje estão 
em mestrados, doutora-
dos e até pós-doutorados 
na instituição comparti-
lharam essa vivência den-
tro da Fundação e apre-
sentaram um pouco dos 
trabalhos desenvolvidos.

O papa Francisco foi internado na quarta-feira, no 
Hospital Gemelli, em Roma, devido a problemas respi-
ratórios, segundo o jornal italiano Il Corriere della Sera.

SAÚDE DO PAPA
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Papa terá alta 
no sábado

VATICANO

O Papa Francisco com a 
concordância dos médi-
cos batizou uma criança 
no Hospital Gemelli, onde 
está internado, em pé, apa-
rentando boa forma, com 
a simpatia e o carisma de 
sempre. Francisco também 
visitou crianças com câncer 
e deu chocolates para elas, 
e na quinta-feira (30) à noite 
chegou a comer pizza.

Ainda tomando antibióti-
cos e cortisona, o Papa, além 
de insistir para receber alta, 
faz questão de participar dos 
rituais da Semana Santa. No 
domingo (2), estará na praça 
São Pedro na Missa de Ra-
mos. Na sexta (7) à noite, vai 
ao Coliseu para a Via Crucis. E 
no domingo (9), na missa da 
Páscoa, vai dar a tradicional 
e longa mensagem aos fiéis 
e também a benção Urbi et 
Orbi, para Roma e o mundo.

O Vaticano está preparan-
do um esquema para que o 
Papa possa participar da Pás-
coa católica sem se arriscar. 
As previsões do tempo não 
são boas: chuva e frio. Desta 
vez Francisco terá que ouvir 
os médicos e fazer repouso.

O papa Francisco foi in-
ternado na quarta-feira, no 
Hospital Gemelli, em Roma, 
devido a problemas respi-
ratórios, segundo o jornal 
italiano Il Corriere della Sera.

O hospital Gemelli é o cen-
tro médico onde o papa João 
Paulo II também foi hospi-
talizado em várias ocasiões.

DIVULGAÇÃO/AFP

ORLEANS BRAGA

Francisco visitou crianças com câncer 

junta de Direito das Crianças e 
Adolescentes, Andreza Sou-
za, que representou o Gover-
nador Wilson Lima destacou 
que a reunião foi importante, 
pois mostra que o governo 
está próximo da população.

“Precisamos ouvir e enten-
der a necessidade do povo. 
Através dessa Audiência Pú-
blica onde estão os poderes 
Executivo, Legislativo, Judici-
ário e a sociedade é impor-
tante criar políticas públicas 
para assegurar os direitos 
das crianças e adolescentes. 
Nesse tema específico que 
são crianças desaparecidas, o 
governador está muito preo-
cupado com essas questões, 
pois nos preocupamos com 
as pessoas”, frisou. 

O juiz Eliezer Fernandes 
Júnior, titular do Juizado 
da Infância e Juventude 
Infracional, representando 
o TJAM, afirmou que atua 
no Grupo de Trabalho da 
Política Nacional de Busca 
de Pessoas Desaparecidas. 
“Nós já temos todos os 

procedimentos que devem 
ser adotados nos casos de 
desaparecimento de pesso-
as, tanto crianças, quanto 
adultos. Todos os fluxos ne-
cessários estão sendo imple-
mentados no CNJ, explicou. 

A delegada Joyce Coelho, 
titular da DEPCA, delegado 
Antônio Rondon, da Delega-
cia Especializada em Repres-
são à Crimes Cibernéticos, 
juiz Leonardo Matarangas, 

o promotor de Justiça Kleper 
Antony, secretário Municipal 
da Semasc, Eduardo Lucas 
da Silva, que representou o 
prefeito David Almeida, a Dra. 
Luiza Simonetti, representan-
do a Ordem de Advogados 
do Brasil (OAB) Seccional 
Amazonas, familiares de de-
saparecidos e dentre outras 
autoridades enriqueceram 
os debates no miniplenário 
Cônego Azevedo.
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VENCEU O CRUCIFIXO

Práticas de Lixo Zero: importância para o mundo

Em época da cruz peregrina do J.M.J. 
a exibir esse entusiasmo da juventude 
pelos valores eternos evidenciando ao 
mundo o quanto ainda transpira a fé 
através dos poros das almas neste tempo 
terceiro-milenarista. Neste tempo tercei-
ro milenarista volto e teimo em falar da 
Cruz. Li no dia 20 de Março passado num 
jornal local, matéria relatando a “presen-
ça de imagens de Jesus Cristo, crucifixos 
e santuários nos tribunais, parlamentos e 
órgãos federais de nossa Manaus. Coisa 
inadmissível, dizia a repórter, num Estado 
laico, não religioso posto que embasado 
na Constituição Federal. Faz-se necessá-
rio ressaltar que por expressa disposição 
constitucional o Estado brasileiro é laico 
sim, mas não é ateu. Referida afirmação 
se fundamenta no texto preambular da 
Constituição Federal de 1988 em que 
consta: “Nós, representantes do povo 
brasileiro, aqui reunidos em Assembleia 
Nacional Constituinte para instituir um 
Estado Democrático e de Direito (...) pro-
mulgamos “sob a proteção de Deus”, a 
Constituição da República Federativa do 
Brasil.” Histórica e culturalmente o cruci-
fixo não representa de nenhuma forma o 
símbolo de uma opção religiosa em detri-
mento das outras religiões, como o artigo 
jornalístico manauense apresentou. Em 
se tratando de tribunais, simboliza um 
alerta aos julgadores no evitar erros 
judiciais tal como o do Crucificado. O 

crucifixo e pois um símbolo pleno de eti-
cidade antes que religioso. O professor e 
juiz federal William Douglas, afirmou em 
artigo intitulado “Ação’ contra crucifixos 
mostra intolerância” (veiculado no site 
www.conjur.com.br em 11/08/2009) que 
laicidade não se exprime pela elimina-
ção de símbolos mas na tolerância dos 
mesmos, sob pena de condicionar o 
culto e a devoção ao sigilo, sempre sob 
a ameaça de que alguém se ofenda com 
a religião do próximo. Vedar o crucifixo 
abre as portas para vedar por exemplo 
os serventuários da Justiça de possuir 
uma imagem de Buda nas mesas. nas 
paredes um calendário com a imagem 
de lemanjá ou um vídeo sobre Chico 
Xavier... O que dizer então do Cristo 
Redentor? Demolido! A justiça começa 
então a preocupar-se com o destino de 
deusa Têmis da Justiça.. “ Em nosso caso, 
em Manaus, a estátua no frontispício do 
Palácio da Justiça. Derrubada! Já o jurista 
judeu Joseph Weiber em sua intervenção 
na Itália assegurou: E quando cantam 
o “Deus salve a Rainha?”. Ou leem o 
inscrito nas notas de dólares “Em Deus 
eu confio”. Teriam que ser eliminadas 
por que ofendem a alguém? A cruz, 
senhores, está na história, na cultura 
e na identidade dos povos. Impossível 
cancelá-la! Lembro, porque ninguém 
pensou em destruir as estátuas de Buda 
e suas festividades nos países nos quais 

o budismo tem uma longa tradição por 
ser religião da maioria? O símbolo da cruz 
exposto em escolas e instituições públi-
cas do mundo e presente em inúmeras 
bandeiras não são expressão exclusiva 
de uma orientação confessional mas 
tornou-se para usar palavras de Gandhi 
sobre o crucifixo: Um símbolo universal 
que fala de fraternidade e paz a todos 
os homens de boa vontade”. No dia das 
exéquias de Madre Teresa de Calcutá a 
cruz estava presente no altar como de 
praxe na liturgia. Veio então o ministro 
de cultos hindu e o mandou retirar 
“porque as exéquias eram do Estado e 
assim estariam desrespeitando outras re-
ligiões”. No entanto o primeiro-ministro 
da Índia fechou a questão: “Se foi por 
este Homem que esta mulher fez tudo 
isso, a Cruz fica onde está.” Venceu o 
crucifixo. Antes de pretender a retirada 
de crucifixos, devemos nos preocupar 
com a humanização mais consciente de 
nossas instituições. Os politicos deviam 
ater-se a diminuir a arrogância beirando 
ao escárnio. Deviam sim, estender a mão 
a todos e punir os que pensam ser como 
Deus. Um novo olhar para o ser humano 
mais frágil. O Injustiçado. O Excluído. O 
Aniquilado. Como Aquele da cruz, A fim 
de que não continuemos a leiloar as tú-
nicas inconsúteis da dignidade humana 
jogando-a, à sorte como os soldados 
romanos, em dados aos pés da cruz...

A Assembleia Geral das Na-
ções Unidas institucionalizou, 
em 2022, a data de 14 dezem-
bro como Dia Internacional do 
Resíduo Zero, reconhecendo for-
malmente a importância dessa 
prática para o planeta.

O movimento internacional 
Lixo Zero foi criado há mais de 
duas décadas, através da Zero 
Waste International Alliance - 
ZIWA, para promover alterna-
tivas positivas ao aterro e in-
cineração e para aumentar a 
conscientização da comunidade 
sobre os benefícios sociais e 
econômicos a serem obtidos 
quando materiais desperdiça-
dos são considerados recursos 
que podem criar empregos e 
oportunidades de negócios.

O Instituto Lixo Zero Brasil - 
ILZB é a única organização, no 
país, autorizada a representar a 
ZWIA, na disseminação do con-
ceito e os princípios dessa prática. 
Atualmente, o ILZB possuiu em-

baixadores em todas as regiões.
O Dia Internacional do Resíduo 

Zero visa promover padrões de 
consumo e produção sustentá-
veis e aumentar a conscientiza-
ção sobre como as iniciativas 
nesse sentido contribuem para 
o avanço da Agenda 2030 para 
o Desenvolvimento Sustentável.

Com mais de 10 anos da regu-
lamentação da Política Nacional 
de Resíduos Sólidos - PNRS no 
Brasil, temos muito a avançar, 
principalmente nas regiões Nor-
te e Nordeste, onde a maioria 
dos municípios ainda dispõe de 
lixões para receber todo o resí-
duo que é gerado, acarretando 
em vários problemas ambien-
tais e socioeconômicos para as 
cidades. 

Independe de classe social, 
idade e setores da sociedade, a 
aplicação do conceito Lixo Zero 
é simples e pode ser adotada a 
partir do simples ato de querer 
fazer parte da mudança. 

O movimento Lixo Zero no 
Brasil, nos últimos anos, com o 
esforço de ativistas, empresas, 
poder público e cidadãos, vem 
crescendo de forma exponencial 
e já colhe bons frutos, como: 
certificações, marcas, produtos, 
literatura, podcasts, entre outros. 

Tudo isso gerado a partir da 
tentativa de descobrir alternati-
vas criativas para evitar o des-
perdício, frear o esgotamento 
de recursos não renováveis e, 
assim, acelerar a recuperação e 
resignificando um estilo de vida 
que se responsabiliza pelo que 
está sendo gerado.

No entanto, se não formos a 
maioria a fazer parte e aplicar 
a metodologia e a colocar em 
prática todos os dias o conceito 
Lixo Zero, estaremos fadados a 
contribuir cada vez mais para um 
colapso ambiental. O repensar 
é a mão de via única para que 
possamos ter não só um dia, 
mas sim, um mundo Lixo Zero.

Advogado, sociólogo e cientista político

Carlos Santiago

A necropolítica brasileira 

O Brasil tem uma tradição per-
versa que envolve violência, au-
toritarismo, patriarcado, elitismo, 
racismo e a exclusão social e eco-
nômica de milhões de pessoas. É 
o nosso modelo de necropolítica 
em que as omissões ou ações do 
estado e da sociedade, levam 
a mortes de grupos sociais ou 
criam pessoas descartáveis, com 
autorização do direito, da moral 
social e até de valores religiosos.

A segregação dos povos origi-
nários ou a eliminação deles e de 
suas culturas marcam a história 
do país. Em pleno século XXI, a 
tragédia humanitária dos iano-
mâmis, em Roraima, demonstra 
toda lógica praticada por ações 
ou omissões do estado e da 
sociedade, até o momento, sem 
nenhuma punição.

Homicídios de jovens negros só 
crescem nas periferias por deci-
sões de agentes do Estado, por 
omissões estatais e por grupos 
sociais que negam a importância 
social e econômica das pessoas 
pretas, com questionamento ou 
com impedimento da participa-
ção do homem e da mulher preta 
nas universidades e nos espaços 
de poder político. 

Execuções de pessoas por 
policiais foram naturalizadas. A 
maioria das vítimas é formada 
de pobres e de moradores de 
bairros onde reina a violência. Há 
imagem negativa produzida por 
parcela significativa da população 
brasileira sobre os habitantes de 

favelas. Facções criminosas, mili-
cianos e policiais causam mortes 
e medo aos moradores. Recen-
temente, em Manaus e no Rio 
de Janeiro, policiais executaram 
pessoas em nome da “paz social”.

Pessoas morrem vítimas de 
deslizamentos de terras ou são 
soterradas por lamas de barra-
gens de grandes investimentos 
capitalistas. Áreas de risco para 
habitação só aumentam, barra-
gens para construção de inves-
timentos do capital avançaram 
expulsando de suas áreas, mo-
radores e etnias indígenas. As 
últimas tragédias em São Paulo, 
em Minas Gerais e em Manaus, 
aguardam notícias de outras tra-
gédias, com o signo da impuni-
dade de sempre.

O feminicídio avança. O país é 
um dos piores lugares do mundo 
para a mulher viver. Na pande-
mia a violência contra a mulher 
disparou. Os espaços de poder 
político ainda são reduzidos para 
o sexo feminino. Há um patriarca-
do sólido que impede o aumento 
de oportunidades para a mulher.

A pandemia da Covid-19 levou 
à morte milhares de brasileiros e 
brasileiras por falta de vacinas ou 
por falta de oxigênio medicinal. 
Governantes, religiosos e parcela 
significativa da sociedade, agiram 
contra a compra de vacinas e, 
em muitos casos, promoveram 
corrupção, desviaram dinheiro 
público ou compraram equipa-
mentos ineficientes para com-

bater a doença.
A exclusão social e econômi-

ca é, também, exemplificada a 
partir do controle do orçamento 
público por grupos privados e 
pela apropriação de instituições 
de estado para promover corrup-
ção. Existem, em várias adminis-
trações públicas, mais recursos 
destinados para campanha pu-
blicitária com fins de destacar a 
imagem do cacique político do 
que para gastos com merenda es-
colar ou retirar pessoas das áreas 
de risco. Anualmente, bilhões são 
destinados aos líderes políticos 
do congresso nacional, sem con-
trole social, para investimentos 
em estradas e empreendimentos 
próximos dos interesses pessoais 
dos congressistas. 

A necropolítica brasileira, além 
de eliminar e descartar milhões 
de pessoas, lança outras milhões 
em situação de fome ou em con-
dição de insegurança alimentar 
extrema. Ajudando, inclusive, na 
manutenção e na ampliação do 
elitismo dentro do Estado.

Não há caminho novo para 
romper com essa tradição perver-
sa. A melhor saída para construir 
um país diferente, inclusivo, sem 
racismo e justo, é o eleitorado 
ter consciência de mudar o seu 
comportamento. Votar com o 
objetivo de construir um Brasil de 
todos. Assim a política muda, a 
qualidade do político cresce e o 
país, por consequência, será um 
lugar melhor pra viver.

Bacharel em Ciências Biológicas e especialista em Gestão de Recursos Natu-
rais e Meio Ambiente, pela UniNorte.

Daniel Santos

Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva

Manaus, sábado e domingo 1 e 2 de abril de 2023 

Dai-lhes vós de comer!

“A fome ameaça não só a 
vida das pessoas, mas tam-
bém a sua dignidade. Uma 
carência grave e prolonga-
da de alimentação provoca a 
debilidade do organismo, a 
apatia, a perda do sentido so-
cial, a indiferença e, por vezes 
a hostilidade em relação aos 
mais frágeis: em particular as 
crianças e idosos”, afirmava o 
Pontifício Conselho Cor Unum, 
em 1996 (A fome no mun-
do. Um desafio para todos: o  
desenvolvimento solidário).

As consequências da fome 
em relação ao povo Yanomami 
foram visíveis, foram mortais. É 
insuportável ouvir que um povo 
já não deseja mais viver e que 
perdeu o espírito. É que a fome 
desestabiliza e desestrutura até 
a psique humana. A fome des-
trói as últimas forças, os últimos 
desejos, a alma. Perdem-se as 
possibilidades de expressar a 
humanidade e instala-se uma 
aporofobia. É escandaloso e ina-
creditável que os apelos para 
socorrer no desamparo, fossem 
ignorados. 

Fraternidade e fome; “Dai-
-lhes vós mesmos de comer”! 
Jesus viu uma grande multidão. 
Encheu-se de compaixão por 
eles e curou os que estavam en-
fermos (Mt 14,14). Compaixão, é 

a comoção das entranhas, estar 
tocado na profundidade de seu 
ser, nas suas vísceras ou nas 
entranhas. Toda a pessoa está 
compadecida. Assim, desperta 
para a ação, a acolhida, para o 
encontro, para a proximidade 
da pessoa que sofre. Não é um 
sentimento qualquer, mas ação 
que libera e liberta. É a expressão 
da misericórdia de Deus.

Ir ao encontro dos irmãos e 
irmãs que passam fome, é en-
contrar o próprio Jesus, que se 
identifica com os mais pobres e 
famintos: “eu estava com fome, 
e me destes de comer… todas 
as vezes que fizestes isso a um 
destes mais pequenos, que são 
meus irmãos, foi a mim que o 
fizestes” (Mt 25, 35.40).

Como nos pede Papa Fran-
cisco: “É meu grande desejo 
que a reflexão sobre o tema 
da fome, proposta aos católi-
cos brasileiros durante o tempo 
quaresmal, leve não somente a 
ações concretas – sem dúvida, 
necessárias – que venham de 
modo emergencial em auxílio 
dos irmãos mais necessitados, 
mas também gere em todos 
a consciência de que a par-
tilha dos dons que o Senhor 
nos concede em sua bondade 
não pode restringir-se a um 
momento, a uma campanha, a 

algumas ações pontuais, mas 
deve ser uma atitude constante 
de todos nós, que nos compro-
mete com Cristo presente em 
todo aquele que passa fome.” 
(Mensagem para Campanha da 
Fraternidade 2023)

“Dai-lhes vós mesmo de co-
mer”! Jesus vendo a multidão 
foi tomado de compaixão, 
compadeceu-se, virou com-
paixão. Comoveu-se no mais 
profundo de seu ser, nas suas 
entranhas. Aos apóstolos que 
desejam enviar a multidão com 
fome pelos caminhos, Jesus os 
acorda: “Eles não precisam ir 
embora. Dai-lhes vós mesmos 
de comer!” E do pouco, do 
quase nada que tinham, todos 
receberam o pão que alimenta 
e permite continuar o caminho. 
Na partilha acontece o milagre 
da vida, pois milagre da com-
paixão. 

Temos irmãos e irmãs com 
a sensibilidade de Jesus, que 
continuam saindo ao encontro 
de pessoas que têm necessida-
de de alimento. É são muitas, 
graças a Deus. É aquela “atitu-
de constante que nos compro-
mete com Cristo presente em 
todo aquele que passa fome”. 
Ajudam a despertar o desejo da 
solidariedade, da fraternidade,  
da caridade. 

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner

Editorial
O Vaticano condenou o pas-

sado colonial da Igreja Católica 
nas Américas, repudiando a 
Doutrina dos Descobrimentos 
e os documentos papais do 
século XV que autorizavam a 
escravização de indígenas na-
quele período. No documento, 
o Vaticano se posicionou cla-
ramente contra as campanhas 
de assimilação cultural força-
da, realizadas pela Igreja após 
a chegada dos europeus às 
Américas em 1492.

A admissão do Papa Fran-
cisco de que a Igreja Católica 

cometeu erros graves durante 
a colonização das Américas é 
um passo importante na di-
reção da verdade e da recon-
ciliação. O reconhecimento, 
embora tardio, é uma opor-
tunidade para a Igreja refletir 
sobre seu papel na história e se 
comprometer a trabalhar para 
reparar as injustiças infligidas 
aos povos originários e afri-
canos durante a colonização.

Como bem documentado, a 
colonização das Américas foi 
caracterizada por atos bru-
tais que deixaram cicatrizes 

profundas nas sociedades 
que viviam nestas terras. A 
chegada dos europeus trouxe 
doenças, escravidão, desloca-
mento forçado e a destruição 
da cultura e das tradições dos 
povos nativos.

Muitos historiadores argu-
mentam que a Igreja Católica 
desempenhou um papel sig-
nificativo na legitimação da 
colonização e na imposição 
da religião cristã aos povos 
indígenas. Padres e missioná-
rios, muitas vezes, trabalhando 
em estreita colaboração com 

os colonos, desempenharam 
um papel fundamental na 
implementação de políticas 
opressivas e na codificação das 
crenças e tradições indígenas.

Embora seja encorajador ver 
que o Papa Francisco está 
finalmente reconhecendo er-
ros do passado, não podemos 
esquecer que a Igreja Cató-
lica ainda tem muito a fazer 
para reparar as injustiças. É 
importante que a Igreja se 
comprometa a tomar medidas 
concretas para remediar esses 
danos, incluindo pedidos de 

desculpas formais e ações para 
proteger os direitos dos povos 
indígenas e afrodescendentes.

Esperamos que este mo-
mento histórico possa servir 
como uma oportunidade para 
reflexão e para que a Igreja 
possa trabalhar em parceria 
com os povos originários e 
afrodescendentes para cons-
truir um futuro mais justo e 
equitativo. É hora de deixar 
o passado sombrio para trás 
e olhar para um futuro em 
que todas as pessoas sejam 
tratadas com respeito.

Vaticano condena passado colonial da Igreja Católica nas Américas 
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Alimentos vencidos 
A Delegacia Especializada em Crimes contra o Consumidor 

(Decon), deflagrou, na quinta-feira (30), a Operação Lácteos, 
para verificar produtos alimentícios vencidos. A ação ocorreu 
na rua Jerusalém, bairro Mauzinho e constatou que, em um 
estabelecimento, havia manipulação e fatiamento de alimentos 
sem autorização dos órgãos competentes. Além disso, foi en-
contrada no local uma grande quantidade de queijo, presunto, 
mortadela e margarina vencidos. Entre as irregularidades, a 
empresa fiscalizada manipulava trigo de maneira precária em 
violação às normas de vigilância sanitária de saúde pública.

A Favor

Contra 

 Mais médicos
O senador Eduardo Bra-

ga (MDB/AM) aproveitou o 
relançamento do Programa 
Mais Médicos para propor a 
ampliação da presença des-
tes profissionais nas áreas 
mais remotas e vulneráveis  
da Amazônia. 

Emendas
Por meio de emendas, 

o parlamentar sugere que 
seja priorizada a ativida-
de de médicos em áre-
as de vulnerabilidade na  
Amazônia Legal.  

Indenização
Com o objetivo de incen-

tivá-los a trabalhar nes-
ses locais, pelo prazo de 
48 meses ininterruptos, o 
senador indica que seja 
pago a eles uma indeni-
zação 25% maior do que 
a que será concedida aos 
que irão para outras áreas 
de difícil fixação.

Graduação com Fies
Para o profissional que 

tiver se graduado em 
Medicina por meio do 
Fundo de Financiamento 
Estudantil (Fies) e deci-
dido atuar também nes-
sas áreas da Amazônia, 
por 48 meses seguidos, 
Eduardo recomenda que 
seja oferecida a ele uma 
indenização diferenciada 
de 100%.

Omar cita arcabouço 
Após anúncio do novo arca-
bouço fiscal pelo Governo 
Federal nesta quinta-feira 
(30), o senador Omar Aziz 
(PSD-AM) defendeu celeri-
dade na votação das medi-
das no Congresso Nacional, 
para onde o texto final da 
proposta deve ser enviado 
na próxima semana. 

Expectativa 
Na avaliação de Omar, 

apesar das altas taxas de 
juros e da insegurança ju-
rídica ainda inibirem no-
vos investimentos no País, 
o pacote de mudanças 
propostas pelo Governo 
Lula (PT) cria uma expec-
tativa de retomada do 
crescimento econômico e 
‘prepara o terreno’ para 
uma Reforma Tributária 
mais ampla. 

Hang longe da política
O empresário bolsona-

rista Luciano Hang, dono 
das Lojas Havan, afirma 
não ter mais interesse em 
se envolver com política. 

Conhecido por seus dis-
cursos belicosos contra 
o PT, Lula e a esquerda, 
o catarinense diz ago-
ra se concentrar apenas  
nos negócios.  

Procurador do AM 
O Procurador do Es-

tado do Amazonas, Da-
niel Pinheiro Viegas, é o 
novo Chefe de Gabinete 
na Secretaria Nacional 
de Povos e Comunidades 
Tradicionais e Desenvol-
vimento Rural Sustentá-
vel, do Ministério do Meio 
Ambiente e Mudança  
do Clima. 

Na chefia da Procura-
doria do Meio Ambien-
te (PMA) da PGE-AM 
desde 2019, Daniel Vie-
gas é uma das referên-
cias na área ambiental  
do Amazonas.

Novo Pac
O governo Lula prepara 

uma nova versão do Pro-
grama de Aceleração do 
Crescimento (PAC), marca 
de gestões anteriores do 
PT. O pacote de obras de-
verá ser dividido em seis 
áreas de investimentos e 
terá mais envolvimento do 
setor privado. O progra-
ma, no entanto, ganha-
rá novo nome: Lula não 
quer passar a ideia de que 
seu governo está apenas  
requentando iniciativas.

Presentes de Bolsonaro 
A Polícia Federal encon-

trou “indícios concretos” 
do envolvimento do ex-
-presidente Jair Bolsona-
ro na tentativa de reaver 
joias de R$ 16,5 milhões 
apreendidas pela Receita 
Federal, em 2021, ante a 
tentativa de entrada ilegal  
no país. 

Os conjuntos de joias sau-
ditas não foram os únicos 
presentes recebidos por 
Bolsonaro. Em seu acervo 
pessoal, estão relógio de 
mesa cravejado com dia-
mantes, jogo de chá hún-
garo e canetas de luxo. 

Plantas que gritam
Cientistas da Universida-

de de Tel Aviv descobriram 
que as plantas são capazes 
de emitir ruídos quando 
submetidas a situações de 
stress, como a privação de 
água ou o corte dos seus cau-
les. A pesquisa foi publicada 
na revista científica “Cell”.

A equipa de cientistas 

gravou sons produzidos 
em tomate e tabaco cul-
tivados em estufas. No 
entanto, apesar de terem 
sido captados pelos ins-
trumentos de medição 
usados pelos cientistas, os 
sons não são audíveis para  
os humanos.

Castração
A deputada Joana Darc 

(União Brasil) esteve pre-
sente na ação Câmara Cida-
dã, da Câmara Municipal de 
Manaus (CMM), na quinta-
-feira (30), no Estádio Carlos 
Zamith, no Coroado, para 
fiscalizar o Castramóvel 
que está atendendo os tu-
tores de animais do bairros 
e adjacências. A iniciativa 
surgiu após a parlamen-
tar receber um pedido do 
vereador Caio André, pre-
sidente da CMM.

Terceiro setor

Audiência Pública reali-
zada na sexta na Aleam 
mirou  as dificuldades 
enfrentadas pelo tercei-
ro setor no Amazonas. A 
propositura foi do vice-
-presidente da Aleam, de-
putado estadual Carlinhos  
Bessa (PV).

Segundo o deputado es-
tadual, que presidiu a audi-
ência, a intenção é buscar 
soluções para as dificul-
dades enfrentadas pelas 
entidades que atuam no 
terceiro setor.

English Manaus
 A Secretaria Municipal do 

Trabalho, Empreendedo-
rismo e Inovação (Semtepi) 
e do Fundo Municipal de 
Empreendedorismo e Ino-
vação, abriu, nesta sexta-
-feira, 31/3, as inscrições 
para o programa “English 
Manaus”. Os interessados 
em participar devem se 
inscrever pelo endereço 
eletrônico http://english-
manaus.online.

Corrida do Autismo
Neste domingo (02), 

às 7h, acontece na Vila 
Olímpica de Manaus, a 1ª 
edição da Corrida e Cami-
nhada de Conscientização 
 do Autismo. 

O evento que tem apoio 
do Governo do Amazonas, 
por meio da Fundação 
Amazonas de Alto Rendi-
mento (Faar), contará com 
mais de 200 participantes 
em celebração ao Dia Mun-

dial de Conscientização do 
Autismo, comemorado em 
2 de abril. 

Festival do Circo 
A alegria do 3º Fes-

tival de Circo do Ama-
zonas, realizado pela Se-
cretaria de Estado de 
Cultura e Economia Criativa  
levou os espetáculos “O 
circo chegou”, “Interven-
ção circense” e “O Sarau 
do Feuupudo” para mais de 
300 crianças.

Professor Solidário 
Na Escola Estadual Tereza 

de Jesus Azevedo de Vas-
concelos Dias, localizada 
na zona centro-oeste de 
Manaus, alunos até o 5º 
ano do Ensino Fundamen-
tal, que apresentam dificul-
dades na leitura e escrita, 
recebem uma atenção es-
pecial. Por meio do projeto 
“Professor Solidário”.

Criado no ano de 2022, o 
projeto conta com profes-
soras voluntárias, que uti-
lizam tempo de Horas de 
Trabalho Pedagógico (HTP) 
para alfabetizar crianças que 
não avançaram na escrita e 
na leitura.

Fiocruz Amazônia 
A Fiocruz Amazônia 

contribuiu com metade 
dos genomas do vírus da 
COVID-19 sequenciados 
na região Norte do país, 
segundo destacou o viro-
logista Felipe Naveca, pes-
quisador da instituição, 
durante o 1º Simpósio da 
Rede Genômica da Fiocruz.  
O evento teve como ob-
jetivo disseminar conheci-
mento sobre a importância 
da vigilância genômica e 
apresentar inovações 
na área para enfrentar  
desafios futuros. 

Valor do Esporte 
O vereador Lissandro 

Breval (Avante) destacou, 
na manhã desta sexta-
-feira (31) a importância 
do esporte como aliado da 
educação e da formação 
de crianças e jovens na 
capital amazonense. 

Para ele, tanto o es-
porte amador quanto o 
profissional não recebem 
devido investimento e 
têm se mantido pela for-
ça e determinação dos 
coordenadores e que 
o poder público preci-
sa acordar para a força  
do esporte .

 Prefeito sanciona lei que proíbe a 
instalação de medidores aéreos em Manaus

redacao@vanguardadonorte.com.br | Glaúcia Chair
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O prefeito de Manaus, David Almeida, sancionou, nesta sexta-feira, 31, 
a Lei nº 3.024/2023, oriunda da Câmara Municipal de Manaus (CMM), 
que proíbe a instalação dos medidores aéreos de energia na cidade 
de Manaus. 

Na ocasião, o prefeito destacou que uma das questões do projeto é 
a poluição visual causada pelos medidores aéreos nas ruas de Manaus. 
A nova lei foi publicada na edição desta sexta-feira do Diário Oficial do 
Município (DOM). 

“Quero aqui parabenizar a câmara pela aprovação da lei, quero 
parabenizar todos os vereadores pela postura. Nesse momento acabo de 
sancionar uma lei aprovada pela Câmara Municipal que vai para publicação 
no dia de hoje. Ela trata exatamente sobre a questão visual da nossa 
cidade, e essa lei trata exatamente isso então, para que essas posturas 
não venham acontecer mais na nossa cidade”, assegurou o prefeito.

O Projeto de Lei, de autoria do vereador Caio André, acrescenta ao 
artigo 1º da Lei Municipal nº 2.208/2017, um novo parágrafo único que 
proíbe a instalação de sistemas de medição de energia elétrica, externos 
ou centralizados, fixados nos postes de energia elétrica, ressalvadas as 
caixas de passagem de energia elétrica, transformadores e cabeamento 
de internet e TV a cabo, desde que seja observado um raio de 500 metros 
entre um e outro, para evitar poluição visual.

 O projeto Câmara Cidadã, da Câmara Municipal. aten-
deu a mais de 8 mil pessoas em dois dias de ação no es-
tacionamento do Estádio Municipal Carlos Zamith, bairro 
Coroado, zona leste da capital. De acordo com a assessoria, 
foram ofertados mais de 30 serviços gratuitos em 16 horas 
de atividades na quinta e sexta-feira, com a parceria de ór-
gãos da Prefeitura de Manaus, Governo do Estado, além de 
empresas da iniciativa privada. Para o presidente da CMM, 
vereador Caio André (PSC), a “quantidade de público nos 
dias do evento é a prova do sucesso da ação, aproximando 
o parlamento municipal da comunidade da zona leste, e 
principalmente, ouvindo quem enxerga de perto a realidade 
e as demandas dos bairros”.
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Cidades Especialista diz que adultos po-
dem ser diagnosticados com o 
espectro autista

TEA
Pior que o preconceito, a acei-

tação é um dos maiores desafios 
do TEA

ACEITAÇÃO

Mãe da criança autista 
relata as dificuldades 
do acompanhamento 
pelo SUS

Pedro Tukano

As pessoas portado-
ras do  Transtorno 
do Espectro Autista 
(TEA), em especial 

as crianças, mesmo com o 
avanço no debate sobre o 
assunto, ainda são constan-
temente alvos de discrimina-
ção e preconceito por parte 
de pessoas neurotípicas que 
vivem confortáveis em uma 
sociedade que exclui o dife-
rente e estranha a visão de 
mundo neurodivergente.

Em 2007, a Organização 
das Nações Unidas (ONU) 
definiu 2 de abril como o Dia 
Mundial de Conscientiza-
ção Sobre o Autismo para 
difundir informações para a 
população sobre o TEA. É 
importante ressaltar que o 
autismo não é uma doen-
ça, mas sim uma condição 
do neurodesenvolvimento e, 
por isso, não existe cura. 

De acordo com a tera-
peuta ocupacional Jessianny 
Egues, o autismo é atraso no 
neurodesenvolvimento com 
prejuízos na comunicação 
e interação social, além de 
apresentar interesses res-
tritos e estereotipados. Em 
relação aos comportamentos 
que podem indicar que uma 
pessoa tenha a condição, a 
profissional informa: “pode-
mos observar que há pouco 
contato visual, atraso na lin-
guagem, interesses restritos, 
preferência por brincadeiras 
a sós, estereotipias motoras 
entre outros”.

“Ao menor sinal de atraso 
deve-se procurar a equipe 
multiprofissional para ava-
liar. Sendo o neuropediatra 

A falta de profissionais aptos a lidarem com o autismo ainda é uma realidade em Manaus

Mãe afirma que SUS não está 
preparado para lidar com autistas
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de extrema importância para 
o fechamento do diagnósti-
co”, explica a terapeuta.

Após o diagnóstico, de-
pende da necessidade da 
criança e da avaliação pro-
fissional, o paciente é en-
caminhado a uma equipe, 
que pode ser composta por 
terapeuta ocupacional, fo-
noaudiólogo e psicólogo, 
onde todos desempenham 
um papel importante para o 
desenvolvimento da criança 
e para o ganho de autonomia 
e independência.

Quando apenas as tera-
pias não são suficientes se 
torna necessário a utilização 
de medicamento, indicado e 
acompanhado por um neu-
ropediatra. “Atualmente a li-
teratura descreve como nível 
de suporte, sendo eles: nível 
de suporte 1, 2, e 3 que varia 
de acordo com o tipo de 

passar do tempo perceberam 
que ele tinha um desenvol-
vimento diferenciado.

“Ele  não falava, tinha se-
letividade de alimento, não 
olhava nos nossos olhos e 
era uma criança muito quie-
tinha. Quando tinha barulho 
de moto, carro ou em lugar 
cheio de barulho e movi-
mento, então ele tinha umas 
crises de choro. A partir daí 
que a gente começa a ter uma 
desconfiança que ele não era 
uma criança, vamos assim di-
zer, com um desenvolvimento 
como outras”, comenta.

Segundo Marinete, a pri-
meira suspeita da condição do 
filho surgiu por meio de con-
sulta pediátrica. “O diagnósti-
co do Ângelo em uma consulta 
pediátrica mensal quando ele 
era bebê, porque nós vimos 
que ele era uma criança com 
o desenvolvimento diferente. 

A gente procurou em uma 
dessas consultas reportar 
para a pediatra como que 
ele estava se desenvolvendo”,  
relembra Marinete. 

Assim como informado 
pela terapeuta ocupacional 
Jessianny, a mãe de Ângelo 
Gabriel sentiu na pele a falta 
de profissionais especializa-
dos e, consequentemente a 
fila de espera no SUS, que 
duraram dois anos, para uma 
consulta com neuropediatra 
e o laudo final da condição 
do filho.

SUS não está preparado 
para lidar com TEA

Marinete relembra que 
o diagnóstico veio após 
cerca de quatro consul-
tas com o neuropedia-
tra. Segundo ela, após o 
diagnóstico vieram outros 
problemas de demora para 
encaminhamento e atendi-
mento profissional com a  
equipe multidisciplinar.

“Foi muito difícil porque 
infelizmente a gente teve 
e tem que ficar esperan-
do. Para ele poder tomar 
algum medicamento, preci-
saria de uma receita médica 
do neuro ou do psiquiatra, 
então levou muito tempo 
para ele começar a tomar 
medicamento, pois era uma 
criança que gritava, que ti-
nha choro constante, que 
não se alimentava e que ti-
nha um surto frequente”, diz  
a autônoma.

Aceitar o autismo é difícil
Além das dificuldades para 

a consulta e diagnóstico pelo 
setor público, mãe e filho 
também vivenciaram e vi-
vem momentos de precon-
ceitos em ambiente familiar  
e externo.

“A reação do aceitar mais 
rápido foi a minha, mas do 
pai e da família em geral, 
como tios de tias, não foi 
tão esperado uma aceita-

ACERVO PESSOAL

Prefeitura entrega a nova 
feira do Japiim

O bairro Japiim, na Zona Sul 
de Manaus, foi presenteado 
com a entrega da nova Feira 
Municipal pelo seu aniversário 
de 52 anos, nesta sexta-feira 
(31). O prefeito de Manaus, 
David Almeida, entregou a  
nova estrutura do local, situ-
ado na avenida General Ro-

drigo Otávio Jordão Ramos. 
A estrutura é a 5ª entregue 
pela gestão municipal.

A feira recebeu novo 
telhado, forro, banheiros 
com acessibilidades, ilumi-
nação nova, revitalização 
dos boxes, piso e identi-
dade visual moderna. O 
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REVITALIZAÇÃO

Pela primeira vez, permissionários ganharam equipamentos para trabalhar

INVERNO AMAZÔNICO - PREVENÇÃO E CUIDADOS
O inverno amazônico é 

sempre motivo de alerta 
para à população. Além 
das chuvas, o clima fica 
propício para a prolifera-
ção de doenças respirató-
rias, viroses e patologias 
que afetam principalmente 
crianças e idosos. O clima 
chuvoso também favorece 
a proliferação de fungos, 
bactérias e os mosquitos 
transmissores da dengue.

Algumas atitudes podem 
ser adotadas para mini-
mizar estes risco. Muitas 
dicas que aprendemos com 
nossos avós hoje são orien-
tados por profissionais da 
saúde, ajudando a reduzir 
a contaminação por algu-
mas doenças. Vejamos:

1. A primeira é uma ati-
tude simples e eficaz: lavar 
as mãos. Sim, meus amigos, 
este hábito pode evitar uma 
série de contaminações. A 

higiene deve ser bem feita 
com sabão, sempre após 
o uso do banheiro e antes 
das refeições;

2. Arejar o ambiente: 
quem já ouviu a mãe di-
zendo para abrir a janela 
e deixar o sol entrar na 
casa sabe da grande dica 
de saúde que ela transmite. 
Infelizmente hoje vivemos 
trancados e aglomerados, 
o que facilita a transmis-
são de gripes e resfriados, 
mesmo com o período de 
chuvas, devemos sempre 
abrir as janelas para ven-
tilar o ambiente;

3. Proteger a boca ao 
tossir: além da gripe, várias 
outras doenças respirató-
rias podem ser transmiti-
das por tosse ou espirro 
e o simples ato de prote-
ger a boca pode evitar a 
contaminação das mãos, 

um dos principais meio de 
contaminação. O correto é 
cobrir a boca com a parte 
interna do braço e, após 
tossir ou espirrar, lavar as 
mãos imediatamente;

4. O aumento de casos 
de dengue também tem 
aumentado e a melhor for-
ma de evitar a proliferação 
dos mosquitos é eliminar 
a água parada, portanto, 
tenha esta consciência co-
letiva de verificar qualquer 
foco de água parada na 
sua casa;

5. Por fim, para ajudar 
também a sua imunidade, 
procure manter uma ali-
mentação saudável com 
frutas e verduras, durma 
bem, evite o álcool e cigar-
ro, pratique atividades fí-
sicas, e continue usando 
máscaras em ambientes 
fechados. Cuidem-se!

Especialista em Psicologia Positiva

Euler Ribeiro

ajuda que o indivíduo pre-
cisa pra desempenhar suas 
ocupações”, completa.

Segundo Egues, no Sistema 
Único de Saúde (SUS) é pos-
sível encontrar uma equipe 
multiprofissional, mas a maior 
dificuldade enfrentada atual-
mente, além de poucos pro-
fissionais qualificados, é a alta 
demanda que ocasiona uma 
lista de espera significativa.

Mãe de criança autista
Em conversa com o Vanguar-

da do Norte, a autônoma Mari-
nete Almeida relatou sobre a sua 
vivência como mãe de Ângelo 
Gabriel, de 9 anos, que aos 2, foi 
diagnosticado com TEA.

Conforme a autônoma, 
como ela e o esposo não 
tinham conhecimento sobre 
o TEA, eles achavam que o 
comportamento do filho até 
então era comum e só com o 

espaço foi todo revitali-
zado, além do embeleza-
mento da parte externa, 
com a instalação de um 
jardim e a reforma do com-
plexo da feira do Japiim, 
onde aproximadamente 
seis boxes, além de uma 
parada de ônibus, foram  
totalmente reestruturados.

O complexo fica do lado 
oposto à feira e, há mais 
de 30 anos, não recebia 
reforma e nem manuten-
ção. A parada de ôni-
bus, uma das principais 
da via, recebe melhorias 
na infraestrutura de ferro, 
reforma do telhado, ban-
cos, piso e nova pintura. 
A feira foi reformada com 
recursos próprios.

A nova feira do Japiim 
está climatizada com 
condicionadores de ar,  
oferecendo ainda mais 
conforto aos clientes e 
permissionários. Além 
disso, o local conta com 
internet gratuita, deixan-
do todos conectados.

ção, porque na cabeça das 
pessoas vem ‘Ah, ela é uma 
criança doida, ele é doido. 
Tem que mandar benzer, 
tem que mandar rezar, tem 
que mandar orar porque isso 
não é de Deus’. Então foi 
difícil e é difícil até hoje”, 
relata Marinete.

Avaliando a situação atual 
do filho, Marinete diz que 
houve melhora significati-
va e isso se deve, princi-
palmente, pelo diagnóstico 
precoce. No entanto, a mãe 
de Ângelo ressalta que a 
falta de profissionais para 
o acompanhamento do filho 
prejudica o desenvolvimento 
e contribuem para a demora 
das consultas.

“Meu filho é atendido pela 
Policlínica Codajás e devido 
à alta demanda, ele está no-
vamente na fila de espera da 
equipe multidisciplinar por-
que eles acabam atendendo 
os que estão entrando recen-
temente. Aí, os que já estão 
acompanhados cotidiana-
mente são deixados para trás 
para poder atender a nova 
demanda. Apesar disso, hoje 
ele consegue interagir com os 
pais, com os irmãos”, relata.

Aos pais que estão des-
cobrindo o mundo azul do 
autismo, a autônoma lembra 
que o caminho é difícil, mas 
o amor pelo filho faz com 
que os pais corram atrás de 
conhecimento da causa para 
lutar pelos direitos.

“Enquanto pais, sofremos 
porque a gente ouve cada 
crítica desconstrutiva, mas 
o lado bom é que quanto 
mais cedo for diagnosti-
cado a gente consegue li-
dar mais fácil. É um outro 
mundo e o amor deles é 
o diferencial, que de fato 
acalenta nossos corações 
porque eles são tão amo-
rosos e a gente se fortalece 
para lutar por eles”, finaliza.

Leia a matéria completa no 
Portal Vanguarda do Norte.



Gerenciando Nossas Emoções
Ter uma vida com har-

monia, equilíbrio, pro-
pósito e bem estar é um 
grande desafio, todavia, 
para alcançar este estado 
se faz necessária uma 
série de atitudes com-
portamentais incluindo, 
entre outras, gerenciar 
ou administrar nossas 
emoções as quais es-
tão inseridas em nossa 
experiência de vida, nas 
motivações internas se-
jam conscientes ou não, 
na personalidade e tem-
peramento.

A palavra Emoção vem 
do Latim (ex movere) e 
significa mover para fora 
,a emoção vem a ser 
uma sensação física ou 
emocional provocada 
por algum estímulo o 
qual pode ser um senti-
mento ou algum acon-
tecimento, observando 
que está relacionada ao 
processo de exterioriza-
ção enquanto o senti-

mento mais voltado ao 
processo interior e pode-
mos elencar um número 
infinito de emoções sen-
tidas pelo ser humano 
mas aqui evidenciamos 
alguns principais, entre 
elas a alegria, a raiva, o 
medo, o tédio,  ansie-
dade, desejo, calma etc.

A autorregulação ou 
autocontrole vem a ser 
a habilidade de exercer 
o poder sobre si mesmo 
controlando respostas 
instintivas como raiva, 
ira , impulsividade etc. 
e consequentemente, a 
capacidade de regular os 
sentimentos, pensamen-
tos e emoções através de 
ações equilibradas e sau-
dáveis permitindo, desta 
forma, um considerável 
aumento da qualidade 
de vida no contexto indi-
vidual e dentro das rela-
ções sociais e familiares. 
Para a efetiva ação do 
autocontrole importante 

destacar a importância 
do autoconhecimento 
entendendo o que se 
passa em seu interior e 
controle sobre si mesmo 
através da administração 
dos sentimentos e emo-
ções a nosso favor.

Prestar atenção nos 
mínimos detalhes sobre 
como nos sentimos dian-
te de fatos ou aconteci-
mentos do dia à dia é 
uma ferramenta muito 
importante para dar um 
ponto inicial neste pro-
jeto de gerenciamento 
de emoções pois, inva-
riavelmente, temos emo-
ções inconscientes e não 
sabemos o motivos e a 
partir daí precisamos nos 
questionar sobre tais 
emoções: Como avalio 
esta reação emocional? 
Ela é positiva? Com que 
frequência acontece? 
Qual sentimento provo-
ca? Entre outros muitos 
questionamentos que 

ajudarão no processo 
de reflexão sobre o os 
agentes motivadores de 
nossas emoções.

Desta forma, adminis-
trar as emoções requer 
acima de tudo, obser-
vação sobre si mesmo 
tentando identificar a 
experiência emocio-
nal possibilitando uma 
compreensão que per-
mita intervir de forma 
assertiva, mantendo 
foco no que precisa ser 
feito, transformando 
medos em superação, 
frustração em oportu-
nidades, oportunizando 
uma vida com qualidade 
emocional destacando 
ainda a importância do 
desejo sincero de ficar 
bem, independente do 
que estiver passando na 
vida, fazendo com que o 
gerenciamento de suas 
emoções seja um grande 
aliado da busca do bem 
estar e felicidade.

Empresária traz inovação 
em procedimentos estéticos

Guilherme Nery

Com procedimentos es-
pecializados e clientes 
fiéis no Brasil e no exte-
rior às suas técnicas, a 

empresária Amanda Braga, 24, 
é enfermeira esteta e já conta 
com um espaço próprio. Ao 
iniciar a carreira no quarto de 
sua irmã, ainda na pandemia, 
ela conseguiu abrir o Espaço 
Amanda Braga em outubro de 
2022, localizado na Rua Pará, 
425 - Nossa Sra. das Graças, 
zona Centro-Sul.

Como tudo começou
O Vanguarda do Norte vi-

sitou o Espaço de Amanda 
que relatou sua trajetória e 
mostrou alguns dos seus pro-
cedimentos mais procurados 
como: uso de ozônio para 
tratamento de acne e para a 
gordura localizada. Conforme 
conta, o suspiro pela estética 
veio cedo, enquanto só fazia 
cílios e sobrancelhas por ho-
bby, sem a pressão de preci-
sar de uma remuneração para 
realizar as técnicas. 

Formada em enfermagem, 
pós-graduada em estética, 
docência e harmonização fa-
cial, Amanda revela seu dife-
rencial, o qual a levou para 
a Europa, pois, uma cliente 
da Suíça pediu para que a 
esteta realizasse o serviço no 
país europeu.

Procedimentos
Amanda, por ser enfer-

meira, consegue realizar 
procedimentos mais profun-
dos, como a aplicação de 
injetáveis, necessária para a 
maioria das técnicas. Entre 
os serviços oferecidos estão: 
botox, microagulhamento, 
harmonização facial e cor-

Especialista explica 
que seu diferencial é 
não deixar que o clien-
te sinta dor durante os 
procedimentos

Exposição de alimentos 
naturais e processados

No dia Nacional da Nutrição, 
celebrado nesta sexta-feira 
(31), a Fundação Hospitalar 
de Hematologia e Hemotera-
pia do Amazonas (HEMOAM) 
realizou a exposição ‘Descas-
que mais, desembale menos’ 
para mostrar aos pacientes 
da instituição o caminho da 
alimentação natural em con-
traste com uma alimentação 
pobre de nutrientes.

Para ilustrar as vantagens 
da alimentação saudável e 
as desvantagens da má ali-
mentação, a exposição exibiu 

alimentos nutritivos que são 
de preparo fácil, e também os 
alimentos super processados, 
que também costumam ser 
escolhidos pela comodidade.

De acordo com a nutricionista 
clínica, Gracineide Pereira, “a 
escolha comum das pessoas 
é pela praticidade, que geral-
mente está ligada ao consumo 
de alimentos ultraprocessados 
e que fazem mal à saúde. Essa 
é a pior decisão, pois afasta 
os indivíduos da saúde e do 
bem-estar”, explicou.

A má alimentação está as-
sociada à uma série de do-
enças tais como a diabetes, 
obesidade, hipertensão, ar-
trite, artrose, entre outras. 
Para incentivar a escolha 
do caminho mais saudá-
vel, a exposição apresentou 
alimentos nutritivos que 
são de preparo fácil, como 
mingau de banana verde, 
bolo de milho e banana, 
sem açúcar e sem lactose; 
e os sucos naturais, além 
dos vegetais e orientações 
e dicas de preparos que 
podem surpreender.

DIA NACIONAL DA NUTRIÇÃO

O objetivo é minimizar as consequ-
ências da má alimentação

Especialista em Psicologia Positiva

José Trintin Jr.
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poral, preenchimento labial 
e a ozonioterapia.

O procedimento mais pro-
curado pelo público fiel é a 
ozonoterapia. O ozônio serve 
para tratar a dor e imunidade, 
além de ajudar na questão da 
perda de gordura localizada. 
A limpeza de pele, microa-
gulhamento para cicatriz de 
acne e micro labial também 
são um dos mais populares.

Os jovens têm cada vez 
mais o desejo de se subme-
ter a algum procedimento 
estético, é o que revela um 
estudo recente da empre-
sa de análise de mercado 
HSR, que capta tendên-
cias de comportamento. 
Segundo a pesquisa, 80% 
das pessoas entre 18 e 25 
anos desejam realizar algum  
procedimento.

Na clínica da profissional, as 
pessoas que mais procuram 
mudanças no visual estão na 
faixa etária de 20 até 35 anos.

Ozonoterapia
O Ozônio é um gás forma-

do por uma radiação solar 
ou por descargas elétricas 
de tempestade de raios, e 
começou sua popularização 
para os benefícios da saú-
de apenas no século XX. 
Ele possui um grande efeito 
anti-inflamatório, bacterici-
da, fungicida e trata diversas 
doenças, como enfatiza a en-
fermeira esteta. Braga relata 
ainda, dois exemplos que ela 
trabalhou diretamente com  
a ozonoterapia.

“Hoje em dia faço o tra-
tamento em uma paciente 
que tem câncer, e ela é uma 
paciente paliativa, porém, ela 
sente muita dor. Então, o ozô-
nio a ajuda muito para não 
sentir dor, o que melhora a sua 
qualidade de vida”, informou.

Na estética, o ozônio con-
segue trabalhar em trata-
mentos de diminuição do 
melasma, para acne e até es-

derados vip, sendo limitados 
a poucas vagas. Abrir uma 
instituição de estética é um 
dos planos futuros da jovem. 

Empreendedora
Em 2020 e 2021, Amanda 

começou a trabalhar em aten-
dimento direto na casa dos 
clientes, com apenas cílios e 
sobrancelhas. Após perceber 
a dificuldade que é a loco-
moção do profissional até os 
clientes, ela decidiu atender 
em sua residência, no quarto 
de sua irmã. 

Conforme a evolução da 
enfermeira, as pessoas co-
meçaram a procurá-la em sua 
própria casa, porém, ela diz 
que a virada de chave para ela 
se programar a ter um espaço 
mais planejado foi após a 
crítica de um cliente.

“Por ser uma casa, existem 
clientes exigentes e uma vez 
um falou que não sabia que 
[o atendimento] era em uma 
casa. Isso mexeu muito co-
migo e então me programei 
para conseguir um espaço 
confortável para os clien-
tes”, contou.

Ainda na graduação, Aman-
da relata que sempre pensou 
em ter seu próprio negócio.

“O último ano que eu tinha 
eu não aproveitei, porque eu 
estava em dois empregos e 
fazia pós-graduação. [...] Foi 
quando penseique queria ter 
algo na área da enfermagem, 
me deu esse estalo na parte 
empreendedora de ter o meu 
próprio negócio. E quando 
percebi que queria atuar na 
área de estética foi muito gra-
tificante, pois pude lidar com 
a autoestima das pessoas. Elas 
se sentem felizes com a trans-
formação e isso me faz feliz 
também”, disse.

Hoje, o Espaço Amanda Bra-
ga conta com vários equi-
pamentos e aperfeiçoamento 
diários. A enfermeira esteta 
ressalta a importância de seu 
noivo, que a ajuda na parte do 
marketing, e procura manter 
a qualidade e fidelidade de 
seus clientes e alunos.

FOTOS: CELSO MAIA
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trias. O gás possui 
forte potência na estimula-
ção de colágeno e oxigena-
ção localizada. 

Diferencial e expansão
Sobre o diferencial no mer-

cado, a empresária afirma que 
vai depender muito da técni-
ca de cada profissional. Com 
isso, ela achou uma maneira 
de manter a clientela fiel ao 
realizar procedimentos que 
minimizam a dor. 

O procedimento de enzima, 
por exemplo, é uma técnica 
que tende a ser dolorosa, mas 

Amanda Braga contou que os 
clientes não precisam senti-la, 
uma vez que, o bem-estar de-
les é o essencial. “Se a pessoa 
usar a técnica certa de apli-
cação, ela não vai sentir dor. 
Já tive clientes fidelizados por 
dizerem que no meu espaço 
não sentiu dor. Fui até à Suiça 
no final de 2022 [para fazer 
o procedimento]”, comentou.

Pós-graduada em docên-
cia, a jovem já disponibiliza 
alguns  minicursos: aplicação 
de injetáveis e outro de in-
tradermo terapia em gordura 
localizada. Ambos são consi-

Amanda Braga já foi até A 
Suíça para realizar o proce-
dimento com excluisividade



Ameaça de massacre em 
escola acende alerta da polícia

Rosana Ramos

Após uma ameaça ser 
feita através das re-
des sociais, a Polícia 
Civil do Amazonas 

está em estado de alerta na 
Escola Estadual Tereza dos 
Santos, em Itapiranga (a 226 
quilômetros de Manaus), no 
interior do Estado. Através 
de um post no Instagram, o 
autor das postagens amea-
ça um aluno que venceu a 
eleição escolar e o diretor 
da unidade de ensino.

Com os dizeres: ”o pre-
sidente será envenenado e 
haverá massacre na escola, 
sem data mais breve possí-
vel”, além de outro recado 
”avisa aquele teu amigo que 
ele será envenenado esses 
dias, presidente otário”, a 
escola compareceu à delega-
cia para registrar um boletim 
de ocorrência na comarca do 
município no último dia 28.

Desde então, as polícias 
civil e militar estão realizan-
do vistorias periódicas na 
unidade de ensino para dar 
mais segurança aos servido-

res e alunos que frequentam 
o local. O delegado Aldiney 
Nogueira ressalta que está 
dando oportunidade para 

Ataques em escolas 
no país estão cres-
cendo cada vez mais

Dono de mercadinho preso 
por estupro de vulnerável

Da redação

A Polícia Civil do Amazo-
nas (PC-AM), prendeu, em 
flagrante, na manhã desta 
sexta-feira (31), um homem 
de 47 anos, pelo crime de 
estupro de vulnerável prati-
cado contra uma criança de 
11 anos. A prisão ocorreu em 
um mercadinho localizado no 
bairro São José, em Manaca-
puru, interior do Amazonas.

Conforme a delegada 
Roberta Merly, titular da 

Suspeito de matar policial é 
preso e dois estão foragidos

Cadu Rocha

Jussier Nascimento Lopes, 
conhecido como ‘Juca’, foi 
preso, na quinta-feira (30), 
pelo envolvimento na mor-
te do policial militar, João 
Marcos Torres dos Santos, 
de 39 anos. O homicídio 
aconteceu em um bar, no 
bairro Cidade Nova, Zona 
Norte da capital.

As investigações e dili-
gências em torno do caso 
foram integradas entre as 
forças de segurança públi-
ca.  Em coletiva de imprensa, 
realizada nesta sexta-feira 
(31), autoridades policiais 
estiveram presentes na De-
legacia Geral da Polícia Civil, 
situada no bairro Dom Pe-
dro, zona Oeste, relatando 
as circunstâncias do crime.

O comandante-geral da 
PMAM, coronel Marcos Vi-
nícius, agradeceu a parce-
ria da PC-AM ao relatar o 
momento difícil, em que 
o policial militar foi viti-
ma de forma covarde. “A 
irmandade das duas for-

ças policiais tem gerado 
grandes resultados para 
a Segurança Pública do 
Estado. Após o óbito do 
policial, a Polícia Civil ini-
ciou as investigações e já 
está dando a resposta de 
prontidão. Vamos conti-
nuar buscando a prisão de 
cada envolvido nesse cri-
me”, disse o comandante.

Rudson Castro Gama, co-
nhecido como ‘Dimenor’, 
que era um dos envolvidos 
no crime, foi morto em 

que o culpado se apresente 
e assuma a responsabilidade 
pelas ameaças, para que este 
incidente tenha um fim o mais 
breve possível.

Segurança nas escolas 
do AM

Não é a primeira vez que 
a integridade de alunos e 
funcionários são colocados 
em risco após ameaças serem 
feitas em escolas no Esta-
do. Neste mês, uma escola 
particular da capital amazo-
nense também foi alvo de 
tentativa de massacre após 
um recado ser achado em 
um banheiro das turmas de  
ensino fundamental.

Por conta do aumento do 
número de ameaças, os par-
lamentares do AM possuem a 
proposta de instalar câmeras 
e detectores para evitar tra-
gédias nas escolas.

Na Assembleia Legislati-

De acordo com especialista, as redes sociais podem influenciar para esse crescimento

va do Amazonas (Aleam), o 
deputado Felipe Souza, líder 
do governador Wilson Lima 
na Casa, é responsável pelo 
Projeto de Lei Nº 250/2023 
que pede instalação de de-
tector de metais.

“Esta iniciativa tem a fina-
lidade de dar mais tranqui-
lidade para os pais, alunos 
e profissionais da educação, 
coibindo o acesso de armas 
nas dependências escolares 
e aumentando a segurança 
de todos que nela frequen-
tam”, afirmou o parlamentar  
do Patriota.

Ataque em escola no país
A Secretaria de Segu-

rança Pública do Estado 
de São Paulo (SSP-SP) 
registrou nas 48 horas 
posteriores ao ataque à 
Escola Estadual Thoma-
zia Montoro, no bairro 
Vila Sônia, na capital 

paulista, sete boletins 
de ocorrência com pla-
nos de adolescentes 
que pretendiam realizar 
atentados semelhantes 
em ambiente escolar. A 
suspeita da secretaria é 
que a ampla divulgação 
pelos veículos de comu-
nicação e redes sociais da 
ação na escola Montoro 
tenha causado um efeito 
“contágio”, e motivado 
outros alunos a repetir  
o ataque.

Segundo a jornalista, 
editora pública e de con-
teúdo da Associação de 
Jornalistas de Educação 
(Jeduca), Marta Avanci-
ni, a grande visibilidade 
dada nos meios de comu-
nicação e redes sociais a 
um ataque, como o que 
ocorreu na Vila Sônia, 
pode estimular outros  
casos semelhantes.

MANACAPURU

Preso 
suspeito 
de matar 
delegado

CERCO

Da redação

Um homem identificado 
como Meyson Vitoriano Auzier, 
de 36 anos, foi preso em Ma-
naus por tráfico de drogas, após 
também ser acusado de envol-
vimento na morte do delegado 
José Valney Calixto de Oliveira.

Morto com quatro tiros na 
cabeça em 2021, o delegado 
foi executado enquanto estava 
em uma casa de eventos de 
Porto Velho.

Conhecido por comandar o 
tráfico na Zona Leste de Ma-
naus, Meyson foi abordado e 
preso pelos policiais durante 
uma partida em um clube de fu-
tebol. Segundo informações 
repassadas pela polícia, Mey-
son chegou a ser preso pela 
suspeita de assassinato, mas 
foi solto pela Justiça e estava 
aguardando o andamento 
do processo.

O suspeito está preso em 
Manaus apenas por conta do 
crime de tráfico de drogas, 
sem relação com o assassi-
nato do delegado. Junto ao 
suspeito foram apreendidas 
três pistolas.

A PM informou que foi 
notificada sobre a presença 
do suspeito em um clube 
de futebol e que ele estaria 
armado. Um cerco foi mon-
tado para prender o homem 
que estava se preparando 
para uma partida de futebol, 
quando foi abordado.

Corpo jogado 
em rua na Zona 
Leste

FERIMENTOS 
NA CABEÇA

Ivan Nobre

O corpo de um homem, até 
o momento não identificado, 
foi jogado na rua Cacau Pirêra, 
na noite desta sexta-feira (31), 
no bairro São José, Zona Leste 
de Manaus.

A vítima estava com fe-
rimentos na cabeça e, de 
acordo com um morador, que 
preferiu não se identificar, 
criminosos carregaram o cor-
po de um beco para jogar na 
rua citada. “Era uma 18h da 
noite quando jogaram esse 
corpo aí. Vieram carregando 
da beco de baixo e parece 
que ele não é daqui não”, 
disse a testemunha.

O crime será investigado 
pela Delegacia Especializada 
em Homicídios e Sequestros 
(DEHS). Perícias realizadas no 
corpo deve apontar o que re-
almente causou a morte do 
homem. A vítima foi encami-
nhada para a sede do Instituto 
Médico Legal (IML).

unidade policial, as dili-
gências iniciaram após a 
mãe da vítima procurar a 
delegacia e denunciar o 
infrator, que é dono de um 
mercadinho. Na ocasião, a 
criança teria ido ao esta-
belecimento comercial e 
o indivíduo lhe ofereceu 
bombons, falou palavras 
impróprias e, em seguida, 
a aliciou. “A criança mes-
mo assustada confirmou 
o ocorrido para a mãe, e 
ainda relatou que essa foi 
a segunda vez que o autor 
teria cometido os atos libi-
dinosos. Após tomarmos 
conhecimento do crime, 
nós nos deslocamos ao 
endereço e efetuamos a 
prisão dele, em flagrante”, 
disse Roberta.

Ainda de acordo com 
a titular da DEP, ao ser 
conduzido à delegacia, 
ele negou as acusações, 
e disse que seu genro 
estava no mercadinho 
no momento em que 
a criança entrou, mas 
isso foi negado pelo  
genro dele.

Parlamentares do AM possuem a propostas 
de instalar câmeras e detectores nas escolas

O suspeito negou o crime

DENÚNCIA

A SSP-AM procura pelos suspeitos
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confronto com policiais da 
Seaop, na tarde de quinta-
-feira (30). Alexandre de 
Souza Batista, o ‘Teteco’, 
e Samuel Souza dos San-
tos, estão sendo procura-
dos pelo envolvimento na 
morte do policial.

A população pode co-
laborar com informações 
sobre a localização dos 
criminosos através do dis-
que-denúncia 181. Leia a 
matéria completa no Portal 
Vanguarda do Norte.

Três pistolas de posse do 
suspeito foram apreendidas

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO
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Política Esta semana o TJAM proibiu  
em decisão liminar a insta-
lação de medidores. 

JUSTIÇA 
Dois funcionários da em-
presa foram levados para 
a delegacia após tentarem 
instalar os equipamentos.

PRISÃO 

Prefeito de Manaus 
afirma que AM Energia 
vai ter de se adequar

Feifiane Ramos

O prefeito de Manaus, 
David Almeida (Avan-
te), assinou ontem o 
Projeto de Lei (PL) de 

nº 375/2022 que proíbe a insta-
lação de medidores de energia 
aéreos na cidade. O PL foi pro-
vado na Câmara Municipal de 
Manaus (CMM) no início dessa 
semana e estava aguardando 
sanção do prefeito.

A assinatura do chefe do 
executivo municipal ocorreu na 
sede do Centro de Cooperação 
da Cidade (CCC), no bairro 
Adrianópolis, zona Centro-Sul 
da capital amazonense. Duran-
te coletiva de imprensa após 
assinar a nova lei, David Almei-
da disse que a medida é para 
evitar, o que ele chamou de 
“as aberrações” , causadas pe-
los fios do equipamentos “não 
aconteçam mais em Manaus.

O prefeito ainda destacou 
não ser contra as instalações 
dos equipamentos, mas sim da 
forma que eles são colocados 
nos postes.

“Isso traz uma po-
luição visual muito 
grande na cidade”, 
enfatizou

David ainda frisou que a em-
presa de energia terá que se 
“adequar” assim que “as de-
cisões e ações judiciais sejam 
apresentadas a ela.

“Quem ganha é a socie-
dade porque foi um clamor 
popular”, destacou.

O chefe do executivo ainda 
lembrou que já há uma lei 

Prefeito destacou clamor popular em torno do projeto que pretende acabar com novela dos medidores 

Tribuna 
popular vai 
às ruas  

CMM 

Novidade do segundo dia 
da “Câmara Cidadã” nesta 
sexta-feira (31/03), uma Tri-
buna Popular foi montada 
no Estádio Municipal Carlos 
Zamith, zona leste, para ouvir 
as demandas dos moradores 
da área. A iniciativa do Legisla-
tivo Municipal, aprovada pela 
comunidade, permite a reali-
zação de uma sessão plenária 
dentro das comunidades, com 
a criação de requerimentos, 
indicações e Projetos de Lei 
em benefício da capital.

O debate iniciou por vol-
ta das 9h em um auditório 
instalado no local do even-
to. Doze vereadores par-
ticiparam da tribuna: Caio 
André (PSC), Everton Assis 
(União Brasil), Raiff Matos 
(DC), Glória Carratte (PL), 
Diego Afonso (União Bra-
sil), Peixoto, Marcelo Sera-
fim (PSB), Lissandro Breval 
(Avante), Ivo Neto (Patriota), 
Eduardo Assis (Avante), Ca-
pitão Carpê (Republicanos), 
Jander Lobato (PP) e Jaildo  
Oliveira (PC do B).

O presidente da Câma-
ra Municipal de Manaus 
(CMM), vereador Caio André, 
destacou que o objetivo é 
levar a Tribuna Popular para 
todas as zonas da cidade, 
aproximando o parlamen-
to municipal da população 
e observando de perto as 
principais demandas dos 
comunitários.

“A tribuna popular vem 
justamente para ouvir os 
grandes anseios da popu-
lação da zona leste. É algo 
que a gente já faz corriquei-
ramente na Câmara Muni-
cipal de Manaus, mas hoje 
aqui no seio da comunidade, 
onde eles moram, para que 
nós vereadores possamos 
transformar isso em uma 
ata e levar para a Prefei-
tura, Governo do Estado, 
para que os serviços acon-
teçam nos bairros”, explicou  
o parlamentar.

Omar defende Arcabouço Fiscal

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Omar afirma que o 
Brasil precisa crescer 

Após anúncio do novo ar-
cabouço fiscal pelo Governo 
Federal na quinta-feira (30), o 
senador Omar Aziz (PSD-AM) 
defendeu celeridade na vota-
ção das medidas no Congres-
so Nacional, para onde o texto 
final da proposta deve ser 
enviado na próxima semana. 
Na avaliação de Omar, ape-
sar das altas taxas de juros e 
da insegurança jurídica ainda 
inibirem novos investimentos 
no País, o pacote de mudan-
ças propostas pelo Governo 
Lula (PT) cria uma expectativa 
de retomada do crescimen-
to econômico e ‘prepara o 
terreno’ para uma Reforma 
Tributária mais ampla.

Segundo o Governo Fede-
ral, na nova política fiscal, 
haverá uma combinação de 
limite de despesa mais flexível 
que o atual ‘teto de gastos’, 
limitando o crescimento da 
despesa a 70% da variação 
da receita dos 12 meses ante-
riores. Na prática, a mudança 
significa que se no período de 

CRESCIMENTO ECONÔMICOSOCIAL 

Câmara Cidadã alcança 
8,3 mil pessoas na ZL

Em formato inédito, ide-
alizado pelo vereador Caio 
André (PSC), presidente da 
Câmara Municipal de Ma-
naus, a Câmara Cidadã aten-
deu mais de 8 mil pessoas 
em dois dias de ação no 
estacionamento do Estádio 
Municipal Carlos Zamith, 
bairro Coroado, zona leste 
da capital.

Foram ofertados mais de 
30 serviços gratuitos em 16 
horas de atividades nesta 
quinta e sexta-feira, com a 
parceria de órgãos da Pre-
feitura de Manaus, Governo 
do Estado, além de empresas 
da iniciativa privada.

Para o presidente da CMM, 
vereador Caio André (PSC), 
a quantidade de público nos 
dias do evento é a prova do 
sucesso da ação, aproximan-
do o parlamento municipal 
da comunidade da zona les-
te, e principalmente, ouvin-
do quem enxerga de perto 
a realidade e as demandas 

12 meses o governo arrecadar 
R$ 1 trilhão, ele poderá gastar 
R$ 700 bilhões. As novas me-
didas buscam garantir mais 
credibilidade e previsibilidade 
para a economia e para o fi-
nanciamento dos serviços pú-
blicos como saúde, educação 
e segurança pública.

Pelos bastidores do Con-
gresso, o senador Omar afir-
ma ter observado que por 

Projeto do vereador Caio André

mais que haja oposição entre 
os parlamentares, a maioria 
entende a necessidade das 
medidas para tirar o País da 
crise e voltar a gerar renda 
para o povo brasileiro. 

Para o senador, o arca-
bouço fiscal apresentado é 
factível, pois mantém a res-
ponsabilidade fiscal ao es-
tabelecer uma meta de teto 
de gastos enquanto cria uma 

dos bairros. “Esse número 
representa todo o empenho 
da Câmara Municipal de Ma-
naus nesse projeto que foi 
pensado para a população. 
Foi um trabalho intenso para 
levar o atendimento que as 
pessoas merecem, atenden-
do diversas demandas de 
moradores que ainda têm 
dificuldades, então o saldo 
é muito positivo e nosso 
desejo é ampliar para outras 
zonas da cidade”, afirmou 
Caio André. 

David assina embaixo 
Lei contra medidores

na Justiça do Amazonas que 
proíbe as instalações.

” Já existe uma decisão que 
já veda a instalação, e com o 
advento da lei, ainda reforça 
a proibição da instalação dos 
medidores. A população esta-
va alvoroçada a respeito dessa 
lei e assim estamos sancio-
nando e posteriormente serão 
tratadas sobre os que já foram 
instalados “, disse.

Agora, o projeto deve ser 
publicada no Diário Oficial do 
Município (DOM) que confor-
me Almeida, deve acontecer 
ainda nesta sexta-feira e assim 
entrar em vigor.

No texto da matéria, os par-
lamentares da CMM argumen-
tam que os medidores aéreos 
causam poluição visual à ca-
pital amazonense. Por conta 
disso, aprovaram, por unani-

midade, o projeto no início no 
início da semana.

O presidente da Casa, vere-
ador Caio André (PSC) autor 
do PL afirmou esperar que a 
Lei seja cumprida por parte 
da empresa.

“De uma vez por todas a em-
presa passe a cumprir a vontade 
popular, porque nós chegamos 
até aqui pela vontade popu-
lar. A população de Manaus 
já demonstrou diversas vezes 
que não quer a implementação 
desse medidores”, disse. 

CMM
A discussão sobre o tema é 

antiga e, até já virou lei também 
na Assembleia Legislativa de 
Manaus (Aleam), mas foi der-
rubada pelo Supremo Tribunal 
Federal (STF) por ser um assunto 
de competência da União.

Questionado sobre a pos-
sibilidade da lei da CMM ter 
o mesmo fim da Aleam, Caio 
André disse que não há possi-
blidade, pois ela se baseia em 
uma lei que já existe no mu-
nicípio. Não legislamos sobre 
energia elétrica, o viés do nosso 
PL não é o que foi apresentado 
na Aleam, nós legislamos sobre 
urbanização. Sobre a munici-
palidade. Sobre plano diretor 
e poluição visual. Além do 
recolhimento desses fios, que é 
um balaio de gatos instalados 
nos postes”, enfatizou.

A Lei Municipal que Caio 
André fala é a de nº 2.208/2017 
que dispõe sobre a retirada de 
fios que ficam nos postes e não 
são utilizados, a fim de evitar 
a poluição visual de Manaus.

Com a sanção de David Al-
meida, alguns parlamentares 

se manifestaram, como é o 
caso do vereador Sassá da 
Construção (PT).

“Além da poluição visual, 
combatida nessa nossa lei, 
nós tivemos uma CPI que 
apontou irregularidades da 
Amazonas Energia, os órgãos 
de fiscalização estão cheios 
de denúncias de cobranças 
abusivas. Isso não é invenção, 
não é politicagem. Estamos 
todos combatendo os abusos 
da Amazonas Energia contra a 
população” enfatizou

Nas redes sociais, Caio André 
também se manifestou. Em 
publicação, vereador aparece 
ao lado de David Almeida.

“Agora é Lei. Nossa Lei que 
proíbe instalação dos atuais 
medidores aéreos, foi sancio-
nada pelo prefeito de Manaus”, 
escreveu na legenda.

expectativa de crescimento, 
abrindo a possibilidade de 
mais recursos para os pro-
gramas que serão lança-
dos pelo Governo Federal.    
“Não há unanimidade em 
nada, vamos discutir essa 
questão, mas pelo que tenho 
visto tenho certeza que este 
é um caminho para tirar o 
Brasil dessa situação e colocá-
-lo de volta ao crescimento. 
Espero que a gente possa 
votar o mais rápido possível 
esse arcabouço, até porque lá 
na frente nós vamos precisar 
de uma Reforma Tributária 
para arrecadar e possamos 
ter um superávit primá-
rio, para que esses inves-
timentos realmente possam 
acontecer numa quantida-
de considerável”, destacou.  
Para Omar Aziz, outro fator 
determinante para a reto-
mada do crescimento é a 
discussão da alta taxa de ju-
ros. “Com esse cenário de 
juros altos é muito difícil  
atrair investimentos.”

DIVULGAÇÃO
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VDN- Ainda falando do go-
verno Lula, na sua opinião o 
que impede Lula de definir 
logo um nome para a su-
perintendência da Suframa? 

Marcelo Ramos- Será de-
finido nos próximos dias. Na 
verdade, não é só a Suframa, 
nenhum cargo foi nomeado no 
Amazonas e em nenhum Esta-
do, salvo o Superintendente da 
Polícia Federal.

VDN- Recentemente, seu 
irmão foi empossado para a 
Superintendência da Polícia 
Federal. O senhor conversa 
com ele sobre tráfico de dro-
gas e garimpo ilegal em ter-
ras indígenas no Amazonas? 

Marcelo Ramos- Sim. Con-
versamos como irmãos, mas 
não tenho qualquer influência 
sobre as decisões dele. Ele tem 
clareza de que a prioridade 
deve ser combate ao tráfico na 
fronteira, ao garimpo ilegal e 
aos crimes ambientais.

VDN- O Brasil no início 
do ano foi alvo de uma 
tentativa de ataque à de-
mocracia com as invasões 
à praça dos três poderes 
por parte de bolsonaristas. 
O senhor teme o futuro da 
nossa democracia? 

Marcelo Ramos- Nossas 
instituições se reafirmam a 
cada ataque. Os inimigos da 
democracia não vencerão.

VDN- Todos esses ataques 
tiveram um incentivo indire-
to do ex-presidente Bolso-
naro. O senhor acha que 
esse retorno dele ao 
Brasil pode in-
flar ainda 
mais a 

De vereador de Ma-
naus a vice-presi-
dente na Câmara 
dos Deputados em 

Brasília. Essa é uma das 
várias conquistas na vida 
política do ex-parlamentar 
Marcelo Ramos (PSD). Atu-
almente, Ramos decidiu dar 
uma pausa na política, mas, 
por ter grande relevância 
no cenário da política ama-
zonense e nacional, o nome 
dele ainda é muito citado 
nos bastidores para ocupar 
cargos importantes. 

Marcelo Ramos ganhou 
destaque nacional ao ser 
eleito deputado federal 
e em 2021 ser escolhido 
como vice-presidente na 
Câmara Federal, ao lado 
de Arthur Lira. 

Na Câmara, ele teve 
vários embates contra o 
ex-presidente do Brasil 
Jair Bolsonaro (PL), e em 
discursos que defendeu a 
Zona Franca de Manaus 
(ZFM) acusou Bolsonaro 
de querer acabar com o 
modelo econômico do 
Amazonas, além de criticar 
as tentativas do governo 
de colocar dúvidas nas 
urnas eletrônicas. 

Por conta dessas e outras 
discussões, o ex-deputado 
federal foi alvo de várias 
críticas vindo de apoiado-
res de Bolsonaro.

Contudo, não baixou a 
guarda e se manteve fir-
me frente às críticas, o 
que rendeu a ele também 
apoio e o fez ser ainda 
mais notado dentro do 
Congresso Nacional. 

Trajetória política
O ex-deputado federal 

pelo Amazonas é formado 
em direito, mas o gosto por 
política começou quando 
ele ainda era estudante 
de ensino médio no movi-
mento estudantil e ganhou 
força quando ele entrou 
para a faculdade, onde 
cursou direto e presidiu 
o centro acadêmico. 

E, em 2008, filiado ao 
Partido Comunista do Bra-
sil (PCdoB), ele conseguiu 
emplacar seu primeiro car-
go na política de Manaus, 
ao conquistar uma vaga de 
vereador na Câmara Mu-
nicipal de Manaus (CMM). 

Já em 2010 pelo PSB, 
Ramos foi eleito deputado 
estadual no Amazonas.

Tentando voos mais altos, 
em 2014 se candidatou ao 
governo do estado, mas 
sem apoio acabou per-
dendo, e surpreendeu ao 
ficar em terceiro lugar na  
disputa eleitoral. 

Em 2016 disputou as elei-
ções para a prefeitura de 
Manaus, desta vez, com 
mais força, ele conseguiu 
levar o embate para o se-
gundo turno, mas perdeu 
para o para Arthur Virgílio 
(PSDB-AM). 

E, em 2018, finalmente 
foi eleito deputado fede-
ral com mais de 106 mil 
votos. Ficou com a sex-
ta das oito vagas desti-
nadas ao Amazonas na  
Câmara Federal. 

E foi no cargo que ele se 
destacou, fez alianças e, 
mesmo não conseguindo a 
reeleição no pleito passado 
tem sido um nome forte  
na política. 

Marcelo Ramos falou com 
o Portal Vanguarda do Nor-
te e contou um pouco sobre 
as expectativas levantadas 
com o nome dele em rela-
ção a assumir o cargo de 
desembargador do TRF1 e 
sobre a pausa que ele está 
dando na vida política e 
sobre sua trajetória. 

Ramos, na última semana 
deixou claro, em uma pu-
blicação, que iria se afastar 
da carreira pública para se 
dedicar “aos seus” e, con-
forme ele, já dedicou anos 
de sua vida para cuidar  
dos outros. 

Ao Vanguarda ele falou 
com sinceridade sobre pre-
sente e futuro.:

Vanguarda do Norte- O se-
nhor se candidatou ano pas-
sado e contou com o apoio 
do presidente Lula, mesmo 
assim não conseguiu reelei-
ção. O que o senhor acha 
que aconteceu para que não 
fosse eleito? 

Marcelo Ramos- Eu escolhi 
o lado da defesa da democracia 
e do combate à pandemia e 
isso me colocou em confronto 
com o governo Bolsonaro que 
estava muito forte em Manaus 
que foi sempre minha principal 
base eleitoral, talvez isso expli-
que um pouco eu ter perdido 
30 mil votos em Manaus em 
relação a 2018. Mas eu fiz o 
que tinha que ser feito e faria 
tudo de novo. A democracia e 
a vida das pessoas são maiores 
que meu mandato. Respeito a 
decisão do povo.

polarização política que o 
país vive? 

Marcelo Ramos- Claro que 
a presença dele instiga os bol-
sonaristas radicaloides, mas 
ele deixou claro ao fugir que 
não cumpre os requisitos para 
ser um líder, além dos mais 
os desvios morais vão sendo 
desnudados (as joias são um 
exemplo disso) e muitos vão se 
desiludindo com ele também. 

VDN- O seu nome vem sen-
do especulado para ocupar o 
cargo de desembargador do 
TRF1, inclusive com o apoio 
de Lula. O senhor recebeu 
esse convite? E se recebeu 
pretende aceitar? 

Marcelo Ramos- Não sei de 
onde surgiu isso. Não houve 
qualquer conversa e não está 

no meu horizonte.

VDN- Há pouco tempo o 
senhor  foi vice-presidente 
da Câmara Federal e chegou 
a dizer que sonhava com uma 
candidatura a presidência do 
Brasil, mas agora que dar um 
tempo. O senhor acredita 
que a política é um caminho 
sem volta?

Marcelo Ramos- Quem faz 
política tem que saber que isso 
não pode ser meio de vida e 
quem ela tem porta de entrada 
e de saída. Quem faz disso seu 
meio de vida joga qualquer 
jogo e ser perde no caminho. 
Eu cumpri a minha missão, de-
diquei o meu melhor, fui o mais 
relevante deputado da história 
do Amazonas. Agora é hora de 
trilhar outros caminhos.

VDN- Nesta terça-feira, 
o senhor declarou que não 

pretende se candidatar nas 
próximas eleições, mas se 

caso surgisse  convite ou 
indicação do seu nome 
para uma candidatura, 
o  senhor repensaria 
em voltar à vida pú-
blica?

Marcelo Ramos- 
Disputar eleição 
não está nos meus 
planos.

Divulgação/facebook
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“Nossas instituições 
se reafirmam a cada 
ataque. Os inimigos 
da democracia não 

vencerão.”

Ping-pong

Marcelo Ramos 

‘Política não 
pode ser 
meio de vida’

VDN- O que está achan-
do desses primeiros meses 
do Governo Lula?  Acredita 
que a “lua de mel “ com os 
brasileiros pode durar muito 
tempo?

Marcelo Ramos- Penso que 
o governo ainda tem dificulda-
des de tração. A dificuldade na 
formação de base no congres-
so, a não nomeação dos postos 
nos Estados e a política de juros 
do Banco Central atrapalham 
esse começo. Mas, já está claro 
que os mais pobres e o resgate 
dos programas sociais estão 
no centro do governo. Vai 
dar certo.

VDN- O senhor tem uma 
boa relação com o presidente 
Lula.  Em alguma conversa o 
senhor já deu conselhos a ele 
sobre o Amazonas? 

Marcelo Ramos- Quem sou 
eu para dar conselhos ao presi-
dente da república. Já conver-
samos sobre Amazonas, mas 
não com conselhos.

 “Mas já está claro 
que os mais pobres 

e o resgate dos 
programas sociais 
estão no centro do 
governo. Vai dar 

certo.” 

Marcelo Ramos
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Bolsonaro na mira por atos 
do dia 8 de janeiro no DF

Da redação

O ministro do Supre-
mo Tribunal Fede-
ral (STF), Alexandre 
de Moraes, afirmou 

que analisa se vai ouvir Jair 
Bolsonaro (PL) sobre a su-
posta participação nos ata-
ques aos Três Poderes, em 
8 de janeiro.

Perguntado pela CNN 
sobre a possibilidade, um 
dia após o retorno do ex-
-presidente ao Brasil, depois 
de quase três meses fora, 
Moraes sorriu e disse “nós 
vamos analisar isso ainda”. 
O ex-chefe de Estado viajou 
para o exterior no dia 30 de 
dezembro, dois dias antes do 
fim de seu mandato. Ele não 
participou da passagem da 
faixa presidencial para Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT).

Nos planos de Bolsona-
ro para a recepção estavam 
desfile em carro aberto e 
discurso para apoiadores. 

No entanto, o esquema de 
segurança da Polícia Fede-
ral recomendou que o ex-
-presidente não saísse pelo 
saguão do aeroporto, utili-
zando uma rota alternativa. 
Além disso, não estavam 
permitidas manifestações 

Moraes estuda chamar 
o ex-presidente a de-
por sobre ataques

Preso por furtar 
Constituição 

O ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tri-
bunal Federal (STF), negou 
ontem pedido de liberda-
de feito pela defesa do 
homem que furtou uma 
réplica da Constituição du-
rante os atos golpistas de 
8 de janeiro. 

No STF, a defesa de Mar-
celo Fernandes Lima alegou 
que a manutenção da prisão 
do acusado não se justifi-
ca porque ele possui bons 
antecedentes criminais, tra-
balha em atividade lícita, é 
pai de cinco filhos, um deles 
com deficiência intelectual. 

Ao analisar o caso, Moraes 
entendeu que Marcelo deve 
continuar preso por “repre-
sentar grave comprometi-
mento da ordem pública”.

Em janeiro, o ministro da 
Justiça e Segurança Pública, 
Flávio Dino, entregou ao 
Supremo a réplica da Cons-
tituição, que foi devolvida 
pelo acusado ao se entregar 
à Polícia Federal (PF). 

A cópia estava na entra-

Lula afirma que já está com 
a saúde 100% recuperada

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) informou, 
em postagem no Twitter no 
início da noite de sexta-feira 
(31/3), que está “plenamente 
recuperado” da pneumonia 
que impediu sua viagem à 
China e o forçou a fazer 
uma semana de home office 
no Palácio da Alvorada. O 
presidente foi diagnosticado 
com pneumonia na noite de 
quinta-feira da semana pas-
sada (23/3) e primeiramente 
adiou por um dia a viagem 
oficial, mas acabou tendo que 
suspender os planos quando 
o quadro se agravou.

Ao longo desta semana, 
Lula despachou no Palácio 
da Alvorada, onde recebeu 
diariamente ministros e fez 
reuniões políticas com outras 
autoridades, como o presi-
dente do Senado, Rodrigo Pa-
checo (PSD-MG), que visitou o 
chefe do Executivo na última 
terça-feira. Da residência ofi-
cial, Lula também deu sinal 
verde ao ministro Fernando 
Haddad, da Fazenda, para 

a divulgação, na quinta, do 
novo arcabouço fiscal que o 
governo propõe para substi-
tuir o teto de gastos. Lula e 
sua comitiva devem remar-
car a viagem à China para 
o próximo dia 11 de abril. A 
expectativa é que o presidente 
assine com os chineses ao 
menos 20 acordos comerciais 
e diplomáticos.

IMPEACHMENT 
Um pedido de impeachment 

contra o presidente que conta 

e novos acampamentos em 
determinados locais.

Tanto o PL quanto Jair Bol-
sonaro ficaram irritados com 
as determinações das auto-
ridades, pois visavam fazer 
dessa volta um evento para 
marcar o retorno do “líder 
da oposição”.

Em entrevista exclusiva 
à CNN, Bolsonaro negou 
o papel de oposição. Ele 
pontuou que o governo de 
Lula é uma “oposição por 
si só” e disse que não há 
possibilidade de colaborar 
com a administração atual.

JOIAS 
A defesa informa que vai 

devolver o terceiro lote de 
joias à Receife Federal.

A informação consta em 
documento citado no inqué-
rito concedido à defesa de 
Bolsonaro. Conforme apu-
rou o Metrópoles, o ex-chefe 
do Executivo federal deverá 
prestar depoimento sobre o 
caso em 5 de abril. 

Na mesma data, também 
será realizada a oitiva de Mau-
ro Cid, considerado braço 
direito do mandatário. Até 

Bolsonaro sempre negou qualquer envolvimento com as invasões do dia 8 de janeiro

Divulgação

agora, descobriu-se que Bol-
sonaro recebeu pelo menos 
três conjuntos de joias do país 
árabe: o primeiro a ser revela-
do foi uma coleção feminina, 
com colar de R$ 16,5 milhões; 
o segundo trata-se de um 
grupo de joias masculinas – os 
dois vieram com o ex-ministro 
de Minas e Energia Bento 
Albuquerque, em 2021. Um 
outro conjunto foi recebido, 
em mãos, durante viagem que 
fez em outubro de 2019. A 
confirmação veio da defesa 
do ex-presidente: Bolsonaro 
nega que queria esconder. 
“Os bens foram devidamen-
te registrados, catalogados e 
incluídos no acervo da Presi-
dência da República confor-
me legislação em vigor”. “Eu, 
toda vida tentando recuperar 
o outro conjunto da Michelle 
por ofício, não foi na mão 
grande. Não sei por que essa 
onda toda. Se estão achando 
isso como algo que fiz errado, 
eu fico até feliz, porque não 
tem do que me acusar. (…) Se 
eu quisesse camuflar isso aí, 
jamais descobririam isso aí”, 
afirmou Bolsonaro.

O Estado de S. Paulo re-

velou, no início do mês, que 
a comitiva do ex-presiden-
te tentou entrar no Brasil 
sem declarar as peças à  
Receita Federal.

Bolsonaro não detalhou 
essa situação e disse apenas 
que ele e a esposa, Michelle 
Bolsonaro, ficaram sabendo 
pela imprensa sobre a apre-
ensão das joias na alfândega.

O ex-presidente ainda de-
fendeu que o Brasil tem uma 
boa relação com o mundo 
árabe e que os governantes 
da Arábia Saudita gostam  
de presentear.

“Eles são riquíssimos, e pro-
curam agradar as pessoas. Eu 
sou um cara aqui que con-
tinuou com meu reloginho 
aqui, graças a Deus, estou 
satisfeito com ele”, ressaltou.

As declarações foram da-
das em entrevista logo após 
a chegada a Brasília, na 
quinta-feira (30/3), depois 
de passar três meses nos  
Estados Unidos.

Para Bolsonaro, tudo o 
que ele fez foi dentro da 
Lei e sem nenhuma camu-
flagem tentando enganar  
as autoridades .

RÉPLICA 

Pacheco nega 
pedido de 
Lira 

MPS

O presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
respondeu na sexta-feira (31) 
ao presidente da Câmara, 
Arthur Lira (PP-AL), que é 
uma “ordem” cumprir a regra 
estabelecida pela Constitui-
ção sobre a tramitação de 
medidas provisórias (MPs).

Lira enviou na sexta-feira 
(24) passada um ofício a Pa-
checo pedindo que o senador 
se “digne” a levar a discussão 
ao plenário do Congresso, 
formado por deputados e 
senadores. Contudo, o pre-
sidente do Senado negou 
essa possibilidade e clas-
sificou como “dispensável” 
sessão conjunta para debater 
o tema.

“Por fim, reitero que a ob-
servância do rito constitucio-
nal das medidas provisórias 
é ordem cuja imposição deve 
se dar de ofício por esta 
presidência, pelo que seria 
dispensável provocação por 
questão de ordem, como 
o é a realização de sessão 
conjunta para tal finalidade”, 
respondeu Pacheco.

O parlamentar mineiro ar-
gumenta que basta um ato 
da Presidência do Senado 
para retomar as comissões 
mistas, etapa da tramitação 
das MPs, suspensa durante 
a pandemia.

O Senado quer o modelo 
que está previsto na Cons-
tituição: os textos passando 
primeiro por comissões mis-
tas e depois pelos plenários 
das duas Casas.

Esse rito foi alterado de-
vido à pandemia e Pacheco 
decidiu, na última sema-
na, retomá-lo. Contudo, a 
Câmara não concordou e 
propõe mudança nas regras 
Deputados querem mais ca-
deiras que senadores nas 
comissões e prazos para 
que os colegiados delibe-
rem os textos. A primeira 
sugestão, de que a Câmara 
tenha mais vagas que o Se-
nado (1 senador para cada 3 
deputados) nos colegiados, 
não agradou Pacheco nem 
líderes do Senado.

Tebet diz que 
meta fiscal é 
um avanço

ARGUMENTOS

A ministra do Planejamen-
to, Simone Tebet, ressaltou  
que a nova regra fiscal é 
“crível” e tem “flexibilidade” 
para garantir o seu cum-
primento, garantindo ao 
mesmo tempo espaço para 
despesas permanentes que 
são “necessidades” e um 
horizonte para o equilíbrio 
fiscal. “Precisamos de regras 
fiscais sustentáveis, ao mes-
mo tempo o presidente quer 
210 milhões de brasileiros 
contemplados com políticas 
públicas”, disse a ministra. 
“Já posso pelo lado do Orça-
mento afirmar, vamos fazer 
uma dupla checagem, que 
a regra fiscal é crível. 

Ela tem flexibilidade e per-
mite que façamos alguns 
ajustes.” O foco principal 
é ter qualidade do gasto 
público, segundo Tebet, e a 
nova regra traz pela primeira 
vez horizonte de alocação 
de recursos pensando no 
médio prazo.

da do plenário, local mais 
afetado pela depredação. 

Após reforma realizada 
no local, as instalações es-
tão funcionando normal-
mente desde fevereiro. 

Vídeos das câmeras de 
segurança do STF mostram 
o momento em que o acu-
sado carregava o bem.

A defesa afirma que vai 
recorrer e pedir novamen-
te que  ele seja solto e  
use tornozeleira. 

Moraes pode chamar 
Bolsonaro 

Prisão mantida em Brasília

com 33 assinaturas de depu-
tados federais foi apresenta-
do na Câmara dos Deputados 
nesta quarta-feira (29), con-
forme revelou Caio Junqueira, 
analista de Política da CNN.

O documento foi protoco-
lado pela bancada do Par-
tido Liberal, liderados por 
Luiz Philipe Orleans Bragança 
(PL-SP). Isso aconteceu no 
mesmo dia em que o ex-
-presidente Jair Bolsonaro 
(PL) embarcou dos Estados 
Unidos de volta ao Brasil.

EM FORMA  

Lula retoma rotina de trabalho e diz que pneumonia não atrapalha mais
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Espécies como tam-
baqui, matrinxã e o 
pirarucu podem ser 
adquiridos por preços 
variados 

Guilhereme Nery

Tradicionalmente no 
Brasil e, em espe-
cial no Amazonas, 
cuja população tem 

o hábito de incluir o pei-
xe na dieta toda semana, 
é costume comer peixe na 
Semana Santa, isso faz parte 
da tradição e da devoção dos 
cristãos além de ser típico 
do período da Quaresma. 
Em Manaus, a corrida aos 
mercados e feiras já ini-
ciou devido à celebração 
religiosa. 

O Vanguarda do Norte 
verificou o preço das espé-
cies de peixes preferidas dos 
amazonenses nas principais 
feiras de Manaus para auxiliar 
os consumidores da capital.

Na Feira da Manaus Mo-
derna, a maioria das bancas 
vende peixe por unidade, 
baseando-se pelo tamanho 
do pescado. Porém, pira-
rucu, tucunaré e surubim, 
normalmente, são vendidos 
no peso. 

Segundo o feirante Márcio 
Piu, a variação dos preços 
é influenciada por vários 
fatores, principalmente no 
período Santo.

“O peixe miúdo é sempre 
mais caro. Ainda tem dife-
rença dos peixes advindos 
de rio e viveiro”. Márcio 
Piu explicou que a Matrinxã 
pescada do rio é mais barata, 
ou seja, 2 quilos do pescado 
custam R$ 40, enquanto que 
a de viveiro do mesmo peso 
custa o dobro, ou seja R$ 80.

O feirante revelou que os 
peixes de viveiro são adqui-
ridos por quilo, e os peixes 
de rio são comprados por 
unidade. Na hora da venda 
também há a opção do cliente 
que pode solicitar o peixe com 
espinha ou não, esse serviço 
também deixa o pescado com 

O consumidor espera que o esto-
que esteja abastecido, e de acordo 
com o permissionário Wanderso 
Silva, do mercado Adolpho Lisboa, 
a clientela não irá se decepcionar 

Consumidor atento para compras da Semana Santa
 SEMCOM

O consumidor deve ficar atento ao peso dos ovos, pois as numerações 

O Instituto de De-
fesa do Consumidor 
(Procon/AM) divulgou 
algumas orientações 
sobre os cuidados a se-
rem tomados quanto às 
compras no período da 
Semana Santa e  Páscoa.

Na compra dos ovos de 
chocolate é importante 
observar se o rótulo con-
tém informações, como 
data de validade, peso 
líquido e composição. 
Além da lista de ingre-
dientes que compõem o 
produto. O consumidor 
deve ficar atento ao peso 
dos ovos, pois as nume-
rações indicadas pelos 
fabricantes no rótulo 
não são equivalentes 

 PROCON/AM

Feiras abastecidas para 
Semana Santa em Manaus  

“Ainda estamos no perí-
odo de defeso (novembro 
até março), então a média 
de produção de pescado no 
Amazonas é de 20 a 25 tone-
ladas/dia. Agora de março 
a junho é a entressafra, em 
que a produção aumenta 
para 35 a 40 toneladas/dia.”, 
explicou o pesquisador.

Para a dona de casa, Ange-
la, 49 anos, o preço sempre 
a surpreende. Segundo ela, 
constantemente há aumen-
to no preço dos produtos 
e em períodos como este 
o preço eleva mais ainda. 
“Todo ano é assim, quan-
do pensamos que as coisas 
vão melhorar, só piora. Em 
supermercado eu nem vou 
mais, então quando vejo 
preço alto até nas feiras é de 
se desapontar.”, comentou 
ela que acha que o pescado 
sempre encarece no perío-
do da Semana Santa.

entre as marcas.
A embalagem deve es-

tar em boas condições 
de armazenamento, 
longe de qualquer fonte 
de calor, sem sinais de 
violação do conteúdo, 
furos ou amassados. 
Quando houver inclu-
são de brinquedos no 
interior do produto, o 
consumidor deve ob-
servar se a embalagem 
traz o selo do Instituto 
Nacional de Metrologia, 
Qualidade e Tecnologia 
(Inmetro) e a idade re-
comendável para o brin-
quedo deve ser avaliada 
pelos pais. 

O Procon ressalta ain-
da que é importante que 

o consumidor tenha 
consciência de que, se 
optar por ovos dispostos 
em bancas de promo-
ção, com a informação 
de que estão “quebra-
dos”, normalmente mais 
baratos, o fornecedor 
não será obrigado a tro-
car o produto. Ao optar 
também por chocolates 
de fabricação caseira, as 
regras a serem segui-
das pelos fornecedores 
devem ser as mesmas 
dos produtos industria-
lizados, e é importante 
exigir sempre o compro-
vante de pagamento, ou 
seja, a nota fiscal. 

Na compra dos peixes, 
o consumidor deve ficar 

atento quanto a con-
servação e aparência. É 
preciso observar se o 
produto está mantido 
no gelo e se os olhos do 
peixe estão brilhantes e 
as escamas bem presas 
ao corpo. É importante 
também que o consumi-
dor verifique no rótulo 
se constam o registro 
no órgão de fiscalização 
competente, a indica-
ção de temperatura para 
conservação, a data de 
acondicionamento e 
o prazo de validade. 
Depois de desconge-
lado, é indicado que 
o preparo do peixe e 
o seu consumo sejam  
feitos rapidamente.

o preço mais elevado.

Oferta e Demanda
O consumidor espera que 

o estoque esteja abaste-
cido, e de acordo com o 
permissionário Wanderso 
Silva, do mercado Adolpho 
Lisboa, a clientela não irá se 
decepcionar neste período. 

“Antigamente não traba-
lhávamos com frigorífico, 
hoje já temos acesso a isso. 
Então vamos servir o cliente 
da manhã até a tarde com 
uma grande diversidade de 
pescado.”, informou Wan-
derson Silva.

Segundo o engenheiro de 
alimentos do Idam, João 
Vitor Soares, a balsa da 
Panair, principal mercado 
atacadista do pescado na 
capital amazonense, pois 
é por onde desembarcam 
grande parte dos peixes 
que abastecem grande 

parte das feiras da capital, 
cerca de 85% do pescado, 
incluindo, jaraqui, curimatã, 
sardinha, pacu, são nego-
ciadas pelo preço do cento 
do peixe.  Quando esse 
chega à feira, mesmo na da 
Panair, o pescado passa a 
ser vendido por quilo e até 
por unidade.

João Vitor Soares relata 
que “a produção pesquei-
ra do Amazonas é baseada 
nas pisciculturas voltadas as 
espécies tambaqui, matrinxã 
e o pirarucu. Quando se 
fala de produzir na região, a 
principal espécie cultivada é 
o tambaqui, 66%,  Matrinxã, 
32%, e o pirarucu vem depois 
com o quantitativo inferior.”.

O Engenheiro disse ainda, 
que há a situação do perí-
odo de defeso – quando o 
profissional de pesca fica 
proibido de exercer a ati-
vidade pesqueira

VDN/CÉSAR GOMES

Na Manaus Moderna, nesta Semana 
Santa, o consumidor pode adquirir 

Matrinxã - R$ 60 a R$ 
70 unidade (ou quilo R$ 
20 - R$ 23 Kg)

Curimatã - R$ 10 a R$ 
20 por unidade 

Pacu - 5 unidades do 
peixe por R$ 30

Tambaqui - R$ 60,00 
- R$120 unidade 

Pirarucu - R$ 30 Kg 

(salgado e seco)
Sardinha - 10 unida-

des por R$ 30
Tucunaré – R$ 12 kg
Jaraqui – há uma va-

riação de tamanho que 
chega a custar entre 
R$ 10 a 30 a porção, 
mais conhecida como 
cambada de peixe  



Mulheres cientistas podem Mulheres cientistas podem 
se inscrever em projetos se inscrever em projetos 

de pesquisade pesquisa

Da redação

Com investimentos 
de mais de R$ 5,4 
milhões, o Gover-
no do Amazonas 

disponibiliza oportunida-
des para pesquisadoras do 
estado submeterem pro-
jetos no âmbito do Movi-
mento Mulheres e Meni-
nas na Ciência, por meio da 
Fapeam. Os recursos serão 
aplicados por meio dos 
programas de Desenvolvi-
mento e Inovação para a 
Educação Básica (Prodeb/
Inter Mulheres e Meninas 
na Ciência); de Empreen-
dedorismo Feminino em 
CT&I (PEF/Fapeam), Mu-
lheres + STEM; e de Apoio 
a Pesquisas Desenvolvidas 
por Mulheres no Setor Pri-

Editais integram a linha 
estruturante ‘Meninas 
e mulheres na ciência 
e no empreendedoris-
mo científico’ Fapeam

Governo reforça Zoneamento 
Ecológico Econômico para interior

Integrando as secretarias 
envolvidas no desenvolvi-
mento econômico sustentável 
do Amazonas, o Governo do 
Estado realizou, na sexta-feira 
(31/3), a primeira reunião do 
Zoneamento Ecológico Eco-
nômico 2023, na sede da 
Secretaria de Estado de De-
senvolvimento Econômico, Ci-
ência, Tecnologia e Inovação. 

O Zoneamento Ecológico 
Econômico é um instrumento 
da Política Nacional do Meio 
Ambiente, com um processo 
dinâmico de identificação, 
controle e avaliação das po-
tencialidades ecológicas, so-
ciais e econômicas do Ama-
zonas. Pela primeira vez em 
mais de 20 anos a discussão 
do Zoneamento contou com 
a participação de quatro se-
cretários de Estado.

Assumindo a presidência do 
conselho que trata sobre o 
zoneamento, o secretário da 
Sedecti, Pauderney Avelino, 
reforçou o compromisso pú-
blico do governador Wilson 
Lima, com o desenvolvimento 
econômico dos municípios do 

Borba recebe programas 
de mecanização
O Governo do Amazonas,  

tem levado ações de mecani-
zação a produtores rurais de 
Borba (distante 151 quilôme-
tros de Manaus), benefician-
do 25 produtores do ramal do 
Jatuarana com o programa. 

As atividades, que come-
çaram em janeiro, continu-
am com atendimentos de 
mecanização a 16 plantios 
de melancia e 9 melhora-
mentos de pastagem, totali-
zando até agora 30 hectares.

“Com o apoio do Governo 
do Estado, através do Idam, 
em menos de 2 anos já perce-
bemos a melhoria na qualida-
de da pastagem no município 
de Borba. Hoje temos pecua-
ristas já em início de trabalho 
com silagem para criação de 
gado confinado”, ressaltou 
o gerente da unidade local 
em Borba, o técnico agrícola 
Aguinaldo Rodrigues.

Segundo Aguinaldo, as 
ações foram realizadas com 
maquinário cedido pelo 
Governo do Estado, com 
trator, arado, niveladora e 

calcareadeira. A iniciativa 
permite o preparo do solo 
para atividade agropecuária 
e assegura o desenvolvi-
mento do setor primário no 
município de Borba.

Programas 
O Programa de Pró-Mecani-

zação é uma linha de crédito 
subvencionada pelo Governo 
do Estado, por meio da Secreta-
ria do Estado de Produção Rural 
(Sepror), conforme o termo de 

As inscrições para os editais do Programa Mulheres + STEM estarão abertas a partir de 11 de maio
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mário (Agromulher/Inter). 
Os dois primeiros, Pro-

deb/Inter e PEF/Fapeam 
recebem propostas até o 
dia 20 de abril. Podem 
submeter propostas pes-
quisadoras da capital e do 
interior, por meio de for-
mulário online específico, 
via SigFapeam, disponível 
no endereço eletrônico: 
www.fapeam.am.gov.br  

Para acessar o formu-
lário, a proponente deve 
utilizar login e senha pre-
viamente cadastrados. 
Novas usuárias podem 
realizar o cadastro no 
banco de pesquisadores  
da Fapeam. 

Os editais integram a 
linha estruturante deno-
minada “Meninas e mu-
lheres na ciência e no 
empreendedorismo cien-
tífico”, do Plano Plurianual 
2020-2023, como política 
pública que visa estimular 
o protagonismo das cien-
tistas mulheres e, assim, 
contribuir para a redução 
das desigualdades de gê-
nero na ciência.    

Sobre os Programas 
Com recurso financeiro 

de R$ 1.209 milhões o 
Programa de Desenvolvi-
mento e Inovação para a 
Educação Básica (Prodeb/
Inter Mulheres e Meni-
nas na Ciência) objeti-
va fomentar projetos de 
pesquisa e de inovação, 
visando à valorização de 
pesquisadoras mestras e 
doutoras, que atuam na 
Rede Pública de Ensino 
do interior do estado, no 
âmbito da educação bá-
sica, com vistas ao de-
senvolvimento científico, 
tecnológico e de inovação 
da educação no estado  
do Amazonas. 

O Programa empreen-
dedorismo Feminino em 
CT&I (PEF/Fapeam) con-
ta com apoio financeiro 
de R$ 1.232 milhões para 
fomentar projetos de pes-
quisa e desenvolvimento 
de soluções tecnológicas 
inovadoras para produ-
tos, serviços ou processos, 
por meio de ações cola-
borativas entre mulheres 

cientistas, vinculadas a 
instituições de pesquisa, 
ensino superior ou cen-
tros de pesquisa e mu-
lheres empreendedoras 
à frente de startups, mi-
croempresas ou empresas 
de pequeno porte, trans-
formando ideias inovado-
ras em empreendimentos 
sustentáveis em áreas 
prioritárias em consonân-
cia com o PPA 2020-2023 
do Governo do Estado  
do Amazonas.  

Demais editais 
As inscrições para os edi-

tais do Programa Mulheres 
+ STEM e do Programa de 
Apoio a Pesquisas Desen-
volvidas por Mulheres no 
Setor Primário (Agromu-
lher/Inter) estarão abertas, 
a partir de 11 de maio. 

Para os dois editais serão 
aplicados recursos finan-
ceiros de R$ 2.703 milhões 
oriundos do tesouro esta-
dual. As inscrições seguem 
até o dia 26 de junho, e 
também devem ser reali-
zadas via SigFapeam.  

Programa Mulheres + Stem
Apoia projetos de pesquisa 

científica, tecnológica e de 
inovação coordenados por 
mulheres, que incentivem a 
inclusão de jovens pesquisa-
doras nas áreas de ciências 
exatas e naturais, engenha-
rias e computação, onde as 
mulheres ainda se encon-
tram com baixa representa-
tividade, a serem realizados 
em instituições de educação 
básica, ensino superior e/
ou centros de pesquisa pú-
blicos ou privados sem fins 
lucrativos, na área de STEM. 
Agromulher/Inter 

Fomenta projetos de pes-
quisa científica, tecnológica 
e/ou de inovação coordena-
dos por mulheres no interior 
do estado que visem contri-
buir com o desenvolvimento 
do setor primário do estado 
do Amazonas, em consonân-
cia com o Plano Plurianual 
do Governo do Estado do 
Amazonas – PPA 2020-2023, 
em áreas estratégicas. Confira 
os editais vigentes em: http://
www. fapeam.am.gov .b r /
editais/?aba=editais-abertos

SUSTENTABILIDADE

interior do Estado.
“Essa é uma reunião para 

darmos seguimento ao que o 
governador Wilson Lima vem 
determinando, que é a inte-
riorização da economia. Sem 
perder de vista o zoneamento, 
precisamos buscar alternati-
vas que sejam soluções para 
impulsionar a economia em 
todo nosso Estado. O desen-
volvimento social e econô-
mico do Amazonas só estará 
completo quando tornarmos 
o interior protagonista desta 

Secretarias discutem de forma 
conjunta

convênio n° 04/2015 (Sepror / 
Agência de Fomento do Estado 
Amazonas – Afeam / Idam).

O Pró-Calcário é um pro-
grama voltado para a cor-
reção da acidez do solo 
através da adição de cal-
cário. Juntamente a isso, o 
Governo do Estado tam-
bém tem trabalhado para 
que o setor primário tenha 
mais máquinas e equipa-
mentos, a fim de aumentar  
a produtividade.

DESENVOLVIMENTO SUSTENTÁVEL 

Ações deste ano já beneficiaram 25 produtores
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Divulgação/idam Frank Sena/Sedecti 

ação”, afirmou Pauderney.
Para o secretário da Sema, 

Eduardo Costa Taveira, o tra-
balho em conjunto entre as 
secretarias será importante 
para que o zoneamento saia 
do papel e seja realizado na 
prática, alcançando todo o 
território amazonense. 

“Essa reunião é um marco 
histórico importante, por-
que para o Meio Ambiente, 
o zoneamento vai impactar 
em definição de áreas que 
são passíveis de proteção 
ambiental, proteção de áreas 
que são de interesse de ma-
nanciais de água. Isso tudo 
conectado vai ajudar não só 
na conservação ambiental, 
mas também na melhoria 
da produção da água e na 
qualidade das chuvas nas 
áreas de produção, além de 
melhorar a vida do produtor, 
saindo da ilegalidade. Esta-
mos juntos para cooperar e 
cumprir a determinação do 
governador Wilson Lima de 
trazer um desenvolvimen-
to sustentável para o nosso  
Estado”, destacou. 

Remédios 
terão reajuste

AUTORIZADO

O governo federal autori-
zou, nesta sexta-feira (31), o 
reajuste de 5,6% nos preços 
de medicamentos. A me-
dida já entrou em vigor e 
o valor pode ser aplicado 
pelas fabricantes.

O cálculo é feito a partir 
de um modelo de teto 
de preços com base no 
Índice Nacional de Pre-
ços ao Consumidor Amplo 
(IPCA) e outros fatores,  
como produtividade.

De acordo com a reso-
lução, publicada no Diário 
Oficial da União, as empre-
sas não podem vender os 
remédios a preços superio-
res aos determinados pela 
Câmara de Regulação do 
Mercado de Medicamentos 
(Cmed). Terão de dar ampla 
publicidade aos preços em 
veículos de grande circula-
ção e deverão manter à dis-
posição dos consumidores 
a lista atualizada de preços 
dos medicamentos.

O aumento deve refletir 
nos preços de aproximada-
mente 10 mil medicamentos.

O reajuste ocorre anu-
almente, a partir de 31 de 
março, pela Câmara de 
Regulação do Mercado de 
Medicamentos (Cmed).

O Instituto Brasileiro de 
Defesa do Consumidor 
(Idec) recomenda que  con-
sumidor deve pesquisar em 
sites ou lojas físicas para en-
contrar remédios com des-
contos e promoções, além 
disso deve denunciar quem 
estiver comercializando 
com preços abusivos.

Medida passou a valer na sexta-feira

AGÊNCIA BRASIL



na Universidade do Estado 
do Amazonas (UEA), está 
apta a captar recursos de 
empresas que tenham obri-
gação em P&D. Conforme 
Paulo, com o aporte finan-
ceiro, será possível instalar 
até 75 máquinas em Ma-
naus e há a possibilidade de 
expansão para outras cida-
des na Amazônia Ocidental. 
E aí, que tal entrar nessa 
vibe? Diminuir os impac-
tos ambientais, gerar renda 
aos catadores de resíduos 
sólidos, ganhar benefícios 
e contribuir para o ESG da 
sua empresa? Conheça a 
startup, acessando o link 
( www.depositoverde.eco.
br/site) ou entre em con-
tato: 92 9 8112 8190.
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Sabe aquele modo 
de ganhar dinheiro 
beneficiando vários 
segmentos? É o que 

eu costumo chamar de ̀ ne-
gócio do bem´ e esse tipo 
de empreendedorismo tem 
atraído muita gente, princi-
palmente quando o assunto 
envolve meio ambiente.  E 
é por esse caminho que 
a startup Depósito Verde 
pretende contribuir com 
empresas, sociedade e meio 
ambiente, como?

Vamos voltar para janeiro 
de 2022 quando o adminis-
trador carioca Paulo César 
Souza (foto) e outros três 
colaboradores do projeto 
– Djanildes Antunes, Carlos 
Emanuel e Felipe Correa – 
fundaram a Depósito Verde, 
que foi criada com o obje-
tivo de implantar máqui-
nas coletoras para mitigar a 
questão ambiental, inicial-
mente, pela cidade de Ma-
naus. Entretanto, eles foram 
além e acabaram criando 
um modelo de negócios 
que pretende movimentar 
a economia circular local. 

A ideia é que por meio 
dessas máquinas, a popula-
ção possa descartar garrafas 
plásticas ou de vidro, latas 
de alumínio e caixinhas de 
leite, dentre outros materiais 
usados. Os participantes que 
dispensarem os resíduos na 
coletora serão recompen-
sados com `vouchers´, que 
poderão ser trocados por 
benefícios. Ou seja, na pla-
taforma desenvolvida pela 
Depósito Verde, o usuário 
recebe uma quantidade de-
terminada de pontos a cada 
garrafa e lata inseridas na má-
quina coletora. Com a soma 
da pontuação, será possível 
fazer a troca por benefícios.  

“Resolvemos desenvolver 
o nosso app para gerar esse 
cashback de forma digital. 
Pelo nosso aplicativo, o usuá-
rio vai poder acumular os seus 
pontos em uma carteira virtu-
al e poderá trocá-los. Vamos 
colocar itens para serem sor-
teados com uma pontuação 
diferenciada de gamificação”, 
comenta o empreendedor.

`Café Maria´, que mistura 
maconha e café, é a nova 
aposta de empreendedoras 
brasileiras 

Mercado bilionário o 
chamado ´pet friendly´ não 
para de crescer por essas 
bandas daqui do Brasil. Os 
animais e, em especial, cães 
e gatos, têm se tornado – 
praticamente – membros 
da família. E, foi por conta 
dessa alta dose de afeto 
que o segmento faturou no 
país em 2022 nada menos 
do que R$ 60 bilhões, entre 
as vendas de produtos e 
serviços destinados a esse 
público. 

Foi isso que motivou a 
famosa marca de roupas 
Reserva e a conhecida Pe-

 

@nacuiadacris

Nos dias 28 e 
29/3, aconteceu a 
Feira Internacional 
de Negócios (FIN 
2023) – oportuni-
dade para empre-
ender sem fron-
teiras. O evento 
ocorreu em Floria-
nópolis e tornou-
-se momento para 
criar e/ou ampliar 
relações com os 
mercados nacional 
e internacional. Na 
ocasião, represen-
tando o Amazonas, 
participaram o di-
retor-executivo do 
Instituto de Desen-
volvimento Tec-
nológico (INDT), 
Geraldo Feitoza; e 
Vicente Tino, da VS 
Academy, que bus-

caram oportunida-
des para o ecossis-
tema tecnológico 
da Amazônia. 

A (reprograma) 
está oferecendo 40 
vagas para o curso 
online Imersão Ja-
vaScript. O curso 
prioriza mulheres 
negras, trans e tra-
vestis em situação 
de vulnerabilidade 
social e econômica. 
As inscrições para a 
capacitação vão até 
a sexta-feira (14/4), 
são gratuitas e po-
dem se inscrever 
pessoas de todo o 
país pelo endereço 
eletrônico (https://
bityli.com/5i4oL3).

Startup desenvolve coletora de 
resíduos e pretende impulsionar 
a economia circular no Amazonas

Segundo Paulo, que atua 
como CEO da startup, a 
plataforma desenvolvida 
amplia a divulgação sobre 
a efetividade da logística 
reversa e é um vetor para 
que empresas, que buscam 
investir em iniciativas vol-
tadas ao socioambiental e 
comprem essa ideia. 

“As empresas precisam 
compensar o crédito de car-
bono ou a pegada ambiental 
delas. Com as nossas cole-
toras, geramos emprego e 
renda aos catadores da asso-
ciação que temos parceria. 
Por consequência, a coletora 
servirá como base de con-
vergência dessa tríade com 
as empresas, sociedade e o 
meio ambiente. As empresas 

A gente tem ouvido falar 
bastante sobre o crescimen-
to do mercado de cannabis, 
principalmente, para fins 
medicinais. E, uma sonda-
gem realizada em maio de 
2022, pela Prohibition Part-
ners (2021), aponta que esse 
segmento atinja um ganho 
global de US$ 105 bilhões 
até 2026. Contra ou favor, 
esse é um segmento que não 
pode ser ignorado. E não foi 
por duas empreendedoras: 

tlove, plataforma de venda 
de produtos para animais 
de estimação, a desenvol-
verem parceria e criarem 
uma linha de roupas para 
os doguinhos. 

Apesar dessa iniciativa, 
algumas grifes internacio-
nais como a H&M e a Zara, 
já lançaram suas coleções 
para cães. No âmbito na-
cional, as marcas Riachuelo 
e Pernambucanas possuem 
coleções de modas para ca-
chorros. A tendência deve 
seguir em crescimento, afi-
nal o segmento movimenta 
grana pra cachorro!

Com crescimento de mercado, 
Reserva e Petlove lançam 
marca de roupas para cães 

Bárbara Arranz, da Hemp 
Vegan; e Marcela Ikeda, do 
Larica Uruguai. 

Elas criaram o café Maria, 
produzido na Europa com 
grãos cultivados na África, 
a bebida faz parte dos cafés 
infusionados, óleo do canabi-
diol (CBD) mais o próprio óleo 
do grão do café, e de acordo 
com as empresárias, promete 
alto grau de prontidão mental 
sem o inconveniente dos efei-
tos secundários da cafeína. 

Jornalista, historiadora, colunista, 
escritora e empreendedora.

do PIM podem investir na 
coletora usando verba de 
P&D e empresas do comér-
cio podem fazer marketing 
mais barato via mídia digital 
com um custo mais barato, 
já que poderão anunciar nas 
coletoras. Numa outra pon-
ta, o cidadão comum ao usar 
a coletora receberá cashba-
ck e gamificação. Ou seja, a 
gente vai conseguir induzir 
a população a fazer a coisa 
certa. Consequentemente o 
resultado é a redução dos 
impactos e pressões por 
conta dos resíduos que vão 
ser coletados e destinados 
da maneira correta”, explica 
o CEO. 

Após avaliação, a Depósi-
to Verde, que está incubada 

Crescem dívidas de 
pequenos negócios 

Perda de poder de compra! 
Esse é o principal motivo que 
contribuiu para o crescimen-
to de dívidas dos pequenos 
negócios. Pelo menos, é o 
que aponta a 2ª edição da 
pesquisa Pulso dos Peque-
nos Negócios, estudo feito 
pelo Sebrae em parceria com 
o IBGE, onde constatou-se 
que três em cada 10 micro 
e pequenos negócios estão 
com dívidas em atraso. A 
proporção de empresas com 
dívidas em aberto passou 

de 24% em agosto do ano 
passado para 27% em janeiro 
de 2023. 

Apertados, os micro e pe-
quenos negócios estão no 
sufoco, pois com a perda de 
poder de compra das famí-
lias, esses empreendedores 
passaram – consequente-
mente – a ter menos clien-
tes e lutam para segurar os 
preços, que não param de 
aumentar. Só com muita cria-
tividade e resiliência mesmo 
pra sobreviver!

Que tal ganhar uma ener-
gia extra de modo rápido, 
prático e eficiente? Essa é a 
proposta do VAE, produto 
em spray à base de cafeína 
natural e aminoácidos que 
promete mudar a forma como 
ingerimos energéticos! 

De acordo com o portal da 
companhia, o produto está 
em conformidade com a 
Food and Drug Administra-
tion (FDA) e a Agência Mun-
dial Antidopagem (WADA), 
que são órgãos reguladores 
dos Estados Unidos. Além 
de totalmente seguro à saú-
de, conforme o fabricante, 

o produto promete reduzir 
o nervosismo e ansiedade, 
além de não ter açúcar e 
nem calorias.

No site da empresa, há 
vários comentários positi-
vos sobre o produto. Em re-
lação à questão ambiental 
por causa da embalagem, a 
empresa afirma que o VAE 
é reciclável e eles mantêm 
parcerias com projetos de 
reflorestamento. 

Ainda sem previsão para 
comercialização no Brasil, o 
produto pode ser adquiri-
do pelo site (https://bityli.
com/7PcHNg). 

Inovação: startup canadense 
desenvolve produto à base de 
cafeína em spray 



visitantes as contribuições cien-
tíficas do Inpa para conhecer 
a Amazônia e desenvolver de 
forma sustentável a região. 

A programação é diversifi-
cada com atividades para as 
várias idades. Exposição de in-
setos aquáticos, invertebrados 
vivos, curiosidades sobre o pei-
xe-boi, mistérios das várzeas e 
igapós, espaço primatas (UEA), 
plantio de mudas no Bosque e 
doação para visitantes (Ufam 
e Instituto Soka), oficina para 
produção de tintas com solos 
amazônicos (Ifam), oficina de 
papel reciclado usando fibras 
de resíduos agroflorestais 
e visitas guiadas no Centro 
de Estudos de Quelônios da 
Amazônia (Cequa) e na área 
de anfíbios e répteis da Casa  
da Ciência. 

“Estaremos com um conjun-
to de atividades chamativas e 

importes no Bosque. No grupo 
de plantas aquáticas, que tra-
balha também com vegetação 
de margem de rios e outros, 
estaremos com o estande 

redacao@vanguardadonorte.com.br | Gláucia Chair

Meio Ambiente Diversos grupos de pesquisa do 
Inpa e instituições parceiras esta-
rão na programação de aniversário 
do Bosque da Ciência

EDUCAÇÃO AMBIENTAL
Começou, na quinta (31), a Opera-
ção Tamoiotatá 3 maior força-tarefa 
integrada já realizada pelo Estado, na 
repressão de crimes ambientais. 

CRIMES AMBIENTAIS

Serão realizadas expo-
sições, oficinas, visitas 
guiadas durante todo 
o dia no parque. A 
entrada é gratuita

Criado para aproximar a 
ciência da comunidade, 
o Bosque da Ciência do 
Instituto Nacional de 

Pesquisas da Amazônia (Inpa/
MCTI) celebra 28 anos neste 
sábado (1º) com programação 
especial, das 9h às 16h30.  

Inaugurado no dia 1º de 
abril de 1995, com a presença 
do então presidente do Brasil, 
Fernando Henrique Cardoso, o 
bosque é um importante espaço 
para divulgação das pesquisas 
realizadas no Inpa.

Atividades
Mais de 20 atividades serão 

oferecidas ao público, como visi-
tas guiadas, exposições, oficinas 
e a entrega da revitalização de 
uma trilha de 96 metros, melho-
rando a acessibilidade dentro da 
área verde que fica em plena área 
urbana de Manaus. A entrada é 
gratuita e sem necessidade de 
agendamento pelo site (www.
gov.br/inpa/bosque).

Cerimônia
A cerimônia de abertura será 

às 10h, seguida de apresentação 
de  voz e violão do Grupo Só De 
Bubuia, na Ilha da Tanimbuca, 
um dos atrativos do Bosque, 
onde se encontra uma grande 

Bosque da Ciência é um espaço importante para divulgação das pesquisas realizadas no Inpa

Programação especial para os 28 
anos do Bosque da Ciência do INPA

contou a pesquisadora Ma-
ria Teresa Piedade, coorde-
nadora do Grupo Ecologia, 
Monitoramento e Uso Sus-
tentável de Áreas Úmidas 
(Peld/ Maua).

Tem ainda pintura de 
rosto e desenhos para a 
criançada, apresentação da 
revitalização da unidade 
demonstrativa Ecolágua e 
de uma bicicleta transfor-
mada em plataforma móvel 
de monitoramento climá-
tico, inclusive do Bosque -  
a Biciclima.  

Às 11h30 será entregue a 
revitalização de uma trilha. 
A obra permitiu acesso a 
cadeirantes, corrimão para 
apoio e melhoria do piso. Os 
quase 100 metros de trilha 
dão acesso do Auditório da 
Ciência até o Recanto dos 
Inajás, e aos experimentos 
do Projeto Ieté, que visam à 
injeção de água no aquífero 
e de um poço profundo de 
monitoramento das águas 
subterrâneas. 

Visitantes
As visitas continuam in-

tensas no parque. Até 2019, 
o Bosque recebia cerca de 
100 mil visitantes por ano, 
considerado um dos espa-
ços verdes mais visitados 
do Brasil, e entre maio de 
2022 a janeiro de 2023 fo-
ram 40,2 mil visitantes. Para 
se ter ideia, somente em 
janeiro deste ano, período 
de férias escolares, foram 
mais de 12,5 mil visitantes.

14Manaus, sábado e domingo 1 e 2 de abril de 2023

A saga da limpeza dos igarapés

DIVULGAÇÃO

Limpeza do igarapé do bairro Nova Vitória 

E continuamos nesta cam-
panha aqui na página de Meio 
Ambiente do jornal Vanguar-
da do Norte para mostrar 
como o descarte incorreto de 
lixo nos igarapés prejudica  
à cidade. 

Igarapé do Nova Vitória 
A Secretaria Municipal de 

Limpeza Urbana (Semulsp), 
vem realizando todos os dias 
diversas ações de limpeza e 
conservação de espaços públi-
cos em toda a cidade. Entre as 
iniciativas, destaca-se a limpe-
za realizada nesta sexta-feira, 
31/3, no igarapé do bairro 
Nova Vitória, zona Leste.

O igarapé, que corta o bair-
ro, estava bastante poluído e 
obstruído por diversos tipos 
de resíduos. Durante a ação, 
foram retirados do local uma 

DESCARTE IRREGULAR DE LIXO 

Começa a Operação Tamoiotatá 3
O Governo do Amazonas 

deu início, na quinta-feira 
(30), às primeiras atividades 
da Operação Tamoiotatá 3, a 
maior força-tarefa integrada 
já realizada pelo Estado, na 
repressão de crimes ambien-
tais. As ações são desempe-
nhadas simultaneamente nos 
municípios de Humaitá (a 590 
quilômetros de Manaus) e 
Apuí (a 455 quilômetros de 
Manaus).

Desde 2021, a ação integra 
as forças ambientais e de 

segurança pública do Ama-
zonas, num esforço contínuo 
de ampliar a presença esta-
dual nas áreas críticas para 
o desmatamento e as quei-
madas, com foco especial 
no Sul do Amazonas. A ação 
é composta por integrantes 
da Secretaria de Estado de 
Segurança Pública (SSP-AM), 
por meio da qual partici-
pam o Batalhão Ambiental 
da Polícia Militar (BPAmb), a 
Polícia Civil (PC-AM), o Corpo 
de Bombeiros (CBMAM) e 

a Defesa Civil do Amazo-
nas, da Secretaria Executiva 
Adjunta de Planejamento e 
Gestão Integrada (Seagi), da 
Secretaria de Estado do Meio 
Ambiente (Sema) e do Insti-
tuto de Proteção Ambiental 
do Amazonas (Ipaam).

A Operação é desencadea-
da por meio de ações preven-
tivas e repressivas de enfren-
tamento ao desmatamento e 
às queimadas criminosas no 
Amazonas, em particular na 
mesorregião Sul do estado

CRIMES AMBIENTAIS 

grande quantidade de entu-
lhos, garrafas PET, geladeiras, 
lixo e outros materiais que 
estavam prejudicando a qua-
lidade da água e causando 
riscos à saúde pública.

Em visita ao local, o se-
cretário da Semulsp, Sabá 
Reis, disse que a limpeza dos 

igarapés acontece todos os 
dias “Vejam a quantidade de 
lixo e entulho jogado nesse 
igarapé. Os moradores pre-
cisam nos ajudar a manter 
este espaço limpo, a prefei-
tura está fazendo a sua parte, 
os moradores precisam fazer 
a deles”, disse.

árvore remanescente da mata 
primária e com idade estimada 
em 600 anos. No passado, a área 
onde é o campus sede do Inpa e 
o Bosque já foi carvoaria. 

Diversos grupos de pesquisa 
do Inpa e instituições parceiras 
estarão na programação de ani-
versário do Bosque da Ciência 
- Educador por Natureza, um 
espaço dedicado ao lazer, à apre-
ciação da natureza, à educação 
ambiental e à popularização do 
conhecimento.  

Para a diretora do Inpa, a 
pesquisadora Antonia Franco, 
o Bosque representa uma das 
mais importantes estratégias do 
Instituto de abrir as suas portas 
para a comunidade e socializar 
conhecimento, mostrando aos 

Casarão de Ideias e Café Apuí 
firmam parceria 

O Centro Cultural Ca-
sarão de Ideias (CCCI), 
localizado no Centro de 
Manaus, firmou nesta se-
mana mais uma parceria 
para o fomento do desen-
volvimento econômico  
do Estado. 

Trata-se do Café Apuí 
Agroflorestal, uma 
empresa da Amazônia 
Agroflorestal e do Ins-
tituto de Conservação e 
Desenvolvimento Sus-
tentável do Amazonas  
(Idesam).

De acordo com João Fer-
nandes, diretor do Casa-
rão de Ideias,a  parceria 
visa promover a cultura 
local, a defesa e a con-
servação do patrimônio 
histórico e artístico, bem 
como apoiar o desen-
volvimento sustentável  
da Amazônia. 

Produtos
No local, está sendo 

comercializado o produ-
to nas versões orgânica 
e agroflorestal.“Essa par-
ceria tem tudo para ser 
um sucesso, e reforça a 
importância da união de 
forças para a promoção 
da cultura e do desen-
volvimento sustentável  
na Amazônia. 

Juntos, Café Apuí 
Agroflorestal e Casa-
rão de Ideias, mostram 
que é possível fazer ne-

gócios de sucesso, en-
quanto preservamos o 
meio ambiente e valo-
rizamos a cultura local”,  
comenta ele.

Café Apuí Agroflores-
tal 

O Café Apuí Agroflo-
restal também acredita 
que é possível combinar 
negócios rentáveis com 
a preservação do meio 
ambiente e a valorização 
da cultura. 

Parceria vis==unir cultura local com desenvolvimento sustentável

DESENVOLVIMENTO SUSTENTÁVEL

“Estamos felizes pela 
participação e transfe-
rência para a socieda-
de das pesquisas fei-
tas pelo Inpa  e do 
quanto o Bosque fica 
na memória de seus 
visitantes como refe-
rência de preservação, 
conservação, sustenta-
bilidade da floresta e 
importância da biodi-
versidade amazônica”, 
destacou a diretora.

“Os Mistérios das vár-
zeas e igapós”. Vamos 
apresentar informações 
e materiais sobre plan-
tas aquáticas, idades de 
árvores olhando a partir 
dos troncos, as plantas que 
ocupam as árvores – como 
as epífitas, orquídeas -, 
além de imagens de drones 
desses ambientes e o papel 
dos peixes fertilizando os 
rios com sementes”.

“Estamos muito en-
tusiasmados com esta 
parceria, pois ela per-
mite a expansão ainda 
maior do alcance do 
nosso café agroflores-
tal, além de apoiar pro-
jetos culturais impor-
tantes na Amazônia”, 
afirma o CEO da Ama-
zônia Agroflorestal.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO
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Sérgio Frota

FIQUEM COM DEUS!

SECOM

SECOM

Ana Claudia Jatahy/TCE-AM

Ana Claudia Jatahy/TCE-AM

Ana Claudia Jatahy/TCE-AM
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SEMCOM

O Grupo IJP, dirigido por: Igor 
Silveira, João Victor Simões 
e Priscilla Salles, reuniram 
na quinta (23), caudaloso 
elenco de identificados para a 
inauguração da operação da 
Artefacto em Manaus. O grande 
evento foi um sucesso absoluto, 
com direito abertura da Mostra 
Artefacto, onde participarão 
renomados arquitetos e 
designer de interiores da cidade.

Artefacto 
em Manaus

Governador do Amazonas, Wilson Lima recebendo, em nosso Estado, 
o vice-presidente da República e ministro do Desenvolvimento, 
Indústria, Comércio e Serviços, Geraldo Alckmin. Estiveram visitando 
o Centro de Biotecnologia da Amazônia e participaram da 308ª 
Reunião Ordinária do Conselho de Administração da Suframa (CAS)

Secretário da SEMCOM, Israel Conte celebrou o aniversário de sua 
mãe, Maria do Socorro da Silva Lima, na segunda (27). “Minha mãe 
as palavras são poucas para lhe agradecer por tudo que fez por mim. 
Todos os seus ensinos me ajudaram a trilhar o caminho para me 
tornar o homem que sou”, disse Israel Conte

Colunista e apresentador Sérgio 
Frota, ao lado do anfitrião João 

Victor Simões

Denise Dias, Luciana Terças e 
Rosangela Vidal Cunha

Empresária Daiana Pereira e 
Sérgio Frota

Empresaria Daiana Pereira e 
Edilane Frota 

Renata Scherer e Theka Mendes

Sérgio Frota no espaço 
produzido por Leonardo Lacerda 

e Bia Coimbra

Os anfitriões, João Victor Simões, Igor 
Silveira e Priscilla Salles

Anfitriã, Priscilla Salles, ao lado de seu 
esposo Ivo Vaz

Cristina Souza, Lucia Viana, Simone 
Ale e Jessica Ale

Edilane Frota com a anfitriã, 
Priscilla Salles

A diretora geral 
das INFS, Nelly 

Falcão de Souza, 
lançou na quinta 

(30), o livro 
infantil “O Sonho 
de Reciclandra”, 

de sua autoria 
e da professora 
Miryam Chaves. 

É uma edição 
independente e 

conta com apoio 
cultural da FTD 
Editora, voltada 
para educação 

ambiental e 
sustentabilidade 

Prefeito de Manaus, David Almeida e o governador do Amazonas, Wilson 
Lima receberam em nossa cidade, os ministros da Integração e do 
Desenvolvimento Regional, Waldez Góes e do Meio Ambiente, Marina Silva. 
“Eles vieram visitar as áreas atingidas pelas fortes chuvas, para juntos 
buscarmos soluções a estes problemas”, disse David Almeida

Governador do Amazonas, Wilson Lima esteve em Brasília, onde participou 
de uma reunião no BID, e foi recebido por Morgan Doyle, representante do 
BID no Brasil, e por Gustavo Mendes, especialista em água e saneamento. 
“Nós viemos aqui para fazer um apelo ao representante do BID no Brasil, 
para que nos ajude acelerar esse processo de reassentamento das famílias 
que estão ali na comunidade da Sharp, que é objeto do Prosamim+”, disse o 
governador

Desembargador Délcio Luís Santos, Defensor geral da DPE/AM, Ricardo 
Paiva e o presidente do TCE/AM, conselheiro Érico Desterro

Presidente da ALEAM, deputado Roberto Cidade, Defensor Público da DPE/
AM, Ricardo Paiva e deputado Sinésio Campos, na ALEAM

O presidente do TCE-AM, conselheiro 
Érico Desterro e Silva, esteve na ALEAM, 

e participou da Sessão Especial que 
homenageou a Defensoria Pública do Estado 

do Amazonas (DPE-AM), pelos 33 anos de 
existência completado em 2023. A sessão foi 
requerida pelo deputado Sinésio Campos, na 
foto, o Defensor Público Geral da DPE-AM, 
Ricardo Paiva e conselheiro Érico Desterro

Desembargador TRE-AM, Fabricio Frota 
Marques, esteve cumprimentando a 

vice-presidente e corregedora do TRE-
AM, desembargadora Carla Reis, que 

aniversariou no sábado (25)
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Cultura

Com a finalização 
da fase de assi-
natura do “Termo 
de Concessão de 

Apoio Financeiro” do edi-
tal Thiago de Mello – No-
vos Talentos e Artistas e 
Profissionais da Cultura, 
nesta sexta-feira, 31, a 
Prefeitura de Manaus, por 
meio da Fundação Muni-
cipal de Cultura, Turismo 
e Eventos (Manauscult), 
deu início à segunda eta-
pa da fase de pagamen-
to do fomento aos 106 
artistas contemplados  
no certame.

Ao longo desta semana, 
os proponentes habilita-
dos estiveram na sede da 
Manauscult para forma-
lização do processo de 
pagamento, que consis-
tiu na apresentação do 
comprovante de paga-
mento do Documento de 
Arrecadação Municipal 
(DAM) e assinatura do 
Termo de Concessão de  
Apoio Financeiro.

Segundo a vice-pre-
sidente da Manauscult, 
Oreni Braga, esta segunda 
etapa da fase de paga-
mento do fomento com-
preende na montagem 
individual dos processos, 
seguindo a ordem de as-
sinatura dos termos, até o 
depósito do fomento em 
conta. De acordo com o 
cronograma, a previsão 
é concluir os pagamentos 
até o dia 25/4.

“A nossa equipe admi-

Os prêmios estão 
distribuídos em va-
lores de R$ 15 mil, 
R$ 30 mil, R$ 45 mil 
e R$ 100 mil

Edital Thiago de Mello entra na 
segunda etapa de pagamento 

GUILHERME TORRES / MANAUSCULT

nistrativa da Manauscult 
iniciou a montagem e ca-
dastramento dos proces-
sos de pagamentos no Sis-
tema Integrado de Gestão 
Eletrônica de Documento 
(Siged), para empenho e 
liquidação. Após análise e 
inspeção documental jun-
to à Secretaria Municipal 
de Finanças e Tecnologia 

No total, a Prefeitura de Manaus está injetando R$ 2 milhões na cadeia cultural da cidade 
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Fotógrafa do Norte tem obra 
exposta em mostra no RJ

da Agência Brasil

Em sua primeira edição, o 
projeto Galeria Mundo apre-
senta 100 obras de 12 fotó-
grafas contemporâneas de 11 
estados brasileiros, cujo tema 
central é o afeto em suas di-
versas nuances. A partir desta 
sexta-feira (31), serão realiza-
das três exposições ao ar livre 
em praças do Rio de Janeiro, 
de Teresópolis e de Cabo Frio.

Cada município vai expor em 
torno de 30 imagens. A entrada 
é gratuita, e a classificação, livre. 
Com patrocínio do governo do 
estado, o projeto foi contem-
plado pelo Edital Retomada 
Cultural RJ 2, da Secretaria de 
Estado de Cultura e Economia 
Criativa do Rio de Janeiro.

A primeira exposição foi 
aberta hoje na Praça Saens 
Peña, na Tijuca, zona norte da 
capital. A segunda começa no 
dia 6 de abril, na Praça da Ci-
dadania, em Cabo Frio, Região 
dos Lagos, e a terceira, no dia 
14, na Praça Baltazar da Silvei-
ra e Casa da Memória Arthur 

Museu terá projeção de fotos 
de mulheres ibero-americanas

da Agência Brasil

A partir das 19h desta sexta-
-feira (31), o Museu Nacional 
da República, localizado na 
região central de Brasília, 
será palco de uma home-
nagem às mulheres que 
contribuíram para o desen-
volvimento e transformação 
da América Latina.

Ao som de músicas típi-
cas ibero-americanas, retra-
tos dessas mulheres serão 
projetados na cúpula do 
museu, como os de Nise 
da Silveira, Margarita Salas, 
Manuela Saenz, Rigoberta 
Menchú, Patrícia Mamona 
e Mercedes Sosa.

“As mulheres ibero-ame-
ricanas que se destacam 
e se destacaram ao longo 
do tempo, desde que exis-
te esse conceito e imagem 
da América Ibérica, são 
muitíssimas, são cientistas, 
artistas, políticas, ativistas, 
esportistas, que realmente 
alçaram as nações ao mun-
do. Tentamos escolher uma 

mostra disso tudo”, conta 
a assessora para Assuntos 
Culturais da Embaixada da 
Espanha, Tatiana Barros.

A homenagem Mulheres 
Além Mares é uma iniciativa 
das embaixadas da Argen-
tina, Colômbia, Costa Rica, 
Equador, El Salvador, Espa-
nha, Guatemala, Panamá, 
Portugal e República Domi-
nicana e da Secretaria de 
Cultura e Economia Criativa 
do Distrito federal.

O evento é aberto ao pú-

EXPOSIÇÃO

Dalmasso, em Teresópolis, na 
região serrana do estado do 
Rio. O projeto vai até 23 de abril.

“A ideia é deixar as fotos soltas, 
ao ar livre”, disse à Agência Brasil 
a cineasta e fotógrafa Raquel 
Gandra, curadora da mostra.

A mostra reúne obras de Ma-
rília Oliveira (Ceará), Isabella 
Lanave (Curitiba), Ingrid Bar-
ros (Maranhão), Dayse Euzébio 
(Paraíba), Aziza Xavier (Minas 
Gerais), Marcela Bonfim (Ron-
dônia), Raquel Bacelar (Bahia), 
Cristal Luz (Alagoas), Raquel 
Gandra (Rio de Janeiro), Da-

Projeto Galeria Mundo busca aproxi-
mar a arte do público

blico e a classificação é livre.
“Nada melhor que a Praça 

do Museu Nacional da Repú-
blica para projetar essa pers-
pectiva dos países. Também 
para juntar-se mais uma vez 
ao título que Brasília ganhou 
em 2022 de capital ibero-
-americana das culturas”, 
acrescentou Tatiana Barros.

A curadoria do evento é 
das embaixadas participan-
tes e de Jaqueline Fernandes, 
idealizadora do Festival Lati-
nidades de Brasília.

TRANSFORMAÇÃO

O evento é aberto ao público e a classificação é livre

JoséCruz/Agência Brasil

Divulgação/

niela Paoliello (Minas Gerais), 
Ilana Bar (São Paulo) e Ana 
Mendes (Pará/Região Amazô-
nica). Cada artista apresenta 
trajetória, linguagem e vivência 
diferentes no campo da foto-
grafia, com o afeto sempre 
como eixo central.

“A Galeria Mundo é uma 
proposta de encontro, um con-
vite para entrarmos em con-
tato com nossas sensibilida-
des, para nos tornarmos mais 
curiosos, generosos e interes-
sados pelo modo como o outro 
vive, sente e pensa”, ressalta  
Raquel Gandra.

Cada cidade contará tam-
bém com visitas guiadas, me-
diadas por jovens locais que 
participaram previamente de 
uma formação específica dedi-
cada à área do educativo. Esta 
é mais uma ação proposta pelo 
projeto Galeria Mundo, com 
objetivo de ativar a conexão e 
acessibilidade do público com 
as obras. As datas exatas das 
visitas serão divulgadas nas 
redes sociais da idealizadora 
(@interludica)

da Informação (Semef), 
que vai determinar se 
estão aptos para paga-
mento, é que o recurso 
financeiro será liberado e 
depositado diretamente 
na conta dos artistas”, in-
formou a vice-presidente 
Oreni Braga.

Após a finalização dos 
pagamentos, as fases 

seguintes são: realiza-
ção dos projetos pelos 
proponentes e apresen-
tação dos relatórios com 
a prestação de contas.

O edital
No edital “Thiago de 

Mello – Artistas e Pro-
fissionais da Cultura” 57 
projetos culturais foram 

habilitados, nas mais di-
versas categorias e seg-
mentos artísticos, como 
artes visuais, audiovi-
sual, circo, dança, hip-
-hop, literatura, música, 
teatro, tradições cultu-
rais, tanto em peças e 
apresentações quanto em  
oficinas artísticas. 

Os prêmios estão distri-

buídos em valores de R$ 
15 mil, R$ 30 mil, R$ 45 mil 
e R$ 100 mil. Na categoria 
“Novos Talentos”, foram 
homologados 49 projetos 
artísticos, onde a premia-
ção em valores é de R$ 3 
mil a R$ 10 mil. No total, a 
Prefeitura de Manaus está 
injetando R$ 2 milhões na 
cadeia cultural da cidade.

O Cineteatro Guarany rece-
be, neste sábado (01), mais uma 
exibição  do Cine Clube de Arte

CINETEATRO
A programação levou os espetácu-
los “O circo chegou”, “Intervenção 
circense” e “O Sarau do Feuupudo” 
para mais de 300 crianças

FESTIVAL DE CIRCO
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 A programação per-
mite aos antigos estu-
dantes  relembrarem 
momentos de sua ju-
ventude

O Cineteatro Guarany 
recebe, neste sábado 
(01), a partir das 18h30, 
mais uma exibição  do 

Cine Clube de Arte. Nesta edição, 
o projeto apresenta a “Mostra de 
Filmes de Escolas”, destacando a 
produção de ex-alunos da rede 
pública do estado. Ao todo serão 
exibidos 20 curtas-metragens 
produzidos entre 2010 e 2014.

A programação é, portan-
to, uma excelente oportuni-
dade para os estudantes da-
quela época que participaram 
das atividades relembrarem os 
tempos de escola e conferirem 

Ao todo serão exibidos 20 curtas-metragens produzidos entre 2010 e 2014

Oficinas Circenses ensinam o melhor da palhaçaria
MÁRCIO JAMES/SEC

Divulgação

A última oficina foi sobre Preparação Física

Com mais de 60 pessoas ca-
pacitadas durante a semana, a 
Secretaria de Cultura realizou 
mais uma oficina circense no 
Centro Cultural Barravento. 
As capacitações gratuitas ini-
ciaram na quarta-feira (29) 
e finalizaram na sexta-feira 
(31), e fizeram parte do 3º 
Festival de Circo do Amazo-
nas. A última oficina foi sobre 
Preparação Física.

As oficinas circenses mos-
traram que a felicidade tam-
bém pode ser um treina-
mento e requer dedicação, 
persistência e vontade de 
levar alegria aos outros. Para 
o professor Jean Palladino as 
oficinas são essenciais para 
levar alegria às periferias, co-
munidades e hospitais.

“É uma experiência muito 
boa falar e realizar oficinas de 
circo, pois essa é a arte que 
chega para muitas pessoas em 
periferias, em comunidades e 
hospitais. Quando pergunta-
mos sobre o circo para uma 
criança que não tem acesso 
a outras produções culturais, 
elas sabem contar o que essa 
arte representa para elas e, por 
isso, oferecer oficinas de prepa-
ração para acrobacias, aéreos 
e palhaçaria é tão importante 
para formar novas pessoas e 
levar essa arte a todos os lu-
gares”, opina Jean.

As oficinas reuniram pessoas 
que vivem da palhaçaria e ou-
tras que buscam se desenvolver 
de forma pessoal e, também, 
se envolver em projetos sociais.

O palhaço Wesley Craveiro, 

MUSEU DA CIDADE

mais uma vez o resultado de 
suas produções audiovisuais. 
 No processo de produção dos 
curtas, os alunos se dividiram 
na parte técnica e nas atua-
ções, levando o conhecimento 
da sétima arte para dentro das 
escolas e para suas vidas. Se-
gundo o produtor Castro Junior, 
as oficinas de cinema eram re-
alizadas com alunos, por meio 
do Projeto Jovem Cidadão, nas 
escolas da rede estadual, em 
contraturno do ensino regular. 
 “Depois das aulas teóricas, par-
timos para prática, onde eles 
muitas vezes criavam o roteiro e 
faziam as filmagens. O resultado 
foi muito gratificante para eles e 
para mim como instrutor. Feliz-
mente, dentre as modalidades do 
projeto, o cinema batia recorde 
de participantes”, afirma Junior. 
 Entre os curtas-metragens a 
serem exibidos estão “O Coita-
dinho”, “A Pedra do Desejo”, “A 

Magia do Amor”, “Luzes, câmera 
e confusão”, “Luzes e sombras”, 
entre outros (confira lista abai-
xo). A duração da mostra é de 
uma hora e 11 minutos, com  
entrada gratuita.

O evento é realizado pelo 
Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa (SEC). De 
acordo com o totular da SEC, 
Marcos Apolo Muniz, o objetivo 
é aproximar a população dos 
espaços culturais, bem como in-
centivar os estudantes à dispo-
sição pelo mercado audiovisual. 
 “Essa iniciativa gera uma opor-
tunidade de mostrar a todos 
que é possível participar do 
cenário independente do au-
diovisual local e exibir o talento 
dos então estudantes, além de 
atrair um público maior aos 
nossos espaços e trazer essa 
aproximação a este meio artís-
tico”, afirma o secretário.

mais alegria às pessoas, e é 
uma gratidão aprender a fazer 
o outro sorrir”, afirma Wesley.

A palhaçaria também cha-
ma atenção dos iniciantes, 
que se motivam a aprender 
para fazer o bem em pro-
jetos sociais, como a es-
tudante Daiane Guimarães, 
que participou da aprendi-
zagem de palhaçaria.

“Eu não trabalho na área de 
teatro e palhaçaria. Estou aqui 
pela primeira vez e vi nessa 
oficina, a oportunidade de me 
desenvolver, pois sou muito 
tímida e isso ajuda a melhorar 

minha oralidade e expressão 
corporal. Além disso, gosto de 
me envolver em ações como 
essa, gosto de estar no palco e 
me imagino levando um pouco 
do meu aprendizado a outras 
pessoas”, conta Daiane.

As aulas desenvolveram 
técnicas corporais, prepara-
ção física, cuspir fogo, acro-
bacias e outras habilidades 
circenses necessárias para 
uma boa apresentação. 

Outras informações sobre a 
oficina podem ser encontradas 
nas redes sociais @culturado-
am e no Portal da Cultura.

Divulgação

No processo de produção dos cur-
tas, os alunos se dividiram na parte 
técnica e nas atuações

22, conta que as oficinas da 
Secretaria de Cultura são es-
senciais para aperfeiçoamento 
das brincadeiras, atualização 
de histórias e para aprender 
coisas novas.

“Sou palhaço há dois anos 
e acho de grande valor as ofi-
cinas que a Secretaria oferta, 
pois eu gosto de estar em 
constante atividade e acho 
necessário para quem quer 
aprender palhaçaria pela pri-
meira vez. E eu uso tudo o que 
aprendo aqui para melhorar 
minhas brincadeiras, minha 
fala e as técnicas de trazer 

Cineteatro Guarany recebe produções 
de ex-alunos da rede pública

FILMES DA 
MOSTRA

O Coitadinho
A Magia do Amor
Luzes, câmera e confusão
Luzes e sombras
Molduras
O Duelo
O Baile
Charlie
O Choro de Gabriela
A Pedra do Desejo
É Ela
A Pesca
Tá Mermo Ali
Crônicas de Ten Ten
Não Jogue Lixo
Trabalho de Casa
Uma Prova de Amor
Quanto Vale
Jogos Fatais
Escolhas
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Champagne
Em mais um episódio de nos-

sa Volta ao Mundo pelo vinho, 
vamos hoje falar de uma das 
regiões produtoras mais famo-
sas da França. Uma região que é 
sinônimo de requinte, glamour 
e sofisticação: Champagne.

Nesta região, e somente nela, 
são produzidos os vinhos espu-
mantes mais famosos do mun-
do, sendo apreciadas principal-
mente em grandes eventos e 
celebrações, que recebem, em 
sua homenagem, seu nome.

Trata-se de um tipo de vi-
nho com borbulhas que possui 
como características principais 
a alta acidez e a presença 
de aromas tostados e de fer-
mento, que são resultado do 
contato com as leveduras. 

As principais uvas que pro-
duzem o champagne são a 
Chardonnay, Pinot Noir e  
Pinot Meunier.

A História
Aos romanos atribui-se o fato 

de terem plantado as vinhas na 
região, embora haja documen-
tos históricos que atestem que 
a cultura da vinha vem de mui-
to antes, como os do famoso 
escritor da época: Plínio, que 
escrevia já dos famosos vinhos 
e vinhas desta região.

A Champagne é uma antiga 
província francesa – original-
mente um condado – que faz 
hoje em dia parte da região 
administrativa francesa de 
Champagne-Ardenne. 

Na Idade Média, essa pro-
víncia era bastante famosa na 
Europa ocidental devido ao 
sucesso das inúmeras feiras 
organizadas em suas cidades.

Condado desde o século XII, a 
Champagne foi reunida à coroa 
da França graças ao casamento 
de Joana de Champagne com 
Filipe o Belo, que se tornou 
rei de França em 1285 sob o 
nome de Filipe IV. 

No entanto, a Champagne 
manteve sua autonomia até a 
morte do último filho do casal, 
Carlos IV, em 1328. Foi o seu 
sucessor Filipe VI quem a inte-
grou definitivamente à França, 
por acordo com a herdeira 
Joana II de Navarra.

Um dos motivos que eleva-
ram a fama deste vinho foi o 
fato de que em Reims, cidade 
mais importante de Champag-
ne, foram coroados quase to-
dos os grandes reis da França. 

A coroação acontecia na 
catedral de Notre-Dame de 
Reims, construída em 1225, e 
nas comemorações era servido 
champanhe. Por este motivo, 

ficou conhecido como o vinho 
dos reis.

A Lenda de Dom Pérignon
A história mais famosa que cer-

ca o surgimento do Champagne 
conta que um monge beneditino 
chamado Don Pierre Pérignon, 
um mestre de cave de uma abadia 
na região (hoje propriedade da 
Moët & Chandon), descobriu os 
vinhos com borbulhas por acaso 
em sua adega. 

Curioso sobre aquele vinho 
diferente, Don Pérignon pegou 
uma taça para degustá-lo e, 
após provar, exclamou “parece 
que estou provando estrelas!”.

Embora a lenda tenha se 
fixado na história do vinho, 
ela não é, de todo, verdadeira. 
O vinho com borbulhas já era 
conhecido de longa data na re-
gião, e era considerado uma ca-
racterística bastante incômoda 
pelos produtores de vinhos 
tintos locais, os Champenois.

Champagne é uma das re-
giões vinícolas mais frias do 
mundo. Na época de Pérignon, 
os vinhos eram produzidos no 
outono e deixados descansar 
durante o inverno, para então 
serem distribuídos na primave-
ra seguinte. A questão é que, 
com as baixas temperaturas 
locais, o processo de fermen-

tação acabava sendo interrom-
pido, mesmo que ainda restas-
se açúcar não transformado 
em álcool e leveduras vivas 
dentro dos barris. Na prima-
vera, as leveduras acordavam 
da hibernação e continuavam 
seu trabalho, causando uma 
segunda fermentação natural. 

Esse processo, por sua vez, 
liberava gás carbônico, respon-
sável pela espuma final dos 
vinhos de Champagne. Essa es-
puma resultante era bastante 
indesejada pelos vinicultores, 
que não entendiam porque 
seus vinhos eram os únicos a 
terem esse aspecto final. 

Dom Pérignon e outros im-
portantes monges enólogos 
passaram todas suas vidas 
tentando entender como se 
dava esse processo e procu-
rando novas formas de me-
lhorar a qualidade dos vinhos  
de Champagne.

Devido ao seu longo e cui-
dadoso trabalho, Pérignon foi 
o primeiro a desenvolver uma 
série de técnicas importantís-
simas para o que se chegasse 
hoje, no vinho que chamamos 
de Champagne.

O monge enólogo foi o pri-
meiro a desenvolver a técnica 
de transformar uvas tintas em 
vinho branco, por exemplo. Ele 

também foi o primeiro a sepa-
rar o vinho produzido por di-
ferentes vinhedos, assim como 
a fazer um blend de vinhos de 
uvas diferentes para produzir 
um Champagne mais comple-
xo. Por último, Pérignon deixou 
de colocar os espumantes nos 
barris de carvalho e passou a 
deixá-los em jarras de vidro. 

Entre muitas outras inova-
ções. Embora tenha sido res-
ponsável por uma melhora his-
tórica dos vinhos produzidos 
na região, o monge não foi 
capaz de resolver o que mais 
o incomodava: as borbulhas.

À época, as garrafas eram ta-
padas com cavilhas de madeiras 
envoltas de estopa embebida de 
óleo. À procura de um método 
mais limpo e mais estético, Dom 
Pérignon teve a ideia de derreter 
cera de abelhas no gargalo das 
garrafas, que lhes assegura as-
sim uma perfeita vedação. 

Ao fim de algumas sema-
nas, a maior parte das gar-
rafas explodiu, deixando o  
monge perplexo. 

Demorou algum tempo para 
compreender que o açúcar 
contido na cera de abelha tinha 
provocado, em contato com o 
vinho, uma segunda fermenta-
ção provocando uma brusca 
efervescência. Incapazes de de 

opor-se à pressão, as garrafas 
tinham voado das prateleiras. 
Foi essa feliz má sorte que per-
mitiu a Dom Pérignon desco-
brir a fermentação em garrafa: 
“o método champanhês” ou, 
mais simplesmente o champa-
nhe, acabava de nascer.

Diferença entre Champag-
ne e espumante

Apesar de muitas pessoas 
associarem o espumante ao 
champagne, é bom dizer que 
as duas bebidas são diferentes.

O champagne é uma bebida 
produzida especificamente na re-
gião francesa de mesmo nome, 
seguindo uma série de regras e 
processos rígidos, entre eles va-
rietais de uvas aceitas, 2 fermenta-
ções, sendo a segunda em garrafa, 
autólise entre outras condições.

Ou seja, a região de Cham-
pagne é a única que pode dar 
esse nome aos seus vinhos.

Assim, é possível afirmar que 
todo champagne é um espu-
mante, mas nem todo espu-
mante é um champagne.

Por isso, guarde essa fra-
se na memória para nunca 
mais confundir espumantes  
e champagne.

Um abraço, um brinde e até 
a próxima!!

Champagne e espumantes mais famosos do mundoEmpresário, pós-graduado em Gestão Estratégica de 
Negócios, Gestão de Comercio e Vendas. Enófilo

Daniel Mavignier

A alegria do 3º Fes-
tival de Circo do 
Amazonas, realiza-
do pela Secretaria 

de Estado de Cultura e Eco-
nomia Criativa em parceria 
com o Fundo de Promoção 
Social e Erradicação da Po-
breza (FPS), chegou à Asso-
ciação Divina Misericórdia, 
no Instituto Transformando 
Vidas (ITV), e à Escola Co-
munitária de Lutheria da 
Amazônia (Oela), institui-
ções sociais da capital. 

Repletos de magia e en-
canto, a programação levou 
os espetáculos “O circo che-
gou”, “Intervenção circense” 
e “O Sarau do Feuupudo” 
para mais de 300 crianças.

Vanessa Praia, coordena-
dora de projetos da Oela, 
reforça a importância de 
ações como essa em áreas 
periféricas da cidade. 

“A comunidade do 
bairro Zumbi é ex-
tremamente caren-
te, aqui nós temos 
crianças que jamais 
imaginaram con-
templar toda essa 
magia de perto. É a 
primeira vez que um 
Governo olha tan-
to pelas instituições 
sociais”, frisou.

O sentimento de fazer a 
diferença na vida do próxi-
mo também foi destacado 
pelo artista circense Marcos 
Efraim, do espetáculo “O Sa-

Mais de 300 crianças 
foram contempla-
das com espetáculos 
artísticos e brinca-
deiras 

Festival de Circo leva alegria 
para crianças de Manaus

O 3° Festival de Circo do 
Amazonas iniciou no dia 24

Repletos de magia e encanto, a programação levou os espetáculos “O circo chegou”, “Intervenção circense” e “O Sarau do Feuupudo” para mais de 300 crianças

rau do Feuupudo”.
“É muito importante poder 

contribuir com esse tipo de 
ação, descentralizar as apre-
sentações que geralmente 
ocorrem na área  centro e 
trazer para essas famílias que 
não tem o acesso. Enquanto 
artista, eu me sinto lisonjea-
do”, destacou.

O 3° Festival de Circo do 
Amazonas iniciou no dia 24 
de março e segue com pro-
gramação no fim de semana 
no Parque Rio Negro, São 
Raimundo, até 1º de abril, a 
partir das 17h. Atrações cir-
censes, música e brincadeiras 
serão levadas, gratuitamente, 
ao público infantil. E no dia 2 
de abril, às 11h, o Teatro Ama-
zonas recebe o espetáculo “O 
Sarau do Feupuudo”, com en-
trada também gratuita. 

Recital marca 
aniversário 
de Thiago de 
Mello

MUSEU DA CIDADE

O poeta Thiago de Mello, in 
memoriam, recebeu uma ho-
menagem pelos seus 97 anos 
de vida dedicados à poesia 
e à liberdade, no Museu da 
Cidade de Manaus (Muma), 
no Centro Histórico de Ma-
naus. O evento, promovido 
pela Prefeitura de Manaus, 
reuniu uma plateia composta 
por escritores, alunos, ami-
gos, admiradores do poeta 
e a imprensa.

O presidente do Concul-
tura, Tenório Telles, fez uma 
palestra sobre a importân-
cia e o valor dos poetas 
e suas obras ao longo da 
história da humanidade, e 
como a arte de relatar com 
emoção a vida sempre teve 
um alto valor para a socie-
dade. “Ao ponto de reis e 
governos terem seus poetas 
oficiais”, ressaltou. 

O recital “Vento Geral” teve 
a participação de um grupo 
de alunos mestrandos do 
curso de Letras da Universi-
dade Federal do Amazonas 
(Ufam), que recitaram vários 
poemas de Thiago de Mello. 
A programação contou ainda 
com a palestra proferida pela 
professora Cássia Nascimen-
to, da Faculdade de Letras da 
Ufam, que abordou a vida e 
a obra do poeta.

“Fiz uma apresentação vol-
tada para os alunos do ensino 
médio que conheciam pouco 
da vida e obra do nosso gran-
de referencial, poeta Thiago 
de Mello, por isso esclareci 
os fundamentos da poesia e 
poema”, disse Cássia. 

A filha do poeta, Isabella 
Thiago de Mello, relatou a 
vida de seu pai desde o prin-
cípio quando decidiu largar 
uma carreira promissora de 
médico para se dedicar às 
letras como jornalista e poeta. 

“Foi num encontro com o 
poeta Carlos Drummond de 
Andrade que meu pai lhe deu 
um caderno com algumas 
poesias, que ele recebeu o 
conselho de não largar a me-
dicina porque os poetas de 
então tinham uma profissão 
que lhe desse emprego para 
poder lhe dar sustento e ser 
poeta”, contou. 

FOTOS: BRENO BRANDÃO/FPS
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Marco Aurélio Bo-
lognese já pode se 
considerar amazo-

nense raiz, depois  da propo-
situra de entrega do título de 
cidadão amazonense conce-
dida pelo ex-Deputado Be-
larmino Lins, mas que o filho 
George Lins o fez à altura. A 
sessão solene aconteceu na 
Assembleia Legislativa do 
Amazonas. Depois foi servi-
do o coquetel no Salão Rio 
Negro da ALEAM. 

A        Casa 40, diga-se Cristiane Topdjian e a equi-
pe top, juntaram um monte gente bacana, 
clientes da maison, para o desfile de abertu-

ra da temporada de moda. Marcas como Reinaldo 
Lourenço, Mixed, Cris Barros, entre outras pérolas da 
moda do Brasil. As fotos mostram quem estava.

Catwalk
Cris Topdjian, Eugênia Rodriguez, Ana 

Paula Pinheiro e Irlane Abrahão
Bruna Marcondes e 

Claudia David

Raiz
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Mª Luiza Soares

Gabriel Bolognese e 
Bianca Braga

Laura, Waleska e João 
Pedro Sales

Marcos Maciel, Jessica e Elisa 
Pedrosa, Camila Gadelha

As Bucater, Marília, 
Luiza e Mariana

Simone Ale, Selene Torres 
e Ana Noronha

Rima Raad, Marie 
Franceschi e Ednéa Ribeiro

Adria Gomes, Elisete Castro 
e Fernanda Pimenta

Marco e Gizella 
Bolognese

Jany e Jaqueline BastaziniNatasha David e 
Vanessa Ximenes

Gizella Bolognese, Mônica 
Queiroz e Nely Alencar.

Luana e Lucas Bezerra

Leila e Isabela Tavares

Renata Bacov, Mayli Maués e 
Renata Peixoto

Gabriela Nazareth e 
Victoria Holanda

Tatiana Borborema 
Caregnato e linda!

Marcelo Lima, Ériko Desterro, Marco Bolognese, George 
Lins, Euler Ribeiro, Claudemir Andrade e Lucia Viana

Sheila Benchimol e 
Eduardo Vitalino

Euler e Ednéa Ribeiro

Kiko e Micaela Garcia

Dacir Bolognese

Lucia Assayag, Marcelo e 
Emmanuelle Gil

Rafael Grosso e 
Djalma Melo

Alexandre e Lígia Silva, 
Euler Ribeiro Filho

Guilherme e Ilnah Cunha, Álvaro e 
Mônica Queiroz

Efrem e Gisélle Maranhão, 
Márcia Martins

Victor Marmentini e 
Hélio AlexandreKitty e Zacarias Bichara, José Carlos Paiva

Nicole Lins 

Giullia 
Bolognese 
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Brasil Até 1985, o Brasil viveu sob a Ditadura, até 
o  Movimento Diretas Já se fortalecer e as 
eleições diretas voltarem em 1989. 

REGIME 

Novos bastidores dos 
arquivos do Exército 
foram revelados na 
sexta-feira 

Áudio inédito de uma 
sessão secreta do 
Superior Tribunal 
Militar (STM) em 

1977, obtido antecipada-
mente pela Agência Bra-
sil, revela que o ministro 
Rodrigo Octávio - general 
que atuou no tribunal até 
1979 - diz ter testemunha-
do um caso de violência 
em uma unidade do Exér-
cito. Os demais membros 
da Corte negligenciam o 
assunto e decidem não apu-
rar essa e outras denúncias  
semelhantes.

A gravação está no acervo 
do site Vozes Humanas, lan-
çado nesta sexta-feira (31), 
no Rio de Janeiro, pelo advo-
gado e pesquisador Fernan-
do Fernandes. Nele, podem 
ser encontrados arquivos de 
julgamentos de presos po-
líticos no STM no período 
entre 1975 e 1979. Tanto 
os abertos ao público geral, 
como os secretos, quando 
só ministros e o Ministério 
Público participavam. 

O caso em destaque é 
o julgamento da apelação 
41.336 (RJ) no dia 2 de março 
de 1977. Oito estudantes 
foram acusados em 1974 
de integrar o Partido Co-
munista Brasileiro, lançado 
à clandestinidade pela di-
tadura. Eles foram absolvi-
dos em primeira instância 
em 1976, mas o Ministério 
Público Militar entrou com 
recurso contra a decisão. 

Desde o Ato Institucio-
nal Número 2, civis podiam 
ser processados por crimes 
políticos na justiça militar. 

Porões da Ditadura Militar revelam lado perverso que perseguiu e torturou os inimigos do sistema nos anos 60, 70 e 80 

STF libera 
conteúdos 
desde 2017 

PRESSÃO 

Por decisão do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) em 2017, 
pesquisadores já tinham aces-
sado um conjunto de áudios 
das reuniões do STM. Parte do 
conteúdo foi divulgado pela 
imprensa. Também ficavam 
claros nesses arquivos que 
os ministros militares conhe-
ciam e eram coniventes com 
a tortura. Eles debochavam de 
histórias de greve de fome em 
presídios e de documentos 
recebidos da Anistia Inter-
nacional. E, com frequência, 
tomavam decisões que igno-
ravam a lei, preferindo seguir 
interesses pessoais e do regi-
me militar.

No julgamento de 1976 do 
parlamentar Márcio Moreira 
Alves (MDB), condenado a dois 
anos e três meses de prisão 
por discursar contra a ditadura 
na Câmara dos Deputados, o 
ministro Sampaio Fernandes 
defendeu: “se se trata de fazer 
justiça, mesmo que ela fira a 
lei, deve-se fazer justiça”.

Um outro lote de arqui-
vos sonoros foi publicado em 
2022. E novamente estavam 
registradas falas dos ministros 
sobre tortura. Conversas de 
1977 mostravam preocupa-
ção com a repercussão do caso 
de Nádia Lúcia, uma mulher 
que sofreu aborto aos três 
meses de gravidez, depois de 
ter sido violentada com cho-
ques elétricos.

Áudios secretos revelam 
tortura durante ditadura

Os réus foram novamente 
absolvidos em uma votação 
apertada de 5 a 4 no STM. 
Mas o que chama a aten-
ção nas conversas entre os 
ministros é o debate sobre 
a existência de tortura em 
instituições militares.

Os réus declararam ter sido 
obrigados, mediante tortu-
ra, a confessar participação 
em atos ilegais. O ministro 
Rodrigo Octávio, general do 

Exército, defendeu a apura-
ção das denúncias. Os abu-
sos relatados pelas vítimas 
incluíam choques elétricos, 
agressões físicas e psicológi-
cas, e um relato específico de 
violência sexual da estudan-
te Selma Martins de Oliveira 
e Silva. Um dos ministros 
tenta minimizar o fato com 
um eufemismo recorrente 
nos julgamentos do STM. 
General de Exército, ministro 

Rodrigo Octávio atuou no 
STM de outubro de 1973 a 
5 de junho de 1979, quando 
foi aposentado por decreto. 

Durante esse período, 
manifestou-se favorável ao 
retorno ao Estado de Direito 
em diversos discursos. 

Em março de 1977, defen-
deu na Corte a revogação 
parcial do Ato Institucional 
nº 5 (AI-5), para devolver 
as garantias constitucionais 

aos juízes, que considera-
va inseparáveis do exercí-
cio pleno da magistratura. 
Rodrigo Octávio também 
defendeu eleições diretas 
para todos os níveis de re-
presentação e da reforma 
de todas as leis políticas. O 
ex-ministro morreu no ano 
seguinte após se aposentar, 
no dia 08 de julho de 1980, 
exatamente quando com-
pletaria 70 anos. Anos difíceis que marcam o Brasil

DIVULGAÇÃO

Ex-presidente da Caixa vira 
réu por assédio sexual 

A Justiça Federal de Brasília 
aceitou denúncia do Minis-
tério Público Federal (MPF) 
e o ex-presidente da Caixa 
Econômica Federal, Pedro 
Guimarães, tornou-se réu por 
denúncias de assédio sexual e 
moral feitas por funcionárias 
do banco estatal.

Os detalhes da denúncia ain-
da não são conhecidos, pois a 
ação penal contra Guimarães 
tramita sob sigilo. Casos en-
volvendo assédio, sobretudo 
sexual, costumam tramitar em 
segredo de Justiça, como for-
ma de preservar a intimidade 
das vítimas.

O caso veio à tona em me-
ados do ano passado, quando 
uma reportagem do portal Me-
trópoles revelou as acusações 
de assédio feitas por cinco fun-
cionárias da Caixa à ouvidoria 
da instituição. Outras vítimas 
apareceram após a repercus-
são, que levou Guimarães a 
ser demitido da presidência 
do banco.

Após as revelações, o MPF 
passou a investigar o caso, 

Professores se mobilizam em busca 
de assegurar o novo piso do MEC

O novo piso nacional dos 
professores reajustado em 
janeiro passado pelo Minis-
tério da Educação (MEC) se-
gue mobilizando a categoria 
em vários estados.

Em Recife, os alunos da 
rede municipal de Educação 
acordaram nesta quinta-fei-
ra (30) sem aulas. Mais de 
9 mil educadores decidiram 
paralisar as atividades de 
maneira imediata.

Na última rodada de ne-
gociações entre o sindicato 
e a prefeitura, foi proposto 
aos professores o pagamen-
to de 7,5%, com aplicação 
para toda a carreira, a partir 
do mês de março; e outros 
7,45% em forma de abono, 
a partir de julho, o que não 
foi aceito pela categoria, que 
defende o reajuste integral 
de 14,95%. 

No Maranhão, o Sindicato 
dos Trabalhadores em Edu-
cação Básica das Redes Pú-
blicas Estadual e municipais 
decidiu suspender a greve 
iniciada em 27 de fevereiro. 
Isso após o Tribunal de Justi-

ça maranhense decretar, por 
unanimidade, a ilegalidade 
do movimento, que reivin-
dicava um reajuste salarial 
de 14,95%, percentual dado 
pelo MEC na portaria de 
janeiro passado.

A categoria aceitou a pro-
posta da Secretaria Esta-
dual de Educação de 11%, 
dividido em duas parcelas, 
além do cumprimento das 
progressões e titulações 
para os educadores, que 
ficou acordado em reunião 
junto ao Ministério Público 

NA BERLINDA 

o que resultou na denúncia 
agora aceita pela 15ª Vara 
Federal de Brasília. Na acu-
sação, constam depoimentos 
captados em vídeo das vítimas, 
que foram interrogadas pelos 
procuradores responsáveis.  

Com a abertura da ação pe-
nal, inicia-se uma nova fase de 
instrução do processo, em que 
acusação e defesa poderão 
solicitar novas diligências e, 
ao final, deverão apresentar 
as alegações finais, antes da 

Pedro Guimarães alega inocência  e assegura que vai provar 

do Maranhão, o Sindicato e 
a Secretaria.

No Rio Grande do Norte, 
também motivados pelo 
cumprimento do reajuste 
integral do piso nacional 
para ativos e aposentados, 
além de outras coisas, os 
professores da Rede Pú-
blica do Estado continuam 
sem data para encerrar a 
paralisação. 

No Amazonas os profes-
sores também pedem pa-
gamento de data base e 
outros benefícios salariais. 

EDUCAÇÃO

Educadores lutam por seus direitos em todas as regiões do Brasil 
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sentença do juiz.
Guimarães é alvo ainda de 

um outro processo, dessa vez 
na seara trabalhista, no qual o 
Ministério Público do Trabalho 
(MPT) pede indenização de 
R$ 30,5 milhões pelos danos 
causados pelo ex-presidente 
da Caixa.

O executivo sempre ne-
gou todas as acusações. Em 
nota, o advogado José Luis 
Oliveira Lima, disse que seu 
cliente é inocente.
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Esportes

Além da corrida, mo-
tovelocidade, muay 
thai, jiu-jitsu e o Ba-
rezão agitam as praças 
esportivas em Manaus

Neste domingo 
(02/04), às 7h, 
acontece, na Vila 
Olímpica de Ma-

naus, a 1ª edição da Corri-
da e Caminhada de Cons-
cientização do Autismo. O 
evento, que tem apoio do 
Governo do Amazonas, por 
meio da Fundação Ama-
zonas de Alto Rendimento 
(Faar), contará com mais 
de 200 participantes em 
celebração ao Dia Mun-
dial de Conscientização do 
Autismo, comemorado em  
2 de abril.

“A Vila Olímpica está 
pronta para receber essa 
atividade que é de suma 
importância para que a po-
pulação tenha conscienti-
zação sobre o Transtorno 
do Espectro Autista (TEA). 
É determinação do gover-
nador Wilson Lima que in-
centivemos eventos como 
esse que promovam a sen-
sibilização para o assunto e 
qualidade de vida para os 
participantes”, comentou o 
diretor-presidente da Faar, 
Jorge Oliveira.

Com o tema: “Com amor, 
as peças se encaixam”, o 
evento é organizado pela 
Escola Estadual Senador 
Flávio da Costa Brito, a 
corrida terá a presença de 
alunos do 1º ao 5º ano. 
Além da participação dos 
professores e pais, promo-
vendo um momento de in-
tegração social por meio da  
atividade esportiva.

De acordo com a ges-
tora da escola, o evento 
será aberto também para 
o público geral que quiser 
participar. “Além dos nossos 
alunos, estaremos abrindo 
também para o público 
como forma de incentivar 
que as pessoas tenham mais 
informações sobre o autis-

A Vila Olímpica está pronta para receber essa atividade 

Manaus apresenta no Paraná ‘Esporte na Comunidade’
DIVULGAÇÃO / FME

O palco das atividades foi o campus-sede da Universidade Estadual de Maringá (UEM).

O “Esporte na Comunida-
de”, projeto da Prefeitura 
de Manaus, foi tema de 
destaque no V Seminário 
Brasileiro de Políticas de 
Esporte e Lazer (SBPEL), 
que aconteceu nos dias 
30 e 31/3, em Maringá 
(PR). O palco das ativida-
des foi o campus-sede da 
Universidade Estadual de  
Maringá (UEM).

O evento foi uma iniciativa 
do Grupo de Estudos e Pes-
quisas em Políticas Públicas 
de Esporte e Lazer da Univer-
sidade Estadual de Maringá 
(Geppol/UEM), que convi-
dou pesquisadores, acadê-
micos, gestores, técnicos, 
entre outras personalidades. 
Três servidores da Prefei-
tura de Manaus puderam 
contribuir e representar a 
capital amazonense: Aurilex 
Moreira, diretor-presidente 

SEMINÁRIO NACIONAL

da FME; Cristina Maia, dire-
tora de Desporto; e Sheila 
Moura, professora adjunta 
da FME.

O tema central foi “Re-
centes transformações nas 

A exposição do “Esporte na 
Comunidade” foi um suces-
so, tanto que acabou tendo 
tempo dobrado de apresen-
tação em razão das pergun-
tas. As ações da Prefeitura 
de Manaus geraram curio-
sidades dos participantes 
e uma boa aprovação de 
modo geral. É o que expli-
ca a diretora de desporto,  
Cristina Maia.

“Essa oportunidade de via-
jar, se capacitar, ouvir outras 
secretarias e fundações que 
respiram esporte como nós, 
é de muito aprendizado. Per-
cebemos que têm coisas que 
estamos à frente dos outros e 
outras que devemos evoluir. 
Satisfação poder mostrar 
um projeto nosso, idealiza-
do pelo nosso presidente e 
que está sendo um suces-
so com o diretor Roberto  
Dinamite”, concluiu.

Vila Olímpica recebe ação de 
Conscientização do Autismo

mo e, para que possamos 
reduzir a discriminação e o 
preconceito que cercam as 
pessoas com TEA”, comen-
tou a diretora, Mirian Jéssica 
Encarnação Lima.

 A iniciativa educativa que 
tem como objetivo principal 
a inclusão social dá início 
ao mês em que o autismo 
é o tema central de deba-
tes e esclarecimentos. Os 
interessados em participar 
devem acessar o link de ins-
crição on-line acesse.one/
InscricaoCorrida1, ou entrar 
em contato pelo número 
(92) 99366-3558, é obri-
gatório que os participan-
tes estejam na corrida de  
camisa azul.

 
Motovelocidade
O kartódromo da Vila 

Olímpica de Manaus rece-
be, no domingo (02/04), a 
partir das 16h, a 3ª etapa do 
Campeonato Amazonense 
de Motovelocidade, reunin-

do cerca de 60 pilotos em 
busca das melhores coloca-
ções no pódio. Organizado 
pela Liga Amazonense de 
Motociclismo (LAM), a com-
petição será disputada nas 
categorias Motovelocidade 
A e B e Supermoto A e B, 
e conta com 10 etapas du-
rante o ano.

 
Jiu-jitsu
Grandes nomes do jiu-jit-

su nacional e internacional 
prometem agitar o cenário 
esportivo amazonense, nes-
te sábado (01/04), às 17h, no 
Centro de Convenções Vas-
co Vasques, onde acontece 
a 3ª edição do Majestic Bjj. 
O evento conta com apoio 
do Governo do Amazonas e 
um card de 16 super lutas, 
com disputas de três cin-
turões nas lutas entre Iago 
Siqueira e Meyram Maqui-
né; Alexandre Robinho e 
Mica Galvão; Eduardo Paiva 
e Gabriel Costa.
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Muay Thai
No domingo (02/04), às 

9h, no complexo esporti-
vo Mestre Osvaldo Alves 
acontece o 18º Campeo-
nato Amazonense de Muay 
Thai, a competição é organi-
zada pela Federação Ama-
zonense de Boxe Tailandês 
– Muay Thai (FABT) e serve 
como ranking estadual para 
preparação dos atletas em 
competições nacionais. As 
disputas acontecerão nas 
categorias Sub-15, Sub-17, 
estreante, iniciante, ama-
dor, semi pró e juvenil, nos 
naipes masculino e femi-
nino. Para ter acesso ao 
evento, a organização do 
evento está com vendas 
de ingressos no valor de  
R$ 25,00.

 
Futebol
No Estádio Carlos Zamith, 

no sábado (01/04), aconte-
ce a semifinal do Barezão 
2023, Amazonas FC e Na-

cional FC se enfrentam, às 
15h30, pelo jogo de volta 
do Campeonato Amazo-
nense de Futebol. As par-
tidas são organizadas pela 
Federação Amazonense de 
Futebol (FAF), e os ingres-
sos serão vendidos no dia 
do jogo, na bilheteria dos 
estádios que acontecem  
os confrontos.

Já no domingo (02/04), 
no Estádio Ismael Benigno, 
acontecem as semifinais do 
Campeonato Amazonense 
de Futebol Sub-13, válido 
pela competição de 2022. O 
confronto entre Inter Aca-
demy e Manaus FC acon-
tece às 9h, já Instituto São 
José x São Raimundo, às 
10h30.  A fase é definida 
em jogo único e, em caso 
de empate, a vantagem 
é dos clubes que fizeram 
melhor campanha durante  
a competição.

Confira a agenda com-
pleta:

políticas de Esporte, Lazer 
e Educação Física”, abor-
dando as principais novida-
des no que diz respeito às 
políticas de esporte e lazer, 
formação e atuação profis-

sional em Educação Física.
A missão do trio da Pre-

feitura de Manaus foi apre-
sentar detalhadamente o 
planejamento e modelo de 
funcionamento do projeto 

“Esporte na Comunida-
de”, que tem beneficiado 
e impactado milhares de 
crianças dos bairros da ci-
dade desde a sua criação, 
fornecendo equipamentos 
esportivos, entre outras 
ações. O diretor-presidente 
da FME, Aurilex Moreira, 
destaca a proveitosa parti-
cipação no evento.

“Foi importante a nossa 
vinda, pois aqui nos encon-
tramos com vários direto-
res, vereadores, gestores de 
diversos municípios. Pude-
mos trocar ideias e conhecer 
a realidade de outras partes 
do Brasil. Manaus teve a 
oportunidade de apresen-
tar o projeto ‘Esporte na 
Comunidade’ como política 
pública voltada aos bair-
ros da cidade. Essa troca 
de experiências foi muito  
prazerosa”, afirmou.

O Princesa do Solimões oficializou 
o início das vendas dos ingressos 
para a semifinal do Amazonense 
de 2023 contra o Manauara

INGRESSOS
 Número 3 do mundo, a ca-
rioca Rafaela Silva conquistou 
a medalha de ouro, a primeira 
dela nesta temporada

BRASIL É OURO

Vila Olímpica
Competição: Corrida e Ca-

minhada de conscientização 
do Autismo

Data e hora: Domingo 
(02/04), às 7h.

Organização: Escola Estadual 
Senador Flávio da Costa Brito

 
Competição: 3ª Etapa do 

Campeonato Amazonense 
de Motovelocidade

Data e hora: Domingo 
(02/04), às 16h.

Organização: Liga Amazo-
nense de Motociclismo (LAM)

 
Estádio Carlos Zamith
Competição: Campeonato 

Amazonense de Futebol – 
Amazonas F. C e Nacional FC

Data e hora: Sábado 
(01/04), às 15h30

Organização: Federação 
Amazonense de Futebol (FAF)

 
Centro de Convenções 

Vasco Vasques 
Competição: MajesticBjj 3
Data e hora: Sábado 

(01/04), às 17h
Organização: MajesticBjj
 
Estádio Ismael Benigno
Competição: Semifinal 

Campeonato Amazonense 
de Futebol Sub-13 - Inter 
Academy e Manaus FC

Data e hora: Domingo 
(02/04), às 9h

Organização: Federação 
Amazonense de Futebol (FAF)

 
Competição: Semifinal 

Campeonato Amazonense 
de Futebol Sub-13 - Institu-
to São José x São Raimundo

Data e hora: Domingo 
(02/04), às 10h30

Organização: Federação 
Amazonense de Futebol (FAF)

 
Complexo Esportivo Mes-

tre Osvaldo Alves
 
Competição: 18° Campe-

onato Amazonense de Mu-
ayThai

Data e hora: Domingo (02/04), 
às 9h

Organização: Federação 
Amazonense de Boxe Tailandês



Programação

até domingo (2 de abril), com 
transmissão ao vivo no site do 
Canal Olímpico do Brasil (confira 
a programação ao final do texto).

Além de conquistar o ouro – e 
mais mil pontos no ranking mun-
dial, determinante na corrida por 
vaga para Paris 2024 - Rafae-
la Silva também festejou seu 
primeiro triunfo sobre Deguchi, 
com direito a um wazari a três 
segundos do término da luta. 
Nas três oportunidades ante-
riores em que estiverem frente 
a frente, a canadense levou a 
melhor sobre a brasileira, cam-
peã olímpica (2016) e bicampeã 
mundial (2013 e 2022).  

“Estou muito feliz com 
o resultado, vim com o 
objetivo de fazer uma 
boa competição no úl-
timo Grand Slam antes 
do Campeonato Mundial 
e [ganhei] um presente 
para minha mãe, que fez 
aniversário ontem”, disse 
a medalhista 

O Brasil teve uma estreia 
de gala nesta sexta-
-feira (31) no Grand 
Slam de Judô de Antá-

lia (Turquia), o último antes do 
Mundial, principal competição 
da modalidade depois da Olim-
píada. Número 3 do mundo, a 
carioca Rafaela Silva conquistou 
a medalha de ouro, a primeira 
dela nesta temporada, ao ven-
cer a canadense Christa Deguchi 
(número 2), na final dos 57 quilos. 
A categoria do 57 kg feminino 
teve dobradinha brasileira com 
Jéssica Lima, que levou o bronze. 
O terceiro pódio do país no even-
to foi garantido por William Lima, 
com outro bronze nos 66 kg. O 
Mundial de Judô ocorrerá de 7 
a 13 de maio, em Doha (Catar).

A delegação brasileira conta 
com 20 atletas – 10 homens e 
10 mulheres - no Grand Slam 
de Antalya, etapa do circuito 
mundial de judô, que segue 

Jéssica Lima e William 
Lima também faturam 
bronze em evento  
na Turquia

Esta quinta (30) também foi 
especial para Jéssica Lima que 
sobrou diante da alemã Seija 
Ballhaus na luta pelo bronze 
nos 57 kg. A brasileira começou 
desferindo um wazari sobre a 
adversária no primeiro minuto, 
mas sofreu duas punições. Mes-
mo assim terminou em vanta-
gem e garantiu o terceiro lugar 
no pódio.

Na disputa masculina da ca-
tegoria até 66 kg, William Lima 
superou o cazaque Gusman 
Kyrgyzbayev, que foi desclassi-
ficado após levar três punições 
(shido). Após faturar o bronze 
no golden score, William home-
nageou a gravidez da esposa, 
fazendo com o gesto de ninar 
bebês com os braços.

Corrida por vaga em 
Paris 2024

O judô é a modalidade que 
mais vezes assegurou meda-
lhas olímpicas na história do 
Brasil em Olimpíadas; foram ao 
todo 23 pódios. O país busca 
vagas em cada uma das 14 
categorias individuais, além do 
torneio por equipes. O me-
lhor posicionamento possível 
no ranking mundial serve de 

FOTOS: INTERNATIONAL JUDO FEDERATION

referência para a distribuição 
de vagas para Paris 2024 pela 
Federação Internacional de Judô 
(IJF, na sigla em inglês).

O Grand Slam de Judô em 
Antália é uma das 18 etapas 
do circuito mundial de judô. Na 
busca por uma vaga olímpica 
em Paris 2024 – 186 para judo-
cas homens e outras 186 para 
mulheres - são contabilizados 
os pontos conquistados entre 
julho de 2022 e junho de 2024.
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Rafaela Silva é ouro em Grand Rafaela Silva é ouro em Grand 
Slam antes do Mundial de JudôSlam antes do Mundial de Judô

Final do 
Carioca 
terá 
clássico 
do 
futebol

GILVAN DE SOUZA/FLAMENGO

O segundo jogo está marcado para o dia 9 de abril 

FLA X FLU

PRINCESA X MANAUARA

Inicia venda de ingressos 
da semifinal do Barezão

O Princesa do Solimões oficia-
lizou, na manhã desta sexta-feira 
(31), o início das vendas dos 
ingressos para o duelo de ida 
da semifinal do Campeonato 
Amazonense de 2023 contra o 
Manauara. A partida será do-
mingo (2), às 15h30, no está-
dio Gilbertão, em Manacapuru. 
Como mandante, o Tubarão 
do Norte é o responsável pela 
comercialização das entradas.

Os ingressos custam R$ 30 
(inteira) e R$ 15 (meia), e já 
estão à venda no RM Materiais 
de Construção, em Manacapu-
ru, no horário comercial, até às 
12h do dia do jogo. Ainda no 

domingo (2), as bilheterias do 
Gilbertão estarão com entradas 
disponíveis a partir das 9 da 
manhã até a hora da bola rolar.

O jogo marca o retorno a 
campo das equipes, após mais 
de uma semana de intervalo. 
O primeiro finalista do Barezão 
já sai neste sábado (1º), de 
Amazonas x Nacional. Por ter 
campanha superior na primeira 
fase, o Robô tem as vantagens 
de decidir em casa e avançar à 
final em caso de empate no pla-
car agregado. A volta está mar-
cada para o domingo seguin-
te, dia 8, às 15h30, no estádio  
Carlos Zamith.

THIAGO LEMOS/PRINCESA

Sábado (1º de abril):
Preliminares: 2h
Finais: 11h
Atletas: Ketleyn Qua-

dros (63kg), Gabriella 
Mantena (63kg), Ellen 
Froner (70kg), Aléxia 
Castilhos (70kg), Eduardo 
Yudy (81kg)

Domingo (2):
Preliminares: 2h
Finais: 11h
Atletas: Beatriz Sou-

za (+78kg), Rafael Mace-
do (90kg), Giovani Ferreira 
(90kg), Leonardo Gonçalves 
(100kg), Rafael Buzacarini 
(100kg), Rafael Silva (+100kg) 
e João Cesarino (+100kg). 

Brasileira derrotou a japonesa 
Haruka Funakubo na decisão 
da categoria até 57kg

A delegação brasileira 
conta com 20 atletas – 
10 homens e 10 mulheres

A partir deste sábado, dia 1º 
de abril, terá início a disputa 
pela taça do Campeonato Ca-
rioca de 2023, com Flamengo e 
Fluminense se enfrentando no 
estádio do Maracanã, no Rio de 
Janeiro, às 20h30 (horário de 
Brasília). O segundo jogo está 
marcado para o dia 9 de abril. 

O Fluminense, que foi o time 
com mais títulos do Estadual 
durante grande parte da his-
tória, até ser superado pelo 
Flamengo em 2009, enfren-
tará o time rubro-negro, que 
tem dominado a competição 
no século 21, tendo conquis-
tado mais títulos do que os 

outros três maiores times do 
Estado juntos. 

Apesar de ter um elenco 
estrelado, o Flamengo não é 
mais visto como favorito, tendo 
dificuldades para encontrar seu 
melhor futebol desde a chegada 
do técnico português Vitor Pe-
reira e desfalques importantes, 

incluindo seu principal jogador, 
De Arrascaeta. Ambos os times 
também têm jogos importantes 
na próxima semana pela fase de 
grupos da Libertadores, com o 
Flamengo enfrentando o Aucas, 
no Equador, e o Fluminense jo-
gando contra o Sporting Cristal, 
no Peru. Partida ocorre no próximo domingo (2), em Manacapuru, AM



O empresário Marco Bolognese recebendo o Título 
de Cidadão do Amazonas do deputado George 
Lins, durante solenidade no Plenário da Assembléia 
Legislativo do Estado do Amazonas
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@fernandocoelhojr   

.A Prefeitura de Manaus, por meio 
da Fundação Municipal de Cultura, 
Turismo e Eventos (Manauscult) 
e Conselho Municipal de Cultura 
(Concultura), realizou comemora-
ção, na quinta-feira, em homena-
gem ao poeta Thiago de Mello, in 
memoriam, pelos 97 anos de vida 
dedicados à poesia e à liberdade, 
no Museu da Cidade de Manaus 
(Muma), no centro histórico.   

.O evento reuniu uma plateia 
composta por escritores, alunos, 
amigos, admiradores do poeta e a 
imprensa. O presidente do Concul-
tura, Tenório Telles, fez uma pales-
tra sobre a importância e o valor 
dos poetas e suas obras ao longo 
da história da humanidade, e como 
a arte de relatar com emoção a vida 

sempre teve um alto valor para a 
sociedade. “Ao ponto de reis e go-
vernos terem seus poetas oficiais”, 
ressaltou.   

.O recital “Vento Geral” teve a par-
ticipação de um grupo de alunos 
mestrandos do curso de Letras da 
Universidade Federal do Amazonas 
(Ufam), que recitaram vários poemas 
de Thiago de Mello. A programação 
contou ainda com a palestra proferi-
da pela professora Cássia Nascimen-
to, da Faculdade de Letras da Ufam, 
que abordou a vida e a obra do po-
eta. A filha do poeta, Isabella Thia-
go de Mello, relatou a vida de seu 
pai desde o princípio quando deci-
diu largar uma carreira promissora 
de médico para se dedicar às letras 
como jornalista e poeta.  

.A tradicional “Festa dos Namo-
rados” assinada por esta coluna, 
está marcada e já está com Save 
The Date circulando.  

.Será no dia 12 de junho, em 
espaço estrelado da cidade.   

 .Na versão 2023, a festa será 
com clima junino, com comidas 
típicas e forrozinho para dançar e 
curtir. Agendem!

.A exemplo da Saint 
Laurent e da Dolce 
Gabbana, agora a 
Salvatore Ferragamo 
lança sua sandália 
com logo.  

.Em couro e bico 
quadrado, a sandá-
lia-desejo tem pre-
silha no tornolezo, 
alongando as pernas. 
Bacana!

Objeto 
de desejo

Recital 

Arraial dos 
namorados 

Fernando Coelho Jr.

.Em formato inédito, ide-
alizado pelo vereador Caio 
André , presidente da Câ-
mara Municipal de Manaus,  
a primeira edição do proje-
to Câmara Cidadã atendeu 
mais de 8 mil pessoas em 
dois dias de ação no estacio-
namento do Estádio Munici-
pal Carlos Zamith, bairro Co-
roado, zona leste da capital.

.Foram ofertados mais de 
30 serviços gratuitos em 16 
horas de atividades nesta 
quinta e sexta-feira, com a 
parceria de órgãos da Pre-
feitura de Manaus, Governo 
do Estado, além de empre-
sas da iniciativa privada.

.Para o presidente da 
CMM, vereador Caio An-
dré, a quantidade de pú-
blico nos dias do evento 
é a prova do sucesso da 
ação, aproximando o par-
lamento municipal da co-
munidade da zona leste, 
e principalmente, ouvindo 
quem enxerga de perto a 
realidade e as demandas 
dos bairros. A Câmara Ci-
dadã contou com uma 
estrutura de 750 metros 
quadrados, dividida por 
estandes. O menu de ser-
viços ofereceu emissão de 
1ª e 2ª via de RG, cadas-
tro para empregos, emis-
são de carteira digital de 
trabalho, inscrições em 
cursos profissionalizantes, 
atendimento psicológico, 
fisioterapia, castração de 
animais, entre outros.

Câmara Cidadã: 
Sucesso!

Manaus, sábado e domingo 1 e 2 de abril de 2023

O senador Omar Aziz esteve com agenda 
especial durante a semana, acompanhando os 
representantes dos municípios do Amazonas, na 
Marcha dos Prefeitos, em Brasília. Aplausos!

A querida Isa Lucena, o nome de Marketing 
do Manauara Shopping, cumprimentadíssima 

durante a semana pelo seu aniversário

O médico Euler Ribeiro e o presidente do TCE-AM, 
conselheiro Érico Desterro e Silva, na sessão solene 

em torno do Título de Cidadão do Amazonas ao 
empresário Marco Bolognese, na ALEAM

Gizella e Marco Bolognese 
na manhã de homenagem 
na Assembléia Legislativa 
do Estado do Amazonas

.A Federação Amazonense de 
E-sports (Faesp) lançou na sexta-
-feira, o projeto ‘English Manaus’, 
um curso online de língua inglesa 
adaptado para negócios, em par-
ceria com a Prefeitura de Manaus, 
por meio da Secretaria Municipal 
do Trabalho, Empreendedorismo e 
Inovação (Semtepi), no Casarão da 
Inovação Cassina.

.Com 2 mil vagas, o curso tem 
como público alvo os permissio-
nários das galerias dos Remédios, 
Shopping Phelippe Daou, Espírito 

Santo e artesãos cadastrados na 
Semtepi. Caso as vagas não sejam 
preenchidas, demais permissioná-
rios cadastrados na Prefeitura de 
Manaus poderão participar.

.O curso terá duração total de 
dez meses e será ministrado atra-
vés de um aplicativo para celulares 
dos sistemas Android e IOS no for-
mato de ensino à distância sendo 
5h horas por semana, com ativida-
des de 1h por dia, totalizando 200 
horas-aula ao final do curso. As 
inscrições encerram em 21 de abril.

‘English Manaus’

INTEGRIDADE PÚBLICA
.O Tribunal de Contas do 

Amazonas (TCE-AM) encer-
rou, na sexta-feira, o Pro-
grama de Formação para 
a Cultura de Integridade 
Pública com um seminário 
de encerramento e a apre-
sentação dos resultados. 

.O Programa foi realizado 
pela Escola de Contas Pú-
blicas (ECP) do TCE-AM em 
parceria com a consultoria 
SG Compliance com mais 
de 50 inscritos, entre servi-
dores da Corte de Contas, 
jurisdicionados e sociedade 
civil. O Programa foi gratuito 
e iniciado em novembro de 
2022. Os temas abordados 
no programa seguiram um 

conteúdo programático 
voltado para o aperfeiço-
amento e transparência da 
administração pública, em 
que foram discutidos, como 
“O fenômeno da Corrupção 
no Brasil e no mundo”, “Le-
gislações anticorrupção e o 
processo de Implementa-
ção do Programa de Inte-
gridade”.

.No evento de encerra-
mento, o presidente da Cor-
te de Contas, conselheiro 
Érico Desterro, ressaltou a 
importância de profissio-
nais estarem cada vez mais 
por dentro de melhorias que 
contribuam para sua atua-
ção no serviço público.

.A diretora geral 
das Instituições 
Educacionais Nelly 
Falcão  lançou, na 
quinta-feira, o livro 
infantil “O Sonho de 
Reciclandra”, assi-
nado a quatro mãos 
por ela e a professo-
ra Myriam Chaves.   

.A edição especial 
independente com 
apoio cultural da 
FDT Editora, volta-
da para educação 
ambiental e sus-
tentabilidade, teve  
lançamento dentro 
da programação 
do Geduc 2023, 
que começou na 
quarta-feira e foi 
até o dia 31 deste 
mês, no Centro 
de Convenções 
Rebouças, em São 
Paulo. 

 .Além do livro 
infantil, Nelly Falcão 
também participou 
do lançamento de 
outra publicação, 
desta vez como 
coautora: “Narrativas 
e Memórias de um 
Fluxo de Amor”, pelo 
Instituto Educadoras 
do Brasil (ELA), no 
qual ela é diretora 
regional. O Geduc 
2023 é o principal 
congresso de gestão 
educacional do 
Brasil, organizado 
pela Humus, e que 
espera reunir em 
torno de 700 líderes 
educacionais de todo 
o país, em São Paulo. 
O evento  deste ano 
tem como tema “Os 
Novos Caminhos da 
Educação: Resultados 
PARA a Instituição e 
PELO Brasil”.  

Livro infantil 
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